
Соивременные 
меры
В Минсельхозе 
рассчитывают на рост 
посевных площадей

Ввод новых мощностей по пере
работке сои в 2022 году и недо
статочные темпы увеличения 
производства культуры могут 
привести к увеличению спро
са и цен на такое сырье, счита
ют в Минсельхозе. Это повысит 
привлекательность сои для агра
риев, но может привести к уве
личению себестоимости произ
водства мяса, где большая часть 
расходов приходится на корма, 
в том числе с содержанием сои.

Возможный рост цен на соевые 
бобы в России в 2022 году обсуждал-
ся на совещании в Минсельхозе 22 
декабря. Об этом „Ъ“ рассказали 
участники встречи. По их словам, 
в министерстве видят «серьезные 
риски» с обеспеченностью предпри-
ятий по переработке сои, что может 
вызвать повышенный спрос и рост 
цен на сырье. Минсельхоз рассчи-
тывает на увеличение посевных 
площадей под соей с текущих 3 млн 
га до 3,38 млн га в 2022 году, но реги-
оны прогнозируют увеличение мак-
симум до 3,26 млн га, пересказывают 
суть совещания источники „Ъ“.

На встрече упоминался проект ГК 
«Содружество» Александра и Ната-
льи Луценко — крупнейшего пере-
работчика сои в РФ — по строитель-
ству в Курской области нового завода 
с объемом переработки 1 млн тонн 
соевых бобов в год: его запуск запла-
нирован на конец 2021 года. Генди-
ректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка (ИКАР) Дмитрий 
Рылько напоминает, что проекты 
в этой отрасли планируют и другие 
инвесторы. Группа «Черкизово» со-
биралась в 2022 году запустить в Ли-
пецкой области завод мощностью 
350 тыс. тонн соевого шрота в год. 
Площадку мощностью по переработ-
ке около 1 млн тонн сои в год плани-
ровал достроить и местный холдинг 
«Эксойл групп». В «Содружестве» 
и «Черкизово» комментарий не пре-
доставили, связаться с «Эксойл 
групп» оперативно не удалось.

По данным Минсельхоза, на 21 де-
кабря в России собрали 4,9 млн тонн 
сои, что на 11,1% больше, чем годом 
ранее. Цель министерства — выйти 
на производство 6,5 млн тонн сое-
вых бобов в 2025 году.
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Киловатт•часовые пояса
Тарифы на электроэнергию для населения  
определят региональные власти
Как и ожидал „Ъ“, прави
тельство решило запу
стить реформу тарифов 
на электроэнергию для 
населения. Регионы полу
чили право самостоятель
но определять предель
ный объем потребления 
электроэнергии по льгот
ным тарифам, рассчи
тывая его по методике, 
которую еще предсто
ит разработать. Гражда
не, не уложившиеся в этот 
объем, видимо, должны 
будут платить за электри
чество по более высокому 
тарифу. Подобных попра
вок добивались энергети
ки, которые жаловались 
на развитие майнинга 
криптовалюты в  жилом 
секторе. Пока сходный 
механизм работает толь
ко в Крыму, где  минимум 
льготного потребления — 
190 кВт•ч в месяц. В ФАС 
и в Минэнерго  уверяют, 
что этот инструмент 
не приведет к росту тари
фов, а его цель — борьба 
с нецелевым потреблени
ем энергии.

Правительство дало реги-
онам право вводить диффе-
ренциацию тарифов на элек-
троэнергию для населения 
в зависимости от объемов 
потребления. Соответству-
ющие поправки к постанов-
лению правительства 1178 
опубликованы на сайте prav.
gov.ru. Согласно документу, 
субъект РФ при желании бу-
дет самостоятельно устанав-
ливать минимальный объ-
ем потребления, который 
можно получить по льгот-
ному тарифу. Регион мо-
жет также определять раз-

ные тарифы для отдельных 
групп населения. 

До сих пор постановле-
ние 1178 разрешало вводить 
разные шкалы тарифов в за-
висимости от объемов по-
требления только в Крыму 
и в Севастополе, а нынеш-
ние поправки распростра-
няют такую возможность 
на все регионы страны без 
исключений. В 2021 году 
в Крыму по льготному тари-
фу — 3,3 руб. за 1 кВт•ч — 

можно потреблять только 
190 кВт•ч в месяц, при по-
треблении до 800 кВт•ч та-
риф составлял 4,2 руб., при 
большем объеме — 5,53 руб.

• В России тарифы на элек-
троэнергию регулируются 
государством и историче-
ски ниже экономически обо-
снованного уровня, эти за-
траты закладываются 
в тариф для промышленно-
сти (так называемое пере-
крестное субсидирование). 

Если в 2019–2020 годах биз-
нес доплачивал за население 
по 237 млрд руб., то в 2021 
году показатель достигнет 
241 млрд руб., по данным 
«Совета рынка» (регулятор 
энергорынков).
Самый чувствительный 

вопрос — какой объем мини-
мального льготного потре-
бления будут устанавливать 
регионы. Согласно докумен-
ту, тарифные органы регио-
нов должны будут ориенти-

роваться на «методические 
указания» ФАС. Однако ме-
тодики еще нет, она будет 
разработана в течение двух 
месяцев. Как говорят источ-
ники „Ъ“, объем льготно-
го потребления, вероятнее 
всего, окажется выше ранее 
обсуждаемых параметров. 
Так, в 2018 году правитель-
ство предлагало установить 
социальную норму на уров-
не до 300 кВт•ч в месяц, за-
тем тариф предлагалось по-

высить, а при потреблении 
более 500 кВт•ч — устано-
вить на экономически обо-
снованном уровне. Для 
сравнения: сейчас в многок-
вартирных домах и частном 
секторе доля категории по-
требителей с потреблением 
свыше 600 кВт•ч в месяц со-
ставляет около 40% от обще-
го объема, по данным „Ъ“.

Как сообщал „Ъ“ 17 дека-
бря, новые правила тариф-
ного регулирования для жи-
лого сектора готовила ФАС. 
Поводом для изменений ста-
ли жалобы энергетиков и гу-
бернатора Иркутской обла-
сти Игоря Кобзева на бурное 
развитие ферм по майнин-
гу криптовалюты, которые 
маскируются под жилые 
дома и покупают электроэ-
нергию по низким тарифам 
населения (тариф в регио-
не — 0,86 руб. за 1 кВт•ч при 
средних тарифах населения 
в РФ в 4,25 руб.).

Принятое постановле-
ние, заявили „Ъ“ в ФАС, рас-
ширяет тарифное меню для 
субъектов РФ и предостав-
ляет возможность главе ре-
гиона при необходимости 
«пресекать злоупотребле-
ния со стороны потребите-
лей, которые используют 
установленные льготные 
тарифы на электроэнер-
гию». В службе заявили, что 
при этом тарифы для насе-
ления не вырастут и «будут 
установлены с учетом про-
гноза социально-экономи-
ческого развития и суще-
ствующих мер социальной 
поддержки граждан».
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Уверенная 
неопределенность
Нефть и еда толкают промышленность вверх

Согласно данным Росстата, промпроиз
водство в ноябре 2021 года демонстриро
вало семипроцентный рост в измерении 
«год к году», и это выше, чем ожидания 
аналитиков. Уверенно говорить об уско
рении роста или даже о его стабильно
сти экономисты отказываются. Понятно 
лишь, что в ноябре уверенно росли добы
ча нефти, фармацевтика, лесобумажная 
промышленность и химия, в инвестици
онных отраслях роста не было.

По оценке Росстата, в ноябре 2021 года 
промпроизводство год к году выросло на 7%, 
хотя аналитики ожидали заметного замедле-
ния его темпов роста (консенсус агентства Re-
uters — до 5%, а «Интерфакса» — 5,7%) на фоне 
исчерпания позитивного эффекта базы и за-
тухания внутригодовой динамики. Вероят-
нее всего, и текущая оценка будет повышена, 
как это уже традиционно происходит в по-
следнее время (по октябрю она пересмотре-
на на 0,3 процентного пункта — до 7,4%, а ЦБ 
уже замечает, что масштабы пересмотров ма-
кропоказателей затрудняют принятие реше-
ний в отношении текущей денежно-кредит-

ной политики и макрорегулирования — см. 
„Ъ“ от 21 декабря). В результате в 2021 году 
рост промпроизводства, очевидно, заметно 
превысит прогноз Минэкономики в 4,2%, 
так как за одиннадцать месяцев он составил 
5,2%, превысив показатель соответствующе-
го уровня 2019 года на 2,4%.

Изменения выпуска в промышленности 
«год к году» малоинформативны в силу силь-
ных искажений, да и сам по себе показатель 
динамики промпроизводства, особенно 
в условиях крайне высокой неопределенно-
сти (основной фактор, ограничивающий рост 
выпуска, по данным опросов Росстата), плохо 
характеризует реальное положение дел в от-
расли. Но измерения «месяц к предыдущему 
месяцу со снятой сезонностью» в прошлом 
месяце были малоинформативны. «С обра-
боткой ноябрьских данных все сложно. Был 
короткий карантин плюс добавление одного 
дополнительного выходного дня. Неизвест-
но, как это все хорошо учитывать»,— сетует 
Владимир Сальников из ЦМАКП.
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От укола до выстрела
Закрыта первая сессия Госдумы  
восьмого созыва

В среду завершилась осенняя  сессия 
Госдумы — первая в восьмом  созыве 
нижней палаты. Старт получился до
вольно ярким. Помимо работы над ря
дом резонансных законодательных 
инициатив — в их числе два правитель
ственных законопроекта, регламенти
рующих использование медицинских 
сертификатов о вакцинации либо пе
ренесенном коронавирусе (один из них 
был снят с рассмотрения, а другой при
нят в первом чтении),— сессия запом
нится лишением коммуниста Валерия 
Рашкина депутатской неприкосновенно
сти и появлением «несогласных» в рядах 
«Единой России». Сами депутаты проде
ланную работу оценивают поразному: 
например, спикер Думы Вячеслав Во
лодин назвал сессию «очень насыщен
ной», а лидер КПРФ Геннадий Зюганов — 
« абсолютно непродуктивной».

Работа новой Госдумы началась с органи-
зационных перемен, вызванных в том чи-
сле появлением в палате — впервые с 2003 
года — пятой фракции в лице «Новых лю-

дей». В частности, число думских комите-
тов увеличилось с 26 до 32, а количество 
заместителей у спикера Вячеслава Володи-
на — с 8 до 11. Произошло и некоторое пе-
рераспределение обязанностей. Так, коми-
тету по госстроительству вернули вопросы 
избирательного законодательства, кото-
рыми он занимался до 2018 года, а куриро-
вавшему их в последние три года комитету 
по контролю отдали тему поправок к зако-
ну «О правительстве».

Одной из первых задач новой Думы 
стало принятие федерального бюджета 
на 2022–2024 годы. За него проголосова-
ли «Единая Россия», ЛДПР и примкнувшие 
к ним «Новые люди», а в роли оппонентов 
по традиции выступили КПРФ и «Справед-
ливая Россия — За правду» (СРЗП). Но были 
и неожиданности: питерский единоросс Ев-
гений Марченко вопреки принятому фрак-
цией решению голосовал против бюджета, 
поплатившись за это исключением из фрак-
ции и партии.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 22,44

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) компаний РФ 
(без учета малого бизнеса, банков и бюджетных учреждений) в январе—октябре 2021 года, сообщил вчера 
Росстат. Это сразу в 2,6 раза больше, чем было по итогам такого же периода 2020 года (8,56 трлн руб., 
тогда на фоне пандемии и снижения нефтяных цен этот показатель рухнул на 38%). Сальдированный ре-
зультат сложился из того, что 41 тыс. организаций получили прибыль в размере 24,61 трлн руб., а 15,3 тыс.— 
убыток на общую сумму 2,16 трлн руб. Наибольшую сальдированную прибыль Росстат зафиксировал в об-
работке — 7,04 трлн руб., что в 2,7 раза больше, чем было в январе—октябре 2020 года.

ПОТРЕБЛЕНИЕ

Локдаун и перспектива 
войны сорвали 
новогодние распродажи

Опубликованные вчера данные рас-
четов индекса потребительской уве-
ренности Росстата фиксируют пе-
релом (см. график) в динамике по-
требительских настроений в РФ, ве-
роятнее всего, во многом объясни-
мый первым с весны 2020 года фе-
деральным локдауном в начале но-
ября 2021 года, а также постепен-
ным обострением внешнеполити-
ческой ситуации. Опросы Росстата 
проводились в ноябре по выборке 
в 5,1 тыс. человек во всех субъектах 
РФ. Совокупный ИПУ снизился на 4 
процентных пункта (п. п.), до минус 
23% (баланс ответов об ожидании 
ухудшения и улучшения ситуации 
с начала пандемии находится в глу-
боко отрицательной зоне, но посте-
пенно восстанавливается). 

Анализ составляющих индекса 
(он учитывает пять субиндексов — 
оценки происшедших и ожидаемых 
изменений в экономике и в личном 
материальном положении, а также 
склонность граждан к крупным по-
купкам) подтверждает — наиболь-
шее снижение, предположитель-
но, «утянувшее» за собой остальные 
субиндексы, в четвертом квартале 
2021 года претерпели оценки имен-
но ожидаемых изменений в эконо-
мике (падение на 7 п. п., до минус 
21% — уровня многолетнего мини-
мума этого показателя). Прочие су-
биндексы хотя и снижались, но со-
храняли постковидный восстанови-
тельный оптимизм, при этом ожида-
ния выглядели пессимистичнее, чем 
восприятие фактического положения 
дел. Так, оценки происшедших изме-
нений в экономике упали на 5 п. п., 
до минус 32%, но оставались значи-
тельно выше пандемического прова-
ла второго квартала 2020 года (ми-
нус 50%); оценки личного материаль-
ного положения снизились на 3 п. п., 
до минус 18%, но также сохранились 
выше уровня второго квартала 2020 
года,— а вот ожидания изменений 
личного материального положения 
также провалились почти до миниму-
ма времен первых локдаунов (минус 
12% против минус 14% во втором 
квартале 2020 года).

В итоге четвертый квартал 2021 
года население признало плохим 
временем для крупных покупок — 
профильный субиндекс ИПУ снизил-
ся на 3 п. п., до минус 30%, в Банке 
России также объясняли это локда-
уном. Склонность граждан к сбере-
жениям в четвертом квартале также 
снизилась на 3 п. п., до минус 39%, 
сломав восстановительный тренд 
первых трех кварталов 2021 года — 
ее не спасает даже продолжающий-
ся рост ставок по депозитам — их 
средние значения не способны ком-
пенсировать инфляцию.

Олег Сапожков

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ НАСТРОЕНИЯ 
И ОЦЕНКИ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
СИТУАЦИИ В РФ (% БАЛАНС ОТВЕТОВ)
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Обновленный состав экспертного со-
вета при правительстве вчера впервые 
встретился с премьер-министром Миха-
илом Мишустиным. Желая избавиться 
от прежней практики формального одо-
брения уже принятых властями решений, 
совет предложил подключать его к ра-
боте еще на этапе межведомственно-
го согласования — с постановкой перед 
экспертами конкретных проблем и за-
дач. Также члены совета намерены поу-
частвовать в создании индикаторов рын-
ков и даже готовы попробовать состав-
лять экономические сценарии и прогно-
зы на основе больших данных. 

Премьер-министр Михаил Мишустин вче-
ра впервые за время пребывания на своем 
посту публично встретился с членами экс-
пертного совета при правительстве. Соглас-
но сайту правительства, последний раз по-
добная встреча с премьером (тогда — Дми-
трием Медведевым) происходила в январе 
2016 года. С того времени состав совета обно-
вился. В начале ноября этого года его коорди-
натором стал научный руководитель Высшей 
школы экономики Ярослав Кузьминов. Вчера 
на встрече он заявил, что состав совета «стал 
более экспертным» — в него теперь включе-
ны руководители крупнейших бизнес-ассо-
циаций, общественных организаций, а так-
же руководители компаний, имеющих соб-
ственную экспертную базу.

Помимо исследовательских институтов, ву-
зов и Российской академии наук, в составе со-
вета есть представители крупных компаний — 
в частности, гендиректор «Яндекса» Елена Буни-
на, президент Сбербанка Герман Греф, глава «Аэ-
рофлота» Михаил Полубояринов, президент «Ро-
стелекома» Михаил Осеевский. Участвуют в ра-
боте совета и три экс-премьера — председатель 
набсовета Фонда ЖКХ Сергей Степашин, глава 
совета директоров «Газпрома» Виктор Зубков 

и директор ФГБУ «Российский институт страте-
гических исследований» Михаил Фрадков.

Задача существующего с 2012 года совета — 
обеспечение участия экспертного сообщества 
в подготовке и реализации решений властей. 
Ранее такое взаимодействие во многом было 
формальным — экспертов подключали к об-
суждению уже принятых решений. Сейчас Бе-
лый дом интегрирует такую систему обратной 
связи в плановую деятельность кабмина — на-
пример, в рамках этой работы в аппарате пра-
вительства было создано управление экспер-
тизы и планирования (см. „Ъ“ от 19 марта). 

Сам обновленный совет возможность 
увеличения своей востребованности видит 
в подключении к процессу согласования 
проектов нормативных актов на межведом-
ственном уровне. Как отметил Ярослав Кузь-
минов, ведомства «хорошо работают со свои-
ми экспертами, но часто просто не учитыва-
ют последствий и факторов, за которые они 
непосредственно не отвечают». По его сло-
вам, при согласовании проектов чиновни-
ки «нередко исходят из формальных, а не со-
держательных позиций просто для экономии 
усилий». Чтобы взаимодействие с эксперта-

ми не «вырождалось в механическое согласо-
вание уже принятых решений», добавил он, 
необходимо ставить перед ними конкретные 
задачи — иначе они работают вхолостую. Та-
кой принцип, по словам Ярослава Кузьмино-
ва, уже опробован при формировании рабо-
чих групп под конкретные проблемы в рам-
ках работы Координационного центра пра-
вительства (эта структура призвана обеспечи-
вать слаженную работу всех ведомств, вклю-
чая региональные, над срочными задача-
ми и над разрешением инцидентов) (см. „Ъ“ 
от 24 февраля).

Другое желаемое экспертами нововведе-
ние — получение права информационной 
инициативы. Об этом Ярослав Кузьминов 
уже говорил на ноябрьской встрече с пре-
мьером, когда получил предложение стать 
главой совета. Совет хотел бы получить воз-
можность инициировать новые исследова-
ния и собирать новые данные. Реализация 
этой идеи уже начата — по словам господина 
Кузьминова, вошедшие в состав совета главы 
крупных компаний готовы помогать в фор-
мировании индикаторов рынков и эконо-
мических предпочтений граждан. Сбор дан-
ных — совместно с аппаратом правительства 
и Росстатом — уже начался. 

В развитие этой инициативы вчера были 
выдвинуты и еще более масштабные идеи — 
по мнению директора Объединенного инсти-
тута ядерных исследований Григория Трубни-
кова, на основе больших данных экспертный 
совет способен организовать платформу науч-
но-технологического прогнозирования, чтобы 
создавать сценарии и прогнозы социально-э-
кономического развития. В частности, пояс-
нил господин Трубников, речь идет о прогно-
зировании сценариев в отношении «потенци-
альных дефицитов, которые меняют глобаль-
ные экономические уклады». 

Евгения Крючкова

Межведомственный вопрос к знатокам
Михаил Мишустин встретился с экспертным советом

Цифровая трансформация приоритетных 
отраслей экономики и социальной  сферы 
в понимании Белого дома невозможна без 
внедрения технологий искусственного ин-
теллекта (ИИ). Однако для развития ИИ 
необходимо в том числе решить вопро-
сы формирования правовой базы и обе-
спечения поддержки IT-отрасли. Для си-
стемного развития нормативного регули-
рования в Белом доме планируют разра-
ботать отдельную дорожную карту. Кроме 
того, в 2022 году правительство может на-
чать подготовку третьего пакета мер под-
держки IT-отрасли — совокупный эффект 
от первого и второго пакетов мер уже со-
ставил более 49 млрд руб.

Вопросы внедрения ИИ в экономике и со-
циальной сфере обсудили вчера в Иннопо-
лисе участники выездного заседания совета 
по цифровой экономике Совета федерации. 
Как отметил участвовавший в дискуссии 
«цифровой» вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко, полноценное развитие ИИ возможно 

только при комплексном развитии инфра-
структуры сбора и обработки данных, норма-
тивном регулировании, новых алгоритмах, 
поддержке IT-отрасли в целом. Он напомнил, 
что, по экспертным оценкам, эти технологии 
позволят увеличить эффективность цифро-
вой трансформации в шесть-семь раз. 

Один из вопросов, которые необходимо ре-
шить для создания передовых решений в об-
ласти ИИ,— доступ разработчиков к масси-
вам данных. Для эффективного и безопасно-
го применения ИИ-решений обучение нейро-
сетей необходимо проводить именно на рос-
сийских данных, полагает вице-премьер. 
По его словам, правительство практически за-
вершило работу над концепцией регулирова-
ния доступа к госданным — 62 федеральных 
органа исполнительной власти до 2022 года 
должны подготовить как минимум по два раз-
меченных дата-сета. Разработанные на их ос-
нове сервисы позволят повысить эффектив-
ность госуправления, рассчитывают в прави-
тельстве. Уже опубликованы дата-сеты МЧС, 

Минсельхоза, ФНС, Минздрава, Рособрнадзо-
ра, Росавиации, Ространснадзора. 

Для устранения нормативных барьеров 
и упрощения процесса сбора и обработки дан-
ных правительство внесло в Госдуму проект 
закона о порядке обезличивания персональ-
ных данных, напомнил Дмитрий Чернышен-
ко. Документ также предусматривает, что биз-
нес сможет передавать обезличенные данные 
разработчикам ИИ-решений через три года по-
сле их сбора — это позволит создать условия 
для обучения большого количества новых мо-
делей ИИ.

Что касается поддержки IT-отрасли, то, 
по словам вице-премьера, совокупный эф-
фект от первого и второго пакетов мер под-
держки уже превысил 49 млрд руб. «Считаю, 
если Совет федерации нас поддержит, целесо-
образным в 2022 году приступить к разработке 
третьего пакета»,— заявил чиновник. 

Говоря о правовом регулировании, ви-
це-премьер отметил, что для продуктивного, 
системного развития нормативного регули-

рования планируется также разработка до-
рожной карты. Документ будет предусматри-
вать поэтапную разработку и реализацию до-
полнительного пула законодательных ини-
циатив. 

В свою очередь, замглавы Минэкономи-
ки Владислав Федулов выступил с инициати-
вой облегчить механизм создания экспери-
ментальных правовых режимов (ЭПР) в сфе-
ре цифровых инноваций («регуляторных пе-
сочниц»). «Даже механизм эксперименталь-
ных правовых режимов достаточно тяжел 
оказался в такой сфере, как медицина. Про-
цедуру, безусловно, надо облегчать»,— ска-
зал он, обращаясь к первому заместителю 
председателя Совета федерации Андрею Тур-
чаку. Напомним, что «регуляторные песоч-
ницы» — особые правовые режимы, в кото-
рых можно тестировать инновации, несмо-
тря на законодательные ограничения. Они 
призваны стать фундаментом для цифровой 
трансформации,

Венера Петрова

Искусственному интеллекту собирают третий пакет помощи
И дорожную карту для внедрения его в законодательство

В результате, учитывая дополнительный 
выходной как рабочий, в ЦМАКП оценили 
прирост выпуска с учетом сезонности в но-
ябре по сравнению с октябрем 2021 года 
в 0,4%, против прироста на 0,6% месяц назад. 
По мнению аналитиков центра, влияние ка-
лендарности в условиях ковидного кризиса 
сильно ослабло, так как компании адапти-
ровались и в любом случае выполняют свои 
производственные планы. Эти оценки уже 
скорректированы на традиционную кор-
ректировку Росстата и не содержат край-
не волатильных, но не принципиально 
значимых отраслей. Сам же Росстат повы-
сил оценку прироста выпуска промышлен-
ности с учетом сезонности в октябре до 1% 
с 0,8%, а за ноябрь она составила 0,2%. Со-
ответственные же среднемесячные темпы 
прироста индикатора в четвертом кварта-
ле, по оценке статистиков, составили 0,6% 

против 0,3% в третьем квартале 2021 года 
и 1,6% — в четвертом квартале 2020 года.

Среди отраслей, обнаруживают в ЦМАКП, 
«по тренду» уверенно продолжается рост добы-
чи нефти (0,9% к октябрю) при стагнации добы-
чи газа. Заметный нетрадиционный для ноя-
бря рост (0,8%) продолжается в пищевой про-
мышленности, что, как и в октябре (см. „Ъ“ 
от 24 ноября), по крайней мере отчасти объ-
ясняется поздним урожаем. В обработке уве-
ренно продолжают расти лесобумажная от-
расль, химия и фармацевтика. Инвестицион-
ные отрасли демонстрируют отсутствие дина-
мики после сильного провала. Производство 
мебели ушло в заметный минус после перегре-
ва в пиковый «ковидный» период — впрочем, 
это довольно небольшая по выпуску отрасль, 
к тому же, связывать происходящее, видимо, 
стоит не с динамикой рынка жилья, а скорее, 
как и во многих других некрупных отраслях, 
с ударной работой в середине 2021 года, не-
сколько переоценивавшей реально достигну-

тый рост спроса. Отметим, что этот эффект на-
блюдается скорее в отраслях с относительно 
невысокой инерционностью и большей гиб-
костью. Так, запасы готовой продукции в 2021 
году остаются в дефиците (впервые с 2000 года).

В это же время инфляционные ожидания 
промышленности в декабре вновь начали ра-
сти. Возможно усмотреть в происходящем ре-
акцию промышленности на ноябрьские опа-
сения о новом распространении коронавиру-
са — формально это снижение неопределен-
ности, промышленные цены, темпы роста ко-
торых ранее снижались, вновь пошли вверх 
в ожидании усиления проинфляционных фак-
торов. Конъюнктурные опросы промышлен-
ников Института Гайдара второй месяц под-
ряд фиксируют снижение оптимизма респон-
дентов, которых в декабре вновь разочарова-
ли объемы спроса, которые остались на уровне 
ноября. «К концу года баланс оценок спроса по-
терял 20 пунктов после достижения в августе 
исторического (всех наших опросов 1992–2012 

годов) максимума. Однако удовлетворенность 
спросом по-прежнему превосходит оценки 
второго „застойного“ десятилетия XXI века»,— 
отмечает автор исследования Сергей Цухло.

Отметим, что высокие цены в промышлен-
ности, как и потребительская инфляция не по-
зволяют ЦБ уверенно фиксировать рост эконо-
мической активности, несмотря на повышен-
ную динамику номинальных платежей в ноя-
бре и начале февраля. «Уверенный ноябрьский 
рост объемов платежей преждевременно ассо-
циировать с ускорением реального роста эко-
номики»,— заключают аналитики регулято-
ра в свежем мониторинге отраслевых финан-
совых потоков. Вопрос о том, на каких темпах 
роста промышленность останется при стаби-
лизации ситуации, остается открытым, так же, 
как и вопрос о том, как быстро этот стабильный 
рост упрется в никуда не девшиеся в экономи-
ке институциональные барьеры для него.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Уверенная неопределенность

Экспертный совет при правительстве хотел бы поучаствовать в межведомствен-
ном согласовании регуляторных актов, сообщил вчера его координатор и научный 
руководитель ВШЭ Ярослав Кузьминов  ФОТО АЛЕКСАНДРА АСТАФЬЕВА / РИА НОВОСТИ
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Еще одним важным документом, 
принятым в осеннюю сессию, стал 
закон о публичной власти в субъек-
тах РФ, разработанный в развитие 
обновленной Конституции. По срав-
нению со старым законом о регио-
нальной власти в нем появилось не-
сколько новаций, включая отмену 
ограничений на число губернатор-
ских сроков, упрощение процедуры 
увольнения глав регионов в связи 
с утратой доверия президента, пра-
во федеральных министерств согла-
совывать кандидатуры глав некото-
рых региональных органов. Кроме 
того, в новый закон из старого пе-
рекочевал запрет названия «прези-
дент» для должности руководителя 
региона, из-за чего проект не под-
держал Госсовет Татарстана — по-
следнего субъекта РФ, глава которо-
го именуется президентом. А в Думе 
против его принятия в первом чте-
нии голосовали шестеро представ-
ляющих республику единороссов 
(пятеро были против и в третьем 
чтении). Но на этот раз наказывать 
«бунтарей» фракция не стала, сослав-
шись на отсутствие солидарного ре-
шения о «безусловной поддержке» 
документа.

Другая спорная поправка появи-
лась перед рассмотрением законо-
проекта во втором чтении: из пер-
воначального текста исчезла нор-
ма о том, что не менее 25% манда-
тов в региональных парламентах 
должны распределяться по партспи-
скам, а это дает регионам право пол-
ностью отказаться от партийного го-
лосования. Представители думской 
оппозиции назвали эту поправку 
«ударом по партийной системе», по-
скольку в одномандатных округах 
чаще всего побеждают единороссы.

В 2022 году региональная рефор-
ма продолжится рассмотрением но-
вого законопроекта о местном само-
управлении, внесенного в Думу под 
конец осенней сессии. Этот доку-
мент позволяет губернаторам самим 
выдвигать и увольнять мэров, а так-
же упраздняет сельские и городские 
поселения вместе с соответствую-
щими органами местной власти.

Одним из наиболее драматиче-
ских моментов сессии стало лише-
ние депутатской неприкосновен-
ности коммуниста Валерия Рашки-
на по обвинению в незаконной охо-
те на лося в саратовском лесу. Его то-
варищи по партии назвали столь су-
ровые меры «преследованием по 
политическим мотивам», заявив, 
что другие случаи незаконной охо-
ты с участием лояльных к власти де-
путатов аналогичных последствий 
не имели.

Наиболее бурные споры в Думе 
вызвали два внесенных правитель-
ством законопроекта, регулирую-
щие использование сертификатов 
о вакцинации от коронавируса, пе-
ренесенном заболевании или ме-
дотводе от прививки для посеще-
ния общественных мест и для по-
ездок на воздушном и железнодо-

рожном транспорте. Второй проект 
в итоге был снят с рассмотрения — 
как пояснил спикер Вячеслав Во-
лодин, по «совместному решению» 
Думы и правительства,— а первый 
депутаты приняли пока только 
в первом чтении и в январе рассмо-
трят во втором.

Перед рассмотрением докумен-
та вице-премьер Татьяна Голико-
ва встречалась со всеми фракция-
ми, его бурно обсуждали в Общест-
венной палате, а Вячеслав Володин 
даже открыл комментарии в своем 
Telegram-канале и тут же получил 
несколько сотен тысяч отзывов, пре-
имущественно негативных. Депута-
ты всех фракций говорили, что из-
биратели буквально завалили их об-
ращениями на тему QR-кодов. А пе-
ред первым чтением проекта едино-
россы чуть не подрались с коммуни-
стами, развернувшими в зале бан-
нер «КПРФ против QR-фашизма».

При этом ограничения на вход 
уже ввели и в самой Думе. Сначала 
спикер Володин поддержал идею 
лидера ЛДПР Владимира Жиринов-
ского пускать в Думу членов пра-
вительства только с сертифика-
том о вакцинации или перенесен-
ной болезни, поскольку «начинать 
надо с себя». Но в итоге требование 
предъявлять такой сертификат рас-
пространилось на всех, кто прохо-
дит в Думу по разовым и временным 
пропускам.

Вячеслав Володин, закрывая сес-
сию, назвал ее «очень насыщенной», 
так как Дума провела 23 пленарных 
заседания. В 2016 году, в начале седь-
мого созыва, их было всего 17. Пози-

тивно оценили итоги работы и еди-
нороссы. Секретарь генсовета ЕР 
Андрей Турчак подчеркнул, что пар-
тия добилась увеличения расходов 
бюджета на 107,5 млрд руб., а сре-
ди важнейших принятых докумен-
тов назвал правительственный за-
конопроект, освобождающий семьи 
с двумя и более детьми от уплаты 
НДФЛ при продаже квартиры, и вне-
сенные депутатами четырех фрак-
ций поправки об уголовной ответ-
ственности для лихачей на дорогах.

Среди оппозиционных фракций 
принятием собственных законо-
проектов (за вычетом совместных 
инициатив) может похвастаться 
только ЛДПР. В эту сессию были одо-
брены два ее проекта: первый, вне-
сенный еще в 2018 году, дает экипа-
жам самолетов право использовать 
против дебоширов специальные 
средства сдерживания, а второй по-
зволяет пополнять Пенсионный 
фонд конфискованными у корруп-
ционеров средствами. Зато в СРЗП 
гордятся «уверенным вторым ме-
стом» по числу внесенных инициа-
тив. «Напомню статистику: ЕР вне-
сла 30 законопроектов, наша фрак-
ция — 25, ЛДПР — 15, КПРФ — 10, 
„Новые люди“ — четыре»,— сказал 
журналистам лидер СРЗП Сергей 
Миронов.

В свою очередь, лидер КПРФ Ген-
надий Зюганов назвал сессию «абсо-
лютно непродуктивной» — как ми-
нимум потому, что при принятии 
бюджета «не помогли детям войны». 
По его словам, он очень надеялся на 
нового главу фракции ЕР Владимира 
Васильева, но пока мало что измени-
лось. «У нас так „дело лося“ рассма-
тривали: там (в аварии на шахте „Ли-
ствяжная“ в ноябре.— „Ъ“) шахтеры 
гибнут — тут сидим два часа (лося.— 
„Ъ“) обсуждаем»,— привел пример 
коммунист.

Владимир Жириновский, напро-
тив, считает, что депутаты «хорошо 
поработали», хотя по итогам выбо-
ров «больше всех пострадала фрак-
ция ЛДПР», численность которой 
в восьмом созыве сократилась. Он 
тоже вспомнил дело Валерия Рашки-
на, назвав поступок коммуниста «ом-
рачающим нашу действительность», 
и пообещал подарить ему «книгу про 
животных». «Новые люди», по сло-
вам их лидера Алексея Нечаева, до-
вольны уже тем, что «привели в по-
литику много молодых».

История с законопроектами о ме-
дицинских сертификатах показала, 
что Дума — это место для дискуссий, 
когда речь идет об интересах изби-
рателей, являющихся электоратом 
власти, считает политолог Алексей 
Макаркин. КПРФ, по его мнению, 
стала больше акцентировать вни-
мание на «общепротестной» повест-
ке — в первую очередь на недоволь-
стве тех избирателей, которые воз-
ражают против всеобщей вакцина-
ции. Зато «Новые люди» по бюджет-
ным вопросам часто голосовали со-
лидарно с ЕР и ясно дали понять, что 
лояльны к власти, добавляет экс-
перт. Политолог Павел Склянчук 
отмечает, что фракция ЕР стала «бо-
лее ответственно относиться к сво-
ей законопроектной деятельности» 
благодаря созданию в партии экс-
пертного совета, который фильтру-
ет инициативы депутатов. Что ка-
сается «Новых людей», то фирмен-
ным стилем этой фракции стало то, 
что она разрешает своим депутатам 
голосовать по-разному, говорит экс-
перт. По его словам, это отличает-
ся от общепринятой практики кон-
солидированного голосования, но 
иногда оборачивается размытостью 
позиций по законопроектам.

Ксения Веретенникова, 
Мария Макутина

От укола до выстрела

Публикация доклада о состоя
нии системы дистанционного 
электронного голосования (ДЭГ) 
в России, который к концу года 
должна была подготовить спе
циально созданная экспертная 
группа общественного аудита, 
переносится на следующий год. 
Об этом „Ъ“ сообщил руководи
тель группы аудита Григорий 
Мельконьянц. Причиной перено
са, по его словам, стала потреб
ность в дополнительной инфор
мации от разработчиков двух 
имеющихся систем ДЭГ — мос
ковской и федеральной. В сто
личной мэрии и Мосгоризбирко
ме запросы от экспертов полу
чили и готовят ответы. В Центр
избиркоме обращение пока 
не видели, но, если оно посту
пит, тоже обещают предоста
вить  информацию в рамках 
 своей компетенции.

Как сообщил „Ъ“ глава эксперт-
ной группы общественного аудита 
ДЭГ, сопредседатель «Голоса» (дви-
жение внесено Минюстом в реестр 
иностранных агентов) Григорий 
Мельконьянц, презентация отче-
та о состоянии системы онлайн-го-
лосования в России переносится на 
2022 год. Причиной переноса стали 
запросы в связанные с ДЭГ структу-
ры о предоставлении дополнитель-
ной информации для более полного 
анализа, пояснил он. «Группа по ау-
диту провела четыре очных заседа-
ния и три в дистанционном форма-
те. На последней встрече мы реши-
ли, что не стоит торопиться публи-
ковать до Нового года часть отчета, 
а лучше обстоятельно подойти к ди-
скуссии и к работе с материалами. 
Мы сделали запросы в Мосгоризбир-
ком, в ЦИК, в департамент информа-
ционных технологий Москвы, и от-
веты на них помогут обогатить наш 
доклад»,— рассказал господин Мель-
коньянц.

По его словам, группа успела про-
дуктивно обсудить несколько тем, 
в том числе международные и рос-
сийские стандарты, которым долж-
ны соответствовать системы ДЭГ; 
порядок составления достоверного 
списка «электронных избирателей»; 
вопросы идентификации и анони-
мизации; структуру кода программ-
ного обеспечения. «В следующем 
году продолжим проработку дру-
гих вопросов, в том числе подведе-
ния итогов голосования,— пообе-
щал Григорий Мельконьянц.— Нет 
задачи, чтобы наш отчет был либо 
за здравие системы ДЭГ, либо за упо-
кой. Мы хотим аргументирован-
но отобразить разные точки зрения 
в отчете, чтобы он стал сводом реко-
мендаций и ориентиром того, какой 
должна быть идеальная система он-
лайн-голосования».

Напомним, группа аудита ДЭГ 
была создана вскоре после сентябрь-
ских выборов в Госдуму. Поводом 
для этого послужило недоверие со 
стороны ряда политиков и экспер-
тов к итогам ДЭГ в Москве, которые 
были опубликованы с задержкой 
и существенно скорректировали ре-
зультаты выборов в пользу канди-
датов, поддержанных властью. Ор-
ганизаторы ДЭГ в Москве со своей 
стороны дали понять, что проблемы 
были вызваны беспрецедентным 
количеством электронных избира-
телей (около 2 млн человек), а также 
возможностью переголосовать, ко-
торую специально ввели в москов-

скую платформу, чтобы исключить 
голосование под административ-
ным давлением (опцией воспользо-
вались около 300 тыс. человек). Впро-
чем, аудит должен был затронуть не 
только московскую систему ДЭГ, но 
и федеральную, с помощью которой 
осенью голосовали еще шесть ре-
гионов. Экспертная группа должна 
была начать работу после того, как 
другая техническая рабочая группа 
закончит перепроверку самих ре-
зультатов ДЭГ в Москве. Доклад с ито-
гами перепроверки эта группа пред-
ставила 1 октября, однако, как ранее 
сообщал „Ъ“, группа по аудиту нача-
ла работать только в конце ноября. 
Григорий Мельконьянц объяснил 
задержку тем, что оказывал помощь 
«коллегам, которых тоже признали 
иноагентами».

В столичной мэрии запросы от 
группы по аудиту получили, сооб-
щил „Ъ“ один из разработчиков мо-
сковской системы ДЭГ, начальник 
управления по совершенствованию 
территориального управления и раз-
витию смарт-проектов правительст-
ва Москвы Артем Костырко: «Полу-
чили запрос для предоставления до-
полнительной информации, гото-
вим ответы. Со стороны разработки 
мы открыты к обсуждению, участву-
ем во всех мероприятиях группы». 
Готовят разработчики дополнитель-
ную информацию и для техниче-
ской группы, которая в своем докла-
де по итогам перепроверки результа-
тов указала, что доступные для ана-
лиза данные были неполными и «на 
их основе нельзя провести самосто-
ятельно все подсчеты, реализуемые 
алгоритмами системы ДЭГ». «Автора-
ми первого доклада запрашивалась 
подготовка открытого стенда со всем 
функционалом системы. Мы его под-
готовили, протестировали и вскоре 
предоставим коллегам»,— пояснил 
господин Костырко.

Запрос от группы по аудиту по-
лучили и в Мосгоризбиркоме. «Что 
есть в нашем распоряжении — пре-
доставим. Мы, как всегда, открыты 
и готовы к конструктивному взаи-
модействию со всеми участниками 
избирательного процесса»,— сооб-
щил „Ъ“ зампред комиссии Дмитрий 
Реут. В Центризбиркоме запрос груп-
пы по аудиту пока не видели, сооб-
щил „Ъ“ зампред комиссии Николай 
Булаев. «Если поступит, ЦИК в рам-
ках своей компетенции, конечно, 
даст ответы на вопросы,— пообещал 
он.— Но и сегодня ЦИК считает, что 
платформа ДЭГ, применяемая в Мо-
скве, успешно справляется с постав-
ленными задачами, применялась на 
двух федеральных кампаниях, идет 
постоянная работа по оптимизации 
программного и технологического 
обеспечения».

Отметим, что ранее Москва про-
водила выборы на собственной 
платформе на основании федераль-
ного закона об экспериментальном 
электронном голосовании в столи-
це и профильного городского зако-
на, действие которых истекает 31 де-
кабря. На прошлой неделе в Госдуму 
был внесен законопроект, позволя-
ющий субъектам РФ проводить ре-
гиональные и муниципальные вы-
боры на собственных платформах 
ДЭГ и утверждать свой порядок голо-
сования. Федеральные выборы, со-
гласно проекту, будут проходить по 
правилам Центризбиркома на еди-
ной платформе.

Елена Рожкова

Аудиту продлили 
срок годности
Работа по общественной оценке 
системы онлайн-голосования 
продолжится в следующем году
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Группа журналистов пожалова
лась в Преображенский суд Мо
сквы на председателя Мосгорсу
да Михаила Птицына: они оспа
ривают запрет на доступ в суд 
слушателей и представителей 
средств массовой информации. 
Уйдя в прошлом году на карантин 
в связи с пандемией коронави
руса, столичные суды не спешат 
возвращаться к нормальному 
режиму работы, хотя остальные 
публичные места уже свободны 
для посещения, пусть и с оговор
ками. В Мосгорсуде с иском пока 
не ознакомились.

Сотрудники сетевого информа-
ционно-аналитического издания 
Sota.Vision подали административ-
ный иск к председателю Мосгорсу-
да Михаилу Птицыну. Они требуют 
признать незаконным введенный 
в связи с противоэпидемическими 
мерами запрет на доступ слушате-
лей и представителей СМИ в здание 
Мосгорсуда. Об этом „Ъ“ сообщил 
редактор Sota Алексей Обухов. Иск 
подан в Преображенский суд — по 
месту нахождения ответчика.

В соответствии со ст. 123 Консти-
туции РФ «разбирательство дел во 
всех судах открытое», напомина-
ют авторы иска, а «слушание дела 
в закрытом заседании допускается 
в случаях, предусмотренных феде-
ральным законом». Однако на про-
тяжении уже почти полутора лет до-
ступ в здание Мосгорсуда и залы су-
дебных заседаний для слушателей 
и представителей СМИ невозможен. 
По мнению заявителей, это наруша-
ет положения законов о СМИ и о су-
дебной системе в Российской Феде-
рации. По словам Алексея Обухова, 
его редакция направляла в Мосгор-

суд запрос о разъяснении, на каком 
основании нарушаются принципы 
гласности и открытости судопроиз-
водства. В своем ответе пресс-служ-
ба Мосгорсуда сослалась на указ 
мэра Москвы о введении режима 
повышенной готовности и письмо 
Судебного департамента при Вер-
ховном суде РФ, которое предпи-
сывает судам с 12 мая 2020 года воз-
обновить работу в полном объеме, 
но с соблюдением санитарных тре-
бований. Однако, подчеркивается 
в иске, судебная власть самостоя-
тельна и независима в реализации 
своих полномочий. Соответствен-
но, указ мэра не должен оказывать 
влияние на судебную власть, в дан-
ном случае — на работу московских 
судов, считают заявители.

Пресс-секретарь Мосгорсуда 
Дмитрий Овешников сказал „Ъ“, 
что копия иска в суд пока не посту-
пала. Он отметил, что, например, 
заседание по иску о ликвидации 
«Мемориала» (внесен Минюстом 
в реестр иностранных агентов), 
назначенное на 23 декабря, будет 
проходить открыто, и в аккредита-
ции никому из журналистов не от-
казывали.

Российские суды ушли на каран-
тин в марте 2020 года: в течение трех 
месяцев там рассматривали только 
неотложные дела, а часть процессов 
перевели в онлайн. В мае 2020 года 
судебная система вернулась к обыч-
ному режиму работы, но во мно-
гих регионах сохранились ограни-
чения на допуск посетителей в зда-
ния. Так, в московские суды общей 
юрисдикции по общему правилу не 
пускают лиц, не участвующих в про-
цессе, хотя в ряде случаев для пред-
ставителей СМИ делались исключе-

ния (например, во время суда над 
оппозиционером Алексеем Наваль-
ным). Арбитражный суд Москвы 
ввел ограничение для участников 
и слушателей: в зале площадью до 
50 кв. м могут находиться не более 
пяти человек. В Верховный суд до-
пуск для представителей СМИ не ог-
раничен, но нередко им приходит-
ся ограничиваться трансляцией из 
зала заседаний.

Весной 2021 года с коллектив-
ным обращением в адрес председа-
телей московских судов выступили 
столичные юристы и адвокаты. Они 
обращали внимание на то, что су-
ществующий режим посещения су-
дов ограничивает права граждан на 
своевременную квалифицирован-
ную юридическую помощь, а так-
же право на доступ к информации 
о деятельности судов. Это тем более 
странно, что все остальные публич-
ные места и мероприятия свободны 
для посещения полностью или с не-
значительными оговорками, недоу-
мевали юристы.

Секретарь Союза журналистов 
России и один из авторов закона 
о СМИ Михаил Федотов говорит, что 
не видел самого иска, но по общему 
представлению требование журна-
листов выглядит вполне резонным: 
мэрия не может диктовать феде-
ральным судам режим работы. Кро-
ме того, непонятно, почему огра-
ничения распространяются имен-
но на суд, в то время как в другие го-
сударственные учреждения журна-
листам вход не запрещен, отмечает 
эксперт. Возможен один из двух ва-
риантов: либо вести судопроизвод-
ство в полном объеме, как положе-
но по закону, с соблюдением проти-
воэпидемических правил для всех, 

либо остановить его, считает госпо-
дин Федотов. «По Конституции су-
дебные процессы в российских су-
дах проходят открыто и гласно,— 
напоминает он.— Конституцию от-
менить не могут ни мэрия, ни суд. 
Но, думаю, вопрос можно было бы 
решить в диалоге с помощью сою-
зов журналистов России и Москвы».

Анастасия Корня

Суд-суд, откройся
Журналисты оспорили запрет на допуск СМИ к судебным заседаниям

В ходе короткой, 
но насыщенной событиями 
осенней сессии депутатам 
порой удавалось объять 
необъятное 
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Квалификационная комиссия Адвокат-
ской палаты (АП) Ленинградской об-
ласти рекомендовала закрыть произ-
водство в отношении адвоката Евгения 
Смирнова, представляющего интере-
сы бывшего журналиста, ныне советни-
ка главы «Роскосмоса» Ивана Сафроно-
ва. Минюст просил привлечь господина 
Смирнова к ответственности за неяв-
ку на следственные действия. Коллеги 
адвоката отмечают, что в процессуаль-
ной борьбе методы давления, подоб-
ные тем, что применяются к господину 
Смирнову, недопустимы.

В отношении Евгения Смирнова данное 
представление Минюста уже второе. Пер-
вое было направлено в Адвокатскую палату 
осенью 2020 года. Тогда причиной стало то 
обстоятельство, что господин Смирнов от-
казался давать подписку о неразглашении 
в рамках уголовного дела бывшего журна-
листа „Ъ“ и «Ведомостей», а ныне советника 
главы «Роскосмоса» Ивана Сафронова, обви-
няемого ФСБ в госизмене. Адвокатская па-
лата Ленобласти тогда не нашла нарушений 
в действиях Евгения Смирнова (см. „Ъ“ от 29 
сентября 20 года).

На этот раз Министерство юстиции пожа-
ловалось, что адвокат якобы сорвал прове-
дение следственно-оперативных действий 
в деле господина Сафронова, а также веду-
щего специалиста головного НИИ «Роскос-
моса» Виктора Кудрявцева, также обвинен-
ного в государственной измене (скончался 
во время следствия), не явившись на них. 
При этом в обоих случаях на них присутст-
вовали другие представители защиты Ива-
на Сафронова и господина Кудрявцева.

Квалификационная комиссия Адвокат-
ской палаты Ленинградской области на-
писала в своем отчете о заседании, что не 
нашла нарушений норм адвокатской эти-
ки или кодекса адвокатской деятельности. 
«Как было установлено комиссией, адвокат 
С. не заявлял следователю ходатайства об от-
ложении следственных (процессуальных) 
действий, так как все они должны были со-
стояться и состоялись с участием иных за-
щитников С. и К., участвующих в этих делах, 
с согласия обвиняемых»,— написано на сай-
те палаты. В управлении Минюста по Лено-
бласти не ответили на звонки „Ъ“.

«Минюст здесь инструмент: следствен-
ное управление ФСБ хочет вывести как 
можно больше адвокатов из дела Ивана 
Сафронова,— сказал „Ъ“ господин Смир-
нов.— Уже более десяти представлений, 
если не ошибаюсь, вынесено на адвока-

тов Сафронова, и они все в принципе одно-
типные. Я благодарен Адвокатской палате, 
знаю, что на них давит Минюст, но они не 
прогибаются и следуют закону. ФСБ не нуж-
но, чтобы в этом деле были адвокаты, кото-
рые готовы комментировать дело и проти-
востоять их давлению».

Член комиссии по защите прав адвока-
тов Адвокатской палаты Ленобласти Денис 
Лактионов считает, что ФСБ ищет недостой-
ные способы борьбы с процессуальными оп-
понентами. «В прошлый раз отказали, пото-
му что не было нарушения ни адвокатской 
этики, ни кодекса об адвокатской деятель-
ности. У всех этих представлений есть ини-
циатор — ФСБ. Ясно, что запрос оттуда. Они 
ищут слабые места, пытаются надавить на 
противников. Это совершенно некоррект-
но, так как состязательный процесс пред-
полагает добросовестность и некоторый 
джентльменский подход. Нужно работать 
в рамках приличий и правового поля»,— от-
мечает господин Лактионов.

Председатель комиссии по защите прав 
адвокатов и член совета Адвокатской пала-
ты Ленобласти Евгений Тонков подчеркнул 
недопустимость «авторитарно-прямолиней-
ного давления» на адвоката. «Первый аспект 
по содержанию обращения — якобы срыв 
следственных мероприятий. Но если адво-
катов несколько, то одного человека на этих 
мероприятиях достаточно. Более того, у ад-
вокатов нет обязанности уведомлять след-
ствие, кто из них придет на те или иные ме-
роприятия. Подобное обращение органов 
юстиции вызвало удивление у адвокатско-
го сообщества: попытка повлиять на адвока-
та Смирнова в части его профессиональных 
обязанностей выглядит убого и прямоли-
нейно, будто орган юстиции использует 
полицейскую дубинку. Это недопустимо 
в современном обществе. Именно поэтому 
комиссия вынесла такое решение»,— гово-
рит господин Тонков.

Ранее „Ъ“ сообщал о четвертом представ-
лении петербургского управления Миню-
ста в отношении другого адвоката Ивана 
Сафронова — Ивана Павлова (признан физ-
лицом—СМИ—иностранным агентом, см. 
„Ъ“ от 22 декабря) При этом Адвокатская па-
лата Петербурга усмотрела несколько нару-
шений в его действиях и может наложить 
на него дисциплинарное взыскание, вплоть 
до лишения адвокатского статуса. Иван Пав-
лов, как и Евгений Смирнов, находится за 
границей. Господин Смирнов подтвердил 
„Ъ“, что сейчас он не в России.

Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург

Адвокату  
обеспечили защиту
Представление Минюста на Евгения Смирнова 
не прошло квалификационную комиссию

„Ъ“ стали известны подроб-
ности иска Генпрокуратуры 
к бывшему депутату Госду-
мы Сергею Петрову. Над-
зорный орган требует взы-
скать 12,85 млрд руб. с него 
и крупнейшего автодилера 
страны компании «Рольф», 
которой он управлял, однов-
ременно, по мнению проку-
ратуры, являясь народным 
избранником. Одно из дока-
зательств — личное поручи-
тельство депутата по креди-
ту на 12,6 млрд руб. в 2010 
году, взятому в Сбербанке 
для «Рольфа». Защита счи-
тает, что поручительство — 
не бизнес.

23 декабря пройдет засе-
дание Химкинского город-
ского суда Московской обла-
сти по рассмотрению иска 
первого заместителя генпро-
курора Анатолия Разинкина 
к экс-депутату Госдумы Сергею 
Петрову и АО «Рольф», осно-
ванному им. Надзор требует со-
лидарно взыскать с ответчиков 
12 млрд 850 млн 710 тыс. руб. 
в пользу Российской Федерации. 

В иске говорится, что в 2010 
году Сергей Петров стал поручи-
телем по кредиту на 12,6 млрд 
руб., который был взят «Роль-
фом» в Сбербанке. Прокурату-
ра считает, что для получения 
кредита господин Петров вел 
переговоры с представителями 
Сбербанка, обсуждая взаимовы-
годные условия сотрудничест-
ва, то есть занимался предпри-
нимательской деятельностью, 
несовместимой со статусом де-
путата Госдумы. 

Сергей Петров, напомним, 
был депутатом с 2007 по 2016 
год, избирался от партии «Спра-
ведливая Россия» и работал в ко-
митете по бюджету и налогам.

По мнению надзорного орга-
на, господин Петров фиктивно 
передал своему сыну Алексан-
дру Петрову управление ком-
панией «Рольф» в 2015 году, в то 
же время продолжил возглав-
лять ее, получая от этого доход. 
При этом Генпрокуратура ссыла-
ется на данные ФСБ, в которых 
утверждается, что Петров-стар-
ший проводил совещания 
с топ-менеджерами компании, 
давая им указания и поручения, 
а также обсуждал вопросы «вы-
вода за рубеж активов и созда-
ния новых инвестиционных 
проектов».

Так, например, говорится 
в иске, с 2014 по 2016 год «Рольф» 
перечислил под видом дивиден-

дов 8,9 млрд руб. на счета госпо-
дина Петрова и членов его се-
мьи через компании Panabel Ltd, 
Delance Ltd и «Рольф Моторс», бе-
нефициарами которых, по дан-
ным надзора, они являлись. 

Другим примером незакон-
ной деятельности депутата Ген-
прокуратура считает эпизод 
2014 года, когда через кипрский 
офшор Panabel Ltd группа ком-
паний (ГК) «Рольф» приобрела 
акции ЗАО «Рольф Эстейт». Госпо-
дина Петрова истец считает соб-
ственником всех трех компаний. 

В ГК тогда отмечали, что сдел-
ка была проведена для консо-
лидации бизнеса. Однако в СКР 
посчитали, что купля-продажа 
акций была фиктивной, совер-
шалась для прикрытия выво-
да за границу 3,9 млрд руб. и не 
имела никакого экономическо-
го смысла. Следствием было воз-
буждено уголовное дело по соот-
ветствующей ч. 3 ст. 193.1 УК РФ.

В 2019 году Сергея Петрова 
заочно арестовали и объявили 
в международный розыск, но 
Австрия, гражданство которой 
он имеет, в его экстрадиции от-
казала. Не выдали России и дру-
гих заочно обвиняемых. Сейчас 
в Черемушкинском райсуде Мо-
сквы судят только одного быв-
шего топ-менеджера «Рольфа» — 
Анатолия Кайро, который, как 
и господин Петров, свою вину 
категорически отрицает.

Между тем, согласно выво-
дам экспертизы Финансового 
университета при правитель-
стве РФ, на которые ссылается 
надзор, стоимость 1797 акций 
«Рольф Эстейт» (98,95% уставно-
го капитала компании), продан-
ных почти за 4 млрд руб., состав-
ляла всего 1 руб. 

Согласно материалам, полу-
ченным прокуратурой из Госду-
мы, Сергей Петров не представ-
лял полные сведения о своем 
имуществе и задекларировал за 
2014–2015 года лишь 75,9 млн 
руб. своего дохода и 189,9 млн 
руб. дохода супруги, которая 
занимала на тот момент долж-
ность консультанта «Рольфа». 
Занимаясь запрещенным для 
депутатов бизнесом и не де-
кларируя свои истинные дохо-
ды, господин Петров, считают 
в Генпрокуратуре, пренебрег 
наиболее важными мерами 
противодействия коррупции. 
Поскольку сам экс-депутат на-
ходится за границей и активов 
в России практически не име-
ет, Генпрокуратура рассчитыва-
ет взыскать почти 13 млрд руб. 
с его бывшей компании.

Напомним, что 100% акций 
«Рольфа», как ранее уже сооб-
щал „Ъ“, собирается приобре-
сти автодилер «Ключавто». Сдел-
ку, которая намечена на начало 
следующего года, профинанси-
ровал Альфа-банк.

В «Рольфе» „Ъ“ сообщили, что 
сумма в размере 12,85 млрд руб., 
необходимая для обеспечения 
иска, аккумулирована на сче-
тах еще 30 ноября: средства бу-
дут там столько времени, сколь-
ко будет необходимо.

Адвокат Алексей Куприя-
нов сообщил „Ъ“, что защита от-
рицает все вменяемые Сергею 
Петрову нарушения. По словам 
защитника, его клиент дейст-
вительно поручался по креди-
ту Сбербанка, однако это не яв-
ляется предпринимательской 
деятельностью, так как не при-
несло господину Петрову ника-
кого дохода.

В основе иска, отметил за-
щитник,— сделка по консолида-
ции активов группы «Рольф», ко-
торая также является предметом 
уголовного расследования. Од-
нако, по словам господина Куп-
риянова, она являлась абсолют-
но законной и обоснованной. 

Получение 8,5 млрд руб. 
в виде дивидендов господином 
Петровым адвокат и вовсе отри-
цает, поскольку его подзащит-
ный в период своего депутатства 
не был связан ни с «Рольфом», ни 
с его акционерами. Все свои зара-
ботки, добавил защитник, Сер-
гей Петров ни от кого не скрывал 
и исправно декларировал.

Николай Сергеев,  
Татьяна Аверьянова,  
Ольга Никитина

Сергей Петров поручился 
за конфискацию
Начинается суд об обращении в доход государства 
имущества основателя «Рольфа» и его бывшей компании

В Прикамье семья рядового Валерия 
Трясцына смогла взыскать с Росгвар-
дии 1,2 млн руб. компенсации мораль-
ного вреда, причиненного смертью мо-
лодого человека. Рядовой Трясцын 
скончался еще в 2010 году в результате 
болезни. Изначально ему был диагно-
стирован остеохондроз, но позже у него 
обнаружили вирусную пневмонию, от 
последствий которой военнослужаще-
го не смогли спасти гражданские меди-
ки. Суд согласился с мнением экспер-
тов, что правильный диагноз ему был 
поставлен несвоевременно, а первона-
чальное лечение осуществлялось не-
верно. Таким образом, было установ-
лено, что действия должностных лиц 
части находились в «причинной свя-
зи» со смертью рядового. Представи-
тель Росгвардии исковые требования 
не признал. Адвокат истцов Ольга Сазо-
нова не исключает, что ведомство будет 
обжаловать судебное решение.

Пермский краевой суд оставил в силе ре-
шение коллег из первой инстанции о взы-
скании компенсации морального вреда 
в пользу родственников рядового вну-
тренних войск МВД (ныне входят в состав 
Росгвардии) Валерия Трясцына, скончав-
шегося еще в 2010 году. Как следует из ма-
териалов дела, он проходил службу в вой-
сковой части, известной как Софринская 
бригада. В это соединение рядовой Тряс-
цын попал по призыву из Пермского края, 
а потом заключил контракт.

В один из дней военнослужащий обра-
тился в медицинскую роту войсковой ча-
сти с жалобами на боли в спине и недомо-
гание. Он был госпитализирован в лазарет 
бригады с диагнозом «остеохондроз пояс-
ничного отдела позвоночника» и «ОРЗ». По-
сле резкого ухудшения состояния Валерий 
Трясцын был помещен в стационар специа-
лизированного лечебно-диагностического 
центра внутренних войск (сейчас ФГКУЗ «7 
клинико-диагностический центр войск на-
циональной гвардии РФ»). Оттуда его пере-
вели в гражданскую больницу, где рядовой 
скончался. По результатам проведенной ор-
ганами военно-следственного управления 
СКР проверки в возбуждении уголовного 
дела было отказано.

В итоге родители погибшего Владимир 
и Надежда Трясцыны, а также его брат Ро-
ман в прошлом году обратились с иском 
о возмещении морального вреда по 1 млн 
руб. в пользу каждого. Изначально в качест-
ве истца было заявлено МВД РФ, в структуру 
которого на момент смерти их родственни-

ка входили внутренние войска. Определе-
нием суда ответчиками были привлечены 
Минфин РФ и Росгвардия, в которую на дан-
ный момент входит Софринская бригада.

Свою позицию истцы обосновывали вы-
водами экспертов-специалистов, которые 
установили, что лечение больного в стаци-
онаре Софринской бригады было непол-
ным: это произошло из-за того, что своев-
ременно не был поставлен правильный 
диагноз, не проведены необходимые ана-
лизы и рентгенография. Кроме того, боец 
не был своевременно переведен в специа-
лизированное медучреждение.

Представители Росгвардии с исковыми 
требованиями не согласились. По их мне-
нию, причинно-следственная связь между 
деяниями должностных лиц части и смер-
тью Валерия Трясцына отсутствует. Кроме 
того, в деле нет сведений о том, что заболе-
вание у рядового возникло из-за действий 
военных или от опасных факторов службы. 
Все это не позволяет установить факт нане-
сения вреда ответчиком.

В итоге требования родственников 
умершего солдата были удовлетворены 
частично, в пользу каждого было взыска-
но по 400 тыс. руб. В мотивировочной ча-
сти решения первой инстанции со ссылкой 
на экспертов указывается, что при своев-
ременной диагностике и лечении Вале-
рия Трясцына «не исключалось наступле-
ние благоприятного исхода». Суд пришел 
к выводу, что между последствиями в виде 
смерти рядового и действиям должност-
ных лиц войсковой части есть «причинная 
связь». Таким образом, последние виновны 
и в причинении нравственных страданий 
его близким родственникам.

Представитель истцов адвокат Ольга Са-
зонова отметила, что на дела о возмеще-
нии морального вреда в связи со смертью 
срок исковой давности не распространя-
ется. «Сторона ответчика так и не предста-
вила доказательств об отсутствии связи 
действий либо бездействий должностных 
лиц части со смертью Валерия Трясцы-
на,— убеждена адвокат.— По такой кате-
гории дел бремя доказывания лежит на от-
ветчике». В свою очередь, сторона истца 
представила ответ на адвокатский запрос 
из военно-следственного управления, где 
четко указываются причины смерти воен-
нослужащего. На этом документе и строи-
лись доводы родственников солдата. «Не 
исключаю, что ответчик будет обращать-
ся в кассационную инстанцию»,— полага-
ет госпожа Сазонова.

Дмитрий Астахов, Пермь

Рядового погубил диагноз
Суд оценил моральный ущерб от смерти 
военнослужащего в 1,2 млн рублей

Как стало известно „Ъ“, СКР 
возбудил новое уголовное 
дело в отношении бывшего 
губернатора Пензенской об-
ласти Ивана Белозерцева, ко-
торый сейчас находится под 
следствием по делу о взят-
ках. На этот раз речь идет 
о незаконном приобретении 
и хранении оружия и боепри-
пасов: несколько месяцев на-
зад во время обыска в пен-
зенской администрации был 
обнаружен пистолет Мака-
рова (ПМ) со спиленным но-
мером, а также 96 патронов 
к нему. Обвинение по это-
му эпизоду господину Бело-
зерцеву пока не предъявле-
но, на оружии не обнаружено 
его отпечатков пальцев или 
биологических следов. Ад-
вокаты чиновника утвержда-
ют, что ПМ их подзащитному 
не принадлежит, а новое рас-
следование расценивают как 
способ давления на экс-гу-
бернатора. При этом они от-
мечают, что оружие нашли 
в подсобке рядом с кабине-
том чиновника, в которую мог 
попасть любой желающий.

Основанием для возбужде-
ния СКР нового дела в отно-
шении Ивана Белозерцева, по 
данным „Ъ“, стал рапорт опера-
тивников ГУЭБиПК МВД, прово-
дивших в марте этого года обыск 
в здании пензенской областной 
администрации. Следственное 
мероприятие проходило в рам-

ках расследования уголовно-
го дела о получении губернато-
ром взяток на сумму 31 млн руб. 
от главы группы компаний «Би-
отэк» Бориса Шпигеля за покро-
вительство бизнесу последнего. 
В середине ноября был продлен 
срок содержания под стражей 
экс-чиновника, а в минувший 
вторник — бизнесмена. Под аре-
стом находятся и другие фигу-
ранты дела.

Однако в течение нескольких 
месяцев новых эпизодов в кор-
рупционном расследовании не 
появлялось, и лишь теперь СКР 
в отношении господина Бело-
зерцева возбудил дело по ст. 222 
УК РФ (незаконное приобрете-
ние и хранение оружия и бое-
припасов). Его, как и основное 
расследование, ведет следова-
тель по особо важным делам ГСУ 
СКР Андрей Вениаминов. Ин-
тересно, что он состоит в штате 
управления по расследованию 
преступлений, совершенных 
должностными лицами правоох-
ранительных органов, при этом 
в деле экс-губернатора силовики 
не фигурируют.

По данным источников „Ъ“, 
в новом уголовном деле госпо-
дина Белозерцева речь идет 
о «пригодном к стрельбе» писто-
лете Макарова (ПМ) и 96 патро-
нах калибра 9 мм. Боеприпасы, 
по материалам дела, были упа-
кованы в белый пакет, а ору-
жие — в коричневый кожаный 
портфель итальянского произ-

водства. Последний, говорит-
ся в протоколе, лежал в шкафу 
в служебном кабинете господи-
на Белозерова, где его и обнару-
жили оперативники.

Пока, по данным источни-
ков „Ъ“, в деле не указано, где 
и у кого чиновник приобрел ПМ 
и патроны: в материалах фигу-
рируют формулировки «в неу-
становленном месте» и «у неу-
становленного лица», причем 
произошло это «не позднее 20 
марта 2021 года», то есть даты 
проведения обыска. Нет на се-
годняшний день и данных 
о том, откуда вообще взялся пи-
столет: у него оказался спилен 
номер, и «ствол», как выясни-
лось, не проходит по картотеке 
МВД. Правда, известно, что па-
троны, если судить по их марки-
ровке, выпущены Юрюзанским 
механическим и Тульским па-
тронным заводами.

Отметим, что по поручению 
следствия, говорят источники 
„Ъ“, уже были проведены две 
молекулярно-генетические экс-
пертизы — в июне и октябре это-
го года,— и они не обнаружили 
на оружии, патронах или пакете 
отпечатков пальцев и биологи-
ческих следов господина Бело-
зерцева. Обвинение ему по но-
вому делу на данный момент не 
предъявлено.

Сам экс-чиновник утвержда-
ет, что к ПМ и патронам ника-
кого отношения не имеет, а все 
принадлежащее ему оружие 

было официально оформлено 
и хранилось в его доме.

Адвокат экс-губернатора Да-
рья Евменина, подтвердив „Ъ“ 
факт возбуждения нового уго-
ловного дела, назвала его не-
законным. При этом, по ее 
утверждению, материалы рас-
следования сфальсифицирова-
ны: так, говорит адвокат, писто-
лет и патроны были найдены 
не в служебном кабинете го-
сподина Белозерцева, как гово-
рится в деле, а в подсобном по-
мещении рядом с ним. «Сюда 
на протяжении нескольких лет 
складывали подарки, получен-
ные главой региона»,— поясни-
ла госпожа Евменина. По ее сло-
вам, подсобка имеет отдельный 
вход, через который внутрь мо-
жет попасть «неограниченный 
круг лиц из числа сотрудников 
администрации и его посетите-
лей». «Об этом говорит следовате-
лю и мой доверитель,— сказала 
адвокат.— Но следствие игно-
рирует как эти показания, так 
и план БТИ помещения». Она ут-
верждает, что к делу приложена 
нарисованная от руки план-схе-
ма подсобки, на которой вместо 
отдельного входа указана сплош-
ная стена.

Стоит отметить, что защита 
господина Белозерцева попы-
талась опротестовать в Басман-
ном суде столицы постановле-
ние о возбуждении нового дела, 
но суд в жалобе отказал.

Владислав Трифонов

В деле губернатора  
нажали на курок
Экс-главе Пензенской области инкриминировали 
незаконное хранение пистолета

Основанием для иска Генпрокуратуры к Сергею Петрову (в центре) стало поручительство 
по кредиту  ФОТО СЕРГЕЯ КИСЕЛЕВА
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С 24 декабря максимальный тариф на платных пар-
ковках в центре Москвы повышается до 450 руб. 
в час. Столичные власти объясняют эту меру необ-
ходимостью освободить самые загруженные ули-
цы, гарантируя жителям 10–15% свободных мест. 
С учетом объемов жилищного строительства в сто-
лице, прогнозируют эксперты, в перспективе нель-
зя исключать дальнейшего повышения тарифов.

Завтра в столице меняются тарифы на платных парков-
ках — коррективы коснутся 14% платного парковочного 
пространства, сообщили в дептрансе Москвы. На 53 ули-
цах в центральной части города (главным образом в севе-
ро-западном секторе — между Новым Арбатом и Большой 
Лубянкой) дневной тариф увеличивается с 380 руб. до 450 
руб. за час. Речь идет о таких улицах, как Большая Никит-
ская, Неглинная, Композиторская, Новый Арбат, Большая 
и Малая Молчановка, Рождественский бульвар, Большой 
Ржевский, Борисоглебский переулки. Здесь, поясняют 
в мэрии, при «минимальном количестве жилых домов» 
расположено большое количество ресторанов, торговых 
и бизнес-центров. Не менее 10–15% машино-мест долж-
ны всегда быть свободными, говорят в дептрансе, чтобы 
«местные жители и другие водители могли припарковать-
ся». «Если парковка круглосуточно загружена практиче-
ски на 100%, стоимость нужно корректировать»,— гово-

рят в ведомстве. По этой же логике на некоторых улицах 
в центре и в пределах Третьего транспортного кольца 
дневные тарифы повышаются до 80 руб., 380 руб. в час или 
до 50 руб. в первые 30 минут (в зависимости от парковоч-
ной зоны). Корректировка коснется территории районов 
Мещанский, Арбат, Донской, Пресненский, Беговой, Бас-
манный, Таганский, Южнопортовый и других.

В тех местах, где парковки перестали заполняться бо-
лее чем на 50%, тарифы, напротив, уменьшаются. Цены 
меняются на 29 улицах Мещанского, Таганского, Тверско-
го, Донского районов и Замоскворечья. На улице Алек-
сандра Невского, Николоямской, в Ружейном переулке 
вместо дневного тарифа 380 руб. в час будет действовать 
дифференцированный — 50 руб. первые 30 минут, далее 
150 руб. в час. Здесь также вводится возможность парко-
ваться бесплатно по воскресениям. На Павелецкой, Дани-
ловской набережных, в Духовском переулке, на Динамов-
ской улице тариф уменьшится с 60 руб. до 40 руб. в час.

Платные парковки в столице, напомним, существу-
ют с ноября 2012 года. За это время с автомобилистов, по 
данным дептранса, было собрано более 45 млрд руб. Рас-
ширение платных зон или изменение тарифов происхо-
дит в среднем раз в один-два года.

«Центр города начинает принадлежать миллионерам, 
каршерингу, такси, чиновникам. На этом фоне где-то 

в своем районе в уголке ютятся местные жители,— ком-
ментирует изменение тарифов координатор движения 
„Синие ведерки“ Петр Шкуматов.— Для других въезд 
в центр заказан, экономического смысла ехать на ма-
шине при таких тарифах нет». При этом, подчеркивает 
Петр Шкуматов, в городе в этом году введут около 6,5 млн 
кв. м жилья, а это 300 тыс. новых жителей и, соответствен-
но, 100 тыс. новых машин. В перспективе, прогнозирует 
эксперт, можно ожидать тарифы в 1 тыс. руб. в час и выше.

«Мест в зоне с тарифом 380 руб. в час не хватало не 
потому, что тариф низкий, а потому, что проекты ре-
конструкции столичных улиц привели к сокращению 

парковочного пространства,— уверен вице-президент 
Национального автомобильного союза, член общест-
венного совета ГУ МВД по Москве Антон Шапарин.— 
Городские власти регулярно говорили, что парковок 
становится больше, но это достигалось за счет того, что 
ранее пространства, которые и так использовались для 
бесплатной парковки, оформляли разметкой». В ре-
зультате повышения тарифов, считает эксперт, парков-
ка в центре доступнее не станет. Тарифы, уверен го-
сподин Шапарин, в итоге будут подняты и в других 
районах Москвы.

Иван Буранов

Парковка разогналась до 450
На платных стоянках в центре Москвы тарифы преодолевают новый ценовой рубеж

Врачам в России разрешат назначать детям с онко-
логическими заболеваниями лекарства не по ин-
струкции (off-label): соответствующий законопро-
ект в третьем чтении приняла Госдума в среду на 
последнем заседании сессии. В благотворительном 
фонде «Подари жизнь» отмечают, что подавляющее 
большинство дорогостоящих инновационных ле-
карств в детской онкологии и гематологии исполь-
зуется именно в режиме off-label. Поскольку в дей-
ствующем законодательстве единственное условие 
для применения лекарственных средств — соответ-
ствие с инструкцией, закупать off-label-препараты 
в интересах пациентов могли только благотворите-
ли. Теперь это станет заботой системы ОМС.

В среду Госдума в третьем чтении приняла законопро-
ект об использование для лечения несовершеннолет-
них лекарств, в инструкции к которым не указано, что их 
можно принимать детям. Согласно документу, оплачи-
ваться off-label-препараты будут за счет средств системы 
ОМС. При этом правительству даются полномочия опре-
делять, при каких заболеваниях препараты могут назна-
чаться не по инструкции. Как ожидается, это коснется 
в первую очередь детских онкологических и гематоло-
гических заболеваний. Пациентов или их родителей, со-
гласно законопроекту, должны проинформировать об 
использовании препарата off-label, ожидаемой эффек-
тивности терапии, степени риска и о действиях в случае 
непредвиденных побочных эффектов.

Кроме того, детским клиникам дается возможность 
продолжить лечение пациента после достижения им со-
вершеннолетия (до 21 года). Эксперты отмечали, что пе-
реход во взрослую больницу занимает немало времени, 
а значит, вызывает перерыв в лечении, что весьма нега-
тивно сказывается на состоянии пациентов. Принятые 
поправки должны обеспечить непрерывность и ком-
плексность терапии.

Законопроект, меняющий систему оказания онкоге-
матологической помощи детям, внесла в апреле 2021 года 
в Госдуму вице-спикер парламента Ирина Яровая. Первы-
ми о необходимости найти «законодательное решение» 
проблемы применения off-label заявили специалисты Цен-
тра имени Дмитрия Рогачева. Инициативу поддержали ру-
ководители крупнейших детских онкологических цент-
ров в Москве и Санкт-Петербурге, онкологи Екатеринбурга, 
Оренбурга, Камчатки. Объясняя важность поправок, авто-
ры напомнили, что в настоящее время ни одна инструк-
ция противоопухолевого препарата не содержит указания 

на возможность применения для детей с онкологически-
ми заболеваниями, то есть фактически их лечение возмож-
но только off-label. «Однако при проверках страховыми 
компаниями медицинские организации получают санк-
ции в виде 100% снятия оплаты лечения, поскольку в ныне 
действующем законодательстве единственное условие для 
применения лекарственных препаратов — соответствие 
с инструкцией»,— указано в пояснительной записке. Ранее 
„Ъ“ рассказывал, что благодаря изменениям Федеральный 
фонд обязательного медицинского страхования (ФФОМС) 
сможет увеличить тариф на лекарственное обеспечение та-
ких пациентов в несколько раз. Если в настоящий момент, 
по расчетам ФФОМС, расходы на терапию детей с онкогема-
тологическими заболеваниями составляют 6 млрд руб., то 
в перспективе они вырастут до 16 млрд руб. в год.

«Сейчас подавляющее большинство дорогостоящих 
инновационных лекарств в детской онкологии и гема-
тологии используется именно off-label. Это общемиро-
вая практика»,— говорит директор фонда помощи детям 
с онкологическими заболеваниями «Подари жизнь» Ека-
терина Шергова. Она отмечает, что, поскольку эти препа-
раты не включались в стандарты оказания медпомощи де-
тям, практически все расходы на их закупку брали на себя 
благотворительные фонды. «Только наш фонд по прось-
бам врачей покупает для детей десятки наименований 
таких лекарств, включая самые дорогостоящие. А это, по 
самым приблизительным подсчетам, не меньше сотни 
миллионов рублей в год,— продолжает госпожа Шерго-
ва.— Мы очень рады, что наконец-то голос врачей и бла-
готворительных фондов услышан и применение лекарств 
off-label будет учтено в стандартах оказания медицинской 
помощи детям. И конечно, это должно отразиться на раз-
мерах государственного финансирования».

Врачи также отмечали, что запрет на препараты off-la-
bel был барьером в оказании онкопомощи. По словам ру-
ководителя отдела междисциплинарной онкологии Цен-
тра имени Дмитрия Рогачева, члена правления общества 
клинической онкологии RUSSCO Николая Жукова, рос-
сийские онкологи и сейчас назначают лекарства вне 
инструкций, исходя из своих знаний и представлений 
о пользе для пациента. Однако до сих пор специалисты 
«особенно рисковали» понести ответственность в случае 
неблагоприятного исхода. Изменения в законодательст-
ве, по мнению господина Жукова, облегчат врачам работу, 
а пациентам дадут доступ к терапии, которая может ока-
заться для них «жизнеспасающей».

Наталья Костарнова

Инструкции приблизили к жизни
Госдума приняла законопроект о лечении детей  
«взрослыми» препаратами

Н Е К Р О Л О Г

На 89-м году жизни скончался Дмитрий Зимин — 
один из самых выдающихся общественных деяте-
лей нашего времени.

О том, кем был Дмитрий Борисович Зимин, уже сегод-
ня и в ближайшие дни будет написано много больше, чем 
любая книга. По самым строгим меркам любого общества 
это была выдающаяся жизнь, серьезно повлиявшая на то, 
что происходило с нами все последние десятилетия. Тем 
не менее сложно себе представить человека, в наиболь-
шей степени стремившегося быть совершенно обыкно-
венным, нормальным, рядовым членом общества. Боль-
шая доля харизмы Дмитрия Борисовича, которую сложно 
было не заметить, связана с его принципиальной негром-
костью и повседневным нежеланием оказаться в первом 
ряду на фотоснимке. Кажется, это главное в этой жизни, 
в которой было еще очень много важного.

Зачем? Ведь в мире, где идеи лидерства, а в последнее 
время и морального лидерства, на протяжении всей его 
жизни постепенно становились (и теперь, кажется, стали 
окончательно) главным востребованным инструментом 
любых социальных изменений, это выглядело как созна-
тельный отказ от такого нужного всем, такого ценного ре-
сурса. Почему Зимин, которого всегда по праву выталки-
вало, выносило в первый ряд, никогда не вел себя так, 
будто он — в первом ряду?

И менее всего Дмитрий Борисович, насколько мож-
но об этом судить, готов был отказаться от чего-либо, что 
у него получилось. В последние годы Зимина представ-
ляли как «мецената» — его семейный фонд «Династия», 
с какой-то безрассудной глупостью объявленный госу-
дарством «иностранным агентом», был одним из инсти-
туциональных столпов российской гуманитарной и фун-
даментальной науки, просвещения в России в целом. Он 
точно это осознавал и от этого никогда не отказался бы. 
Во времена «Вымпелкома» Зимин был «предпринимате-

лем», и в годы его работы в создававшейся им компании 
ему бы никогда не пришла в голову мысль говорить о бу-
дущем «Билайне» как о чем-то второстепенном. Мы го-
ворили с ним о социальном значении сотовой связи для 
российского общества, и он без видимых эмоций прини-
мал как в том числе свою заслугу то, что удалось. Ровно 
так же он относился к результатам своей научной работы 
в 1960–1980-х в ВПК, выдающимся конструктором сис-
тем противоракетной обороны — с удивительной трез-
востью, но без малейшей попытки приуменьшить свою 
оценку результата и своего вклада в него, и советскими 
госпремиями гордился, как и заработанным, и вообще 
всем созданным, и собой как создателем.

Зимин отлично понимал, кто он. Тем не менее в его кар-
тине мира возможность быть важным, значимым челове-
ком была совершенно обыденной опцией — его не удив-
ляла ни в себе, ни в ком-либо другом возможность чего-то 
великого. Он, кажется, точно знал, что это — обыкновен-
ное свойство человека, быть большим, и никогда не прида-
вал этому избыточного значения. Ему это было нормально, 
поскольку он полагал, что это не должно менять в человеке 
его природы. Его мерки на моей памяти вообще никогда 
не искажались, что мало про кого можно сказать. Зимин не 
любил категоричных суждений, всегда оставляя возмож-
ность ошибки. Но то, что он считал добром, он всегда и без 
ненужных преувеличений называл добром, зло без избы-
точной экспрессии квалифицировал как зло, глупость — 
как глупость, заблуждение — как заблуждение.

И никогда не путал одно с другим. Только сейчас по-
нятно, насколько важна была его способность точно отме-
ривать определения. Нам, думаю, еще предстоит увидеть, 
какие трагические последствия имеют преувеличения, 
неточности и безудержное воодушевление в борьбе за 
правое дело. В Зимине этого не было, его цели и средства 
были естественным образом соотнесены.

В чем же природа человека по Зимину? Выдающимся 
открытием Дмитрия Борисовича, кажется, нужно счи-

тать его осознание, практическое принятие и постоян-
ное утверждение социального смысла существования 
человека. В какой-то мере это было его личное понима-
ние смысла истории и человека в истории. Тот, кто пой-
мет, что обычная для себя, рядовая деятельность по сво-
им силам и безукоризненная честность по отношению 
к себе и к окружающим — это и есть то, что нужно де-
лать, будет избавлен от всего того, что мы обычно при-
чиняем себе сами. Тот, кто этого не поймет, испортит 
жизнь не только себе, но и другим: по возможности эти 
разрушения, причиненные другими, необходимо ис-
правлять, самому — создавать то, что можешь. Зимин 
иногда лукаво называл это «гедонизмом», поскольку ве-
рил — это равновесие, описанное еще Эпикуром, и есть 
способ достойно жить свою жизнь. Но это был один из 

немногих эпикурейцев, которого стоики безоговороч-
но признавали своим.

В обычном, рядовом человеке это кажется просто нор-
мальным. От него этого ожидаешь — и в мыслях противо-
поставляешь «нас», обычных, и «их», которым это не может 
быть свойственно, потому что в представлении обычного 
человека необычные — другие. Священным коровам не-
свойственно то, что делают люди, им втихую разрешается 
быть жестокими, ревнивыми, мелочными, порочными за 
то, что они могут нам и обществу в целом дать. И в этом ча-
сто нет большой несправедливости, во всяком случае, борь-
бу с такой несправедливостью слишком часто возглавля-
ют и ведут пустые, никчемные люди. В случае с Зиминым 
в этой борьбе не было необходимости. Он был великим че-
ловеком — но отказывался пользоваться тем, что принято 
прощать великим. Вместо этого он предпочитал быть дей-
ствительным членом общества и выполнял им самим воз-
ложенные на себя обязанности члена общества неукосни-
тельно и без ропота на обременительность. Надо так надо.

Он мог не делать всего этого — фазовых решеток, сис-
тем ПРО, «Вымпелкома», системы научных грантов, сети 
поддержки литераторов, организации культурных про-
ектов, поддержки всему, в чем он видел общественную 
пользу. Поддержки советом пожившего на свете челове-
ка: скольким он помог не деньгами, а просто успокоив 
и воодушевив — все они знают. Но он не считал возмож-
ным уклоняться — ни от суждения, ни от действия. Ка-
жется, это и выносило его в первый ряд, в котором ему 
было много более неуютно, чем в дружеском и семейном 
кругу. Если потребуется делать что-то исторически значи-
мое — иди и делай, что ж делать.

«Родина зовет» — и иронически, и без иронии одновре-
менно. Уметь бы так — но секрет этого тончайшего и точ-
нейшего совмещения легкой иронии и серьезности знал, 
я думаю, только сам Зимин. Он гордился и своими пред-
ками, купцами-старообрядцами: возможно, эту часть рус-
ской культуры действительно стоит вспоминать чаще.

И даже сейчас, в обществе, где главный способ напом-
нить о своем существовании — это первым рассказать 
окружающим, что «Зимин умер», о том, что Дмитрий Бо-
рисович, родившийся в 1933 году и проживший целых 88 
лет, завершил свою жизнь, все сообщают кратко, неохот-
но, тихо, со смущением. Представьте же себе общество, 
в котором хотя бы пятая часть живет так, как Зимин. Разве 
нам не захотелось бы оказаться там прямо сейчас, немед-
ленно, сию минуту? А ведь это возможно.

Дмитрий Бутрин

Человек, не хотевший 
быть великим
Умер Дмитрий Борисович Зимин
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Прокуратура Нидерландов потребовала 
приговорить к пожизненному заключе
нию четырех обвиняемых по делу о кру
шении в небе над Украиной в 2014 году 
малайзийского Boeing. Сторона обви
нения настаивает: причиной трагедии 
стал пуск ракеты зенитного ракетного 
комплекса (ЗРК) «Бук», а фигуранты 
дела «играли активную и важную роль 
в подготовке и совершении преступле
ния». В ходе слушаний осуждению под
верглись и спецслужбы РФ за якобы 
имевшие место попытки воспрепятст
вовать раскрытию правды относитель
но катастрофы. Между тем глава МИД 
РФ Сергей Лавров в среду раскрити
ковал происходящее в Нидерландах, 
обратив внимание на «огромное коли
чество нестыковок, несоблюдений пра
вил беспристрастного судебного про
цесса, делопроизводства, опроса 
свидетелей».

Прокуратура Нидерландов в среду огла-
сила свои требования касательно пригово-
ра четырем обвиняемым по делу о круше-
нии малайзийского Boeing. «Сбив самолет 
MH17, обвиняемые совершили разруши-
тельный акт насилия, который был сплани-
рован и организован. Две статьи уголовно-
го кодекса — уничтожение самолета и убий-
ство людей — предполагают максимальное 
наказание вплоть до пожизненного заклю-
чения»,— заключил прокурор Тейс Бергер 
в ходе слушаний в особо охраняемом судеб-
ном комплексе Схипхол под Амстердамом. 
Прокуратура сочла, что обвиняемые долж-
ны понести одинаковое наказание.

Под следствием находятся четыре чело-
века — экс-министр обороны самопровоз-
глашенной ДНР Игорь Гиркин (Стрелков), 
генерал-майор Сергей Дубинский, полков-
ник Олег Пулатов (все они россияне) и укра-
инец Леонид Харченко. Их защиту осу-
ществляет группа голландских и россий-
ских адвокатов, которые представляют ин-
тересы Олега Пулатова. Тот свою вину отри-
цает. Остальные обвиняемые с судом не со-
трудничают. Ранее судья Фредерик Стейнха-
ус сообщил, что РФ отклонила просьбу суда 
о допросе обвиняемых, которые могли на-
ходиться на ее территории.

Напомним, что 17 июля 2014 года в небе 
над Украиной был сбит пассажирский са-
молет Boeing 777 Malaysia Airlines, следо-
вавший из голландского Амстердама в ма-
лайзийский Куала-Лумпур. Все находивши-
еся на борту 298 человек, среди которых 
80 детей, погибли. Менее чем через месяц 
была сформирована объединенная след-
ственная группа (Joint Investigation Team, 
JIT), которая под руководством прокурату-

ры Нидерландов занялась уголовным рас-
следованием. Осенью 2020 года собранные 
доказательства были переданы в суд. Впро-
чем, расследование группы, в которую вхо-
дят представители Нидерландов, Австра-
лии, Украины, Бельгии и Малайзии, про-
должается по сей день.

Судебное заседание по делу о крушении 
малайзийского Boeing стартовало 9 мар-
та 2020 года в комплексе Схипхол. В ноя-
бре 2020 года суд постановил, что в каче-
стве единственной версии катастрофы бу-
дет рассматривать поражение Boeing раке-
той ЗРК «Бук». Приступить к слушаниям по 
существу удалось лишь в июне этого года. 
Тогда суд изучил вопросы о том, действи-
тельно ли причиной катастрофы стала ра-

кета ЗРК «Бук» и откуда она была запущена. 
Большинство свидетелей указали на то, что 
самолет был сбит ракетой, выпущенной из 
района близ села Первомайское (ДНР). Сле-
дующая сессия, которая началась в сентя-
бре, оказалась наиболее эмоционально тя-
желой: в течение нескольких недель в суде 
выступали родственники погибших. Такие 
выступления предусмотрены голландским 
законодательством и необходимы для оцен-
ки морального ущерба.

Текущий этап судебного процесса, по-
священный оглашению прокуратурой за-
ключительного обвинения, стартовал в по-
недельник. Во вступительном слове проку-
ратура напомнила: суд проходит в Нидер-
ландах, потому что процесс в Международ-
ном суде ООН заблокировала РФ и пото-
му что большинство погибших — голланд-
ские граждане. Прокуратура подчеркнула, 
что с самого начала расследование прово-
дилось на самом высоком уровне, а все по-
казания свидетелей тщательно проверены. 
При этом было отмечено, что имена свиде-
телей были зашифрованы, потому что рос-

сийские спецслужбы пытались воспрепят-
ствовать раскрытию правды относительно 
катастрофы MH17.

Накануне сторона обвинения сделала 
несколько значимых заявлений. Во-пер-
вых, она подтвердила, что считает единст-
венной причиной катастрофы попадание 
в самолет ракеты ЗРК «Бук». Прокурор Ма-
нон Риддербекс указала, что непосредст-
венно запуск ракеты видели два свидетеля, 
а «многие другие» видели след ракеты после 
запуска. При этом сторона обвинения отме-
тила, что фактическим доказательствам (об-
ломки, телекоммуникационные данные, 
фото, видео) был придан больший вес, чем 
свидетельским показаниям.

Во-вторых, прокуратура заявила о полной 
ответственности четырех подозреваемых за 
катастрофу лайнера. «Они тесно сотрудни-
чали (между собой.— „Ъ“), было четкое рас-
пределение задач, и все подозреваемые иг-
рали активную и важную роль в подготовке 
и совершении преступления. Поэтому они 
несут солидарную ответственность»,— под-
черкнул прокурор Тейс Бергер. Он указал: то, 

что подозреваемые непосредственно не на-
жимали на кнопку пуска ракеты, а также то, 
что их целью был не гражданский самолет, 
не имеет значения. «Они сами не нажимали 
кнопки, но они просили, получили и приме-
нили „Бук“ в своих военных целях, в резуль-
тате чего был сбит MH17. Обвиняемые пре-
следовали цель сбить украинский военный 
самолет, но это не изменяет сути обвинений 
и доказательств»,— сказал он.

Один из обвиняемых — Сергей Дубин-
ский, известный также по прозвищу Хму-
рый, в беседе с „Ъ“ назвал требование про-
куратуры касательно пожизненного заклю-
чения ожидаемым, однако заверил, что 
в принципе не считает, что суд в Нидерлан-
дах пытается найти истину. «На днях была 
новость, что защита попросила суд рас-
крыть данные свидетеля S45, который гово-
рил, что ракета была запущена с совсем дру-
гой точки. Суд отказал»,— сказал господин 
Дубинский. При этом он заявил, что не опа-
сается исполнения приговора, так как не 
покидает территорию России как «секрето-
носитель». «Я невыездной примерно с 2010 
года. И уверяю вас, даже если бы не было 
войны на Украине и моего в ней участия, 
мне бы все равно никто не выдал загранпа-
спорт»,— заверил Сергей Дубинский.

На новости из Нидерландов отреагиро-
вал глава МИД РФ Сергей Лавров. «Мы ви-
дим, конечно, попытки создать впечатле-
ние, будто это совсем не уголовное дело, 
а государственная проблема, посколь-
ку якобы Россия руководила этими людь-
ми (обвиняемыми в Гааге по этому делу.— 
„Ъ“)»,— указал он в интервью телеканалу 
RT, добавив, что подобные действия непри-
емлемы. Кроме того, министр обратил вни-
мание на «огромное количество нестыко-
вок, несоблюдений правил беспристраст-
ного судебного процесса, делопроизводст-
ва, опроса свидетелей», а также на игнори-
рование документов Минобороны РФ, «под-
тверждающих, что ракета, о которой идет 
речь, была произведена в 1986 году, постав-
лена в одну из воинских частей на Украине 
и там оставалась благополучно до того, как 
была использована». Напомним, что ранее 
российские власти неоднократно выража-
ли недоверие к результатам работы JIT, сре-
ди прочего указывая, что группа полагает-
ся на недостоверные источники и фальси-
фицированные видеозаписи.

Следующее заседание суда начнется 7 
марта. В ходе него слово будет предостав-
лено защите Олега Пулатова. Ожидается, 
что окончательное решение судьи вынесут 
в конце 2022 года.

Марина Коваленко,  
Кирилл Кривошеев

Хождение по «Букам»
Прокуратура Нидерландов запросила пожизненные сроки для обвиняемых по делу рейса MH17

Экспрезидент Украины, лидер 
партии «Европейская солидар
ность» Петр Порошенко в четверг 
повторно не собирается являться 
на допрос для избрания ему меры 
пресечения по делу о госизмене 
и содействии терроризму путем 
организации поставок угля из 
непризнанных республик Донбас
са. Его адвокаты и политические 
соратники развернули кампанию 
по дискредитации обвинения, на
зывая его попыткой «уничтожить 
оппозицию». Сам же Петр Поро
шенко выступил с обращением 
из Варшавы, пообещав вернуться 
в Киев в первой половине января. 
Заявив, что власть «перешла 
красные линии», он предупредил, 
что за это «придется отвечать».

Повторная попытка вызвать Пет-
ра Порошенко на допрос в Государст-
венное бюро расследований (ГБР) по 
делу о поставках угля на Украину из 
непризнанных республик Донбасса 
в 2014–2015 годах, в которых обви-
нение усматривает госизмену и со-
действие терроризму, обречена на 
провал, так же как и предыдущая по-
пытка конца прошлой недели.

Подробности продолжения охо-
ты украинской судебной власти на 
пятого президента страны, срочно 

улетевшего из Киева в минувшую 
пятницу и находящегося в Варшаве, 
раскрыл его адвокат Илья Новиков. 
«К дому Петра Порошенко приехала 
делегация из прокуратуры, поинте-
ресовались у охранника, дома ли пя-
тый президент, и засунули в щель ка-
литки текст подписанного подозре-
ния по делу о поставках угля из ДНР 

и повестку на допрос на 23 декаб-
ря»,— написал в понедельник в Face-
book Илья Новиков.

В отсутствие Петра Порошенко го-
сподин Новиков и другие адвокаты 
стали главными украинскими хед-
лайнерами. «Почему он должен был 
на него (допрос.— „Ъ“) пойти? Обе 
повестки — и та, которую пытались 

вручить в пятницу, и та, которую се-
годня засунули ему в калитку, выпи-
саны неправильно»,— недоумевал 
Илья Новиков в эфире телеканала 
«Первый», отвечая на вопрос, почему 
Петр Порошенко отказался явиться 
на допрос 23 декабря. «Не дайте под 
стук ножей и вилок украсть послед-
нее, что осталось от независимости 
генпрокурора. Я настаиваю, что это 
дело — государственный переворот, 
это уничтожение как оппозиции, так 
и правоохранительной системы»,— 
заявил господин Новиков в тот же 
день на брифинге в Киеве.

«Мы обязательно все опублику-
ем, чтобы каждый мог насладиться 
и увидеть, что за этими обвинения-
ми ничего не стоит»,— добавил вто-
рой адвокат Петра Порошенко Игорь 
Головань. По его словам, защита на-
мерена обнародовать текст подозре-
ния в государственной измене, чтоб 
все могли «насладиться фейковыми 
обвинениями».

Вместе с его адвокатами в круго-
вую оборону ушли и ближайшие со-
ратники Петра Порошенко. Так, гла-
ва штаба партии «Европейская соли-
дарность», бывший секретарь Совета 
национальной безопасности и обо-
роны (СНБО) Украины Александр 
Турчинов отметил, что в 2014–2015 
годы «ситуация была сверхсложной, 
было военное обострение, и в этих 
условиях руководство смогло обеспе-
чить энергетическую безопасность».

Еще один соратник Петра Поро-
шенко, бывший генпрокурор Юрий 
Луценко, прогнозирует дальнейшее 
развитие событий так: «Когда он вер-
нется, его встретят в аэропорту авто-
матчики, потому что он якобы будет 
в украинском розыске. Автоматчи-
ки завезут его в СИЗО. Из СИЗО его 
отправят в суд, суд изберет ему меру 
пресечения, и потом СНБО примет 
решение конфисковать его активы». 
Впрочем, по словам господина Лу-
ценко, партия «Европейская соли-
дарность» будет продолжать борьбу, 
даже если ей «перекрыть финансо-
вый кислород» путем конфискации 
активов ее лидера. «„Евросолидар-
ность“ — партия идеологически мо-
тивированных людей, которые и без 
финансирования организационной 
деятельности будут поддерживать 
курс Петра Порошенко»,— заявил 
Юрий Луценко. Он также выразил 

мнение о том, что дело против Пет-
ра Порошенко нанесет сильнейший 
удар по имиджу Украины. «Никто не 
захочет связываться со страной, в ко-
торой в отношении бывшего прези-
дента может быть такой правовой 
и политический беспредел»,— счи-
тает Юрий Луценко.

К рядам защитников Петра Поро-
шенко по сути примкнул и политик 
из противоположного лагеря Ренат 
Кузьмин. Он депутат Верховной рады 
от «Оппозиционной платформы — За 
жизнь» Виктора Медведчука, экс-за-
меститель секретаря СНБО, а также 
бывший первый заместитель ген-
прокурора периода правления пре-
зидента Виктора Януковича. Украин-
ские политики Евромайдана 2014 
года и те представители старой эли-
ты, которые почти восемь лет назад 
были изгнаны из власти, неожидан-
но для себя оказались в одной лодке, 
учитывая, что по делу об «угольной 
госизмене» проходят и Петр Поро-
шенко, и Виктор Медведчук.

«Ни Медведчук, ни Порошенко по 
этому делу не могут быть осуждены. 
Сама же суть предъявленных подо-
зрений — это бред сумасшедшей си-
вой кобылы, просто юридический 
трэш. Ни один уважающий себя 
юрист под этим не подпишется. Чем 
все закончится? Дело против Медвед-
чука и Порошенко будет прекраще-
но, все причастные к его фабрика-
ции сядут на скамью подсудимых»,— 
написал в Telegram Ренат Кузьмин.

Между тем сам Петр Порошенко 
намерен вскоре вернуться, причем 
в качестве триумфатора. «Мне пере-
дают „приветы“ из офиса президен-
та о том, что они с пониманием отне-
сутся к тому, если бы я остался в Ев-
ропе. Я хочу подчеркнуть, что не пре-
доставляю им такого подарка и вер-
нусь в Украину в первой половине 
января»,— заявил Петр Порошен-
ко в своем видеообращении, разме-
щенном в Facebook. Он назвал дело 
об угольной госизмене «переходом 
красных линий», за который «при-
дется отвечать». «Мы поговорим, как 
только я вернусь, о госизмене и о со-
действии и финансировании терро-
ризма. Кто является государствен-
ным изменником? Тот, кто вместе 
с украинскими вооруженными си-
лами в 2014 году освободил две тре-
ти оккупированного Донбасса? Или 

тот, кто путем подписания доку-
мента о разведении сил отдал вра-
гу нашу землю? Тот, кто отдал при-
каз и санкционировал десятки опе-
раций по ликвидации оккупантов 
и врагов Украины? Или тот, кто сли-
вает Лукашенко и Путину спецопе-
рации украинской разведки?» — 
призвал Петр Порошенко украин-
цев самостоятельно сопоставить то, 
чего добились на посту президента 
он и его преемник.

В свою очередь, в ГБР дают понять: 
решение о мере пресечения пока не 
принято. Как многозначительно за-
метил замначальника департамента 
по надзору за органами госбезопас-
ности офиса генпрокурора Иван Ки-
силевич, на окончательный выбор 
меры пресечения «будет влиять мно-
го факторов».

Одним из таких факторов может 
стать реакция США и их европей-
ских союзников, которые, судя по 
всему, не уверены в том, что это дело 
не имеет политической подоплеки. 
«Соединенные Штаты вниматель-
но следят за делом против бывшего 
президента Порошенко. Очень важ-
но, чтобы процесс и результат осно-
вывались на принципах верховенст-
ва права, а не на политических мо-
тивах»,— говорится в сообщении 
посольства США в Киеве, размещен-
ном в Twitter. Схожее предупрежде-
ние сделала глава британской дип-
миссии Мелинда Симмонс.

Между тем президент Зеленский 
и его окружение демонстрируют го-
товность к решающему сражению со 
своим главным оппонентом и не на-
мерены давать задний ход. Коммен-
тируя подозрения в госизмене в от-
ношении Петра Порошенко, премь-
ер-министр Денис Шмыгаль в эфире 
программы «Свобода слова» на теле-
канале ICTV выразил уверенность, 
что все проходит в рамках закона. 
В свою очередь, Владимир Зелен-
ский считает, что дело лидера «Евро-
пейской солидарности» не вызовет 
массовых протестов и не позволит 
раскачать ситуацию. «Я думаю, что 
поддержки этих процессов в обще-
стве нет, и понятно почему. Оно так 
не выйдет — зарабатывать на том об-
ществе, а потом чтобы это общество 
тебя поддерживало»,— заявил пре-
зидент во вторник.

Сергей Строкань

У Петра Порошенко покраснели линии
Экс-президент Украины готовится к решающему противостоянию с президентом Зеленским

Сторона обвинения отметила,  
что в ходе следствия фактическим 
доказательствам — обломкам,  
фото, видео, телекоммуникацион
ным данным — придавался боль
ший вес, чем свиде тельским  
показаниям   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЧИЖЕНКА

По словам Петра Порошен ко, власти намекают, что ему лучше 
остаться в Европе. Но экспрезидент обещает не доставить 
им такого удовольствия — он вернется на Украину в первой 
половине января   ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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Nikkei 225 28562,21 (+44,62)
РТС 1601,93 (+28,43)
FTSE 100 7341,66 (+44,25)

DAX 30 15593,47 (+146,03)
DJIA* 35708,03 (+215,33)
NASDAQ Composite* 15451,92 (+110,83)

*На 21:22.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.12.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.12.21
Австралийский доллар 52,6788
Английский фунт 97,9490
Белорусский рубль 29,1949
Датская крона 11,1866

Доллар США 73,7901
Евро 83,1541
Индийская рупия** 97,6531
Казахский тенге** 16,9146

Канадский доллар 57,1529
Китайский юань 11,5796
Норвежская крона* 82,6780
СДР 103,0722

Сингапурский доллар 54,0152
Новая турецкая лира* 59,1575
Украинская гривна* 27,0725
Шведская крона* 80,6317

Швейцарский франк 79,7903
Японская иена** 64,5554
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

НОВАТЭК поставит газ в Европу
Компания заключила первое соглашение о поставках водорода
НОВАТЭК первым из рос-
сийских компаний заклю-
чил соглашение об экспорте 
водорода в промышленных 
объемах. Российская ком-
пания может поставить до 
1,2 млн тонн «голубого» ам-
миака немецкой Uniper с бу-
дущего завода на Ямале, за-
тем Uniper будет выделять 
из аммиака водород. Амми-
ак будет производиться с ис-
пользованием технологий 
улавливания и хранения CO2, 
его цена будет привязана 
к мировым индексам на газ, 
а также будет учитывать пла-
ту за безуглеродность. Други-
ми потенциальными покупа-
телями аммиака у НОВАТЭКа 
могут стать немецкая RWE 
и японская Mitsui.

НОВАТЭК и немецкая Uniper SE 
подписали соглашение об основ-
ных условиях поставки 1,2 млн 
тонн «голубого» аммиака в год с бу-
дущего проекта «Обский ГХК» на 
Ямале. Аммиак будет производить-
ся с использованием технологий 
улавливания и хранения углекис-
лого газа, сообщила российская 
компания. Аммиак в данном слу-
чае используется как носитель во-
дорода: транспортировать чистый 
водород дорого и опасно, тогда как 
морская торговля аммиаком, кото-
рый легко переводится в жидкую 
фазу, широко распространена.

Соглашение с Uniper не являет-
ся твердым контрактом, но явля-
ется юридически обязывающим 
документом, необходимым для 
принятия окончательного инвес-
тиционного решения по Обскому 
ГХК. Это первое соглашение о по-
ставках промышленных объемов 
водорода из РФ.

Аммиак будет поступать на 
рынок Германии на перспектив-
ный импортный терминал Uniper 
в Вильгельмсхафене. Там на уста-
новке крекинга, использующей 
энергию ВИЭ, аммиак будет пре-
образован в азот и газообразный 
водород, последний затем будет 
направляться в водородопровод-
ную сеть Германии или постав-
ляться конечным клиентам.

НОВАТЭК намерен произво-
дить аммиак на Обском ГХК из газа, 

улавливая при этом образующийся 
СО2 и закачивая его в пласт. Таким 
образом, речь идет о так называе-
мом голубом водороде в соответст-
вии с таксономией ЕС (в отличие от 
«зеленого» водорода, который про-
изводится из воды методом элек-
тролиза при помощи ВИЭ). Пред-
полагается, что Обский ГХК будет 
производить 2,2 млн тонн аммиа-
ка и 130 тыс. тонн водорода в год, 
запуск первой очереди запланиро-
ван на 2026 год, второй — на 2027 

год. Сейчас идет PreFEED проек-
та. При этом, как сообщал глава 
НОВАТЭКа Леонид Михельсон, про-
екты по улавливанию и захороне-
нию CO2 на Обском ГХК будут объе-
динены с пилотным СПГ-проектом 
компании — «Ямал СПГ», всего пла-
нируется улавливать и закачивать 
в пласт около 5,2 млн тонн СО2 в год.

В начале декабря НОВАТЭК под-
писал меморандум о поставках ам-
миака и водорода также с Обского 
ГХК с немецкой RWE. Объемы, сро-

ки и условия поставок не раскрыва-
лись. Как писал „Ъ“ 24 июня, япон-
ская Mitsui также ведет переговоры 
с НОВАТЭКом о вхождении в про-
ект «Обский ГХК», а также о покуп-
ке части объемов.

Цена аммиака будет опреде-
ляться в привязке к соответству-
ющим европейским и мировым 
эталонным котировкам, уточня-
ется в сообщении компании. По-
скольку водород является топли-
вом, замещающим газ, то цена на 
него должна зависеть от динамики 
цен замещаемого (базового) актива 
с учетом повышающего коэффици-
ента и премии за безуглеродность.

В текущем году цены на аммиак 
росли вслед за ценами на газ, из ко-
торого аммиак в основном и про-
изводится. По данным Platts, на 15 
декабря цены на аммиак достигли 
$1,12 тыс. за тонну на базисе CFR Се-
веро-Западная Европа. Цены на ба-
зисе FOB Черное море составляли 
$1,055 за тонну.

Дмитрий Акишин из Vygon 
Consulting говорит, что удельные 
инвестиции в «голубой» аммиак 
(с учетом закачки СО2) и СПГ сопо-
ставимы и обычно находятся в ди-
апазоне $800–1000 за тонну. Он 
отмечает, что общее количество 
контрактов на низкоуглеродный 
аммиак оценить достаточно слож-
но, так как практически все из них 
касаются проектов, находящих-
ся в стадии проектирования или 
строительства. По его данным, 
в 2019 году в мире было произве-
дено около 180 млн тонн аммиака, 
из которых в межрегиональной 
торговле участвовало около 10% 
продукта. При этом низкоуглерод-
ным можно считать меньше 1% от 
глобального производства.

Татьяна Дятел
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Только финансовым регуляторам, 
Банку России и Минфину, стоило за-
икнуться о необходимости стиму-
лирования вложений НПФ в акции 
(тезис присутствует в «Основных на-
правлениях развития финансового 
рынка»), как СРО пенсионного рынка 
НАПФ тут же подхватила эту идею. Бо-
лее того, она ее творчески переосмы-
слила. «Нам видится целесообразной 
установка индикатора увеличения 
доли вложений НПФ в акции»,— го-
ворится в отзыве НАПФ на документ. 
Президент СРО Сергей Беляков на 
парламентских слушаниях развил 
тему: «Это хороший индикатор, кото-
рый отвечает интересам и граждан, 
в части повышенной доходности, 
и экономики, в части „длинных“ де-
нег, ну и, наверное, регулятора, кото-
рый развивает финансовый рынок».

Что за индикатор, как он бу-
дет работать и причем здесь вооб-
ще индикаторы, господин Беляков 
не уточнил. Но главное же — пока-
зать стремление поддержать идею. 
Пенсионная СРО АНПФ, наследни-
цей которой является НАПФ в ее 
нынешнем виде, славилась поддер-
жкой любых инициатив регулято-
ров и чиновников. Несколько лет 
назад она лоббировала вывод ак-
ций из 10% рискового лимита, в ко-
тором присутствовали только акции 
ОАК и облигации «Роснано». Инте-
ресантом лоббистских усилий СРО 
тогда называли высокотехнологич-
ную госкомпанию. Под влиянием же 
«Роснано» АНПФ продвигала идею 
разрешить инвестирование пенси-
онных средств в инвестиционные 
товарищества (ИТ). Сложно сказать, 
что происходит с акциями дочерних 
компаний «Роснано» и ее фондом 
развития ветроэнергетики, создан-
ном в форме ИТ, но у самой госком-
пании дела явно не так хороши: она 
пытается реструктуризировать за-
долженность, обеспеченную госга-
рантиями. Помимо этого, с подачи 
госкорпорации «Дом.РФ» АНПФ за-
нималась лоббированием выделе-
ния лимитов для инвестиций НПФ 
в ипотечные ценные бумаги, об опас-
ности массовых вложений в которые 
говорили и участники рынка, и от-
дельные структуры в ЦБ.

В этой ситуации непонятно, чьи 
интересы преследует СРО, исповеду-
ющая принцип «чего изволите?»,— 
различных охотников до пенсион-
ных денег, властей или все-таки самой 
индустрии. Стоит напомнить, что вло-
жения в акции (нынешние 6% по пен-
сионным накоплениям) в «лучшие 
годы» московского пенсионно-бан-
ковского кольца лишь немногим не 
дотягивали до 20%. Но никакой «по-
вышенной доходности» гражданам 
и «длинных денег» экономике они не 
принесли, а лишь обернулись убыт-
ками для клиентов, составив фонди-
рование бизнес-проектов бенефици-
аров НПФ и их коллег.

И вопрос, очевидно, не в индика-
торах или каком-то внешнем стиму-
лировании: когда очень надо, НПФ 
охотно вкладываются в долевые ин-
струменты. Вопрос в структуре ры-
ночного предложения (количество 
ликвидных бумаг на рынке чрезвы-
чайно мало) и установленных огра-
ничений (механизма фидуциарной 
ответственности, заградительных 
правил на участие в IPO и т. п.).

Когда очень надо, пен-
сионные фонды охотно 
вкладываются в доле-
вые инструменты.  
Вопрос в структуре ры-
ночного предложения

ОНЭКСИМ уходит от финансов
«Ренессанс Кредит» может сменить собственника

Как рассказали „Ъ“ несколько источников на финан-
совом рынке, банк «Ренессанс Кредит», принадле-
жащий группе ОНЭКСИМ Михаила Прохорова, вы-
ставлен на продажу. Среди основных претендентов 
называют Совкомбанк. По словам источников „Ъ“, 
цена сделки может составить 0,75–0,8 капитала бан-
ка. От сделки может быть хороший синергетический 
эффект для покупателя, считают собеседники „Ъ“.

По данным трех источников „Ъ“ на финансовом рынке, 
банк «Ренессанс Кредит», бенефициаром которого является 
миллиардер Михаил Прохоров, выставлен на продажу. Двое 
других собеседников „Ъ“, близких к сторонам сделки, утвер-
ждают, что банк находится в переговорах о покупке с девя-
тым по размеру банком в стране — Совкомбанком. 

По данным „Ъ“, в периметре сделки обсуждалась прода-
жа банка вместе со страховой компанией (СК) «Согласие» 
(также принадлежит Михаилу Прохорову). Однако, по сло-
вам источника „Ъ“, финальная конфигурация сделки пока не 
ясна. Собеседник „Ъ“, близкий к сторонам сделки, полагает, 
что цена банка вместе со страховой компанией будет выше 
0,8–0,9 общего капитала банка и СК. Капитал банка составля-
ет 36,7 млрд руб. по итогам девяти месяцев, свидетельствует 
отчетность по РСБУ.

Косвенно о планах по продаже может свидетельствовать 
недавняя смена главы банка (см. „Ъ“ от 30 сентября). Алек-

сей Левченко был сторонником вывода его на IPO. Еще один 
собеседник „Ъ“ отмечает, что после ухода господина Левчен-
ко, занимавшего пост председателя правления с 2003 года, 
на его место был назначен не человек с финансового рын-
ка, а его заместитель — Татьяна Хондру, тоже многолетний 
сотрудник банка.

• Банк «Ренессанс Кредит» занимает 43-е место по размеру ак-
тивов и сфокусирован на выдаче кредитов розничным клиен-
там. 100% долей банка принадлежит ООО «Казначей-Финан-
синвест», конечным собственником выступает миллиардер из 
списка Forbes Михаил Прохоров. Банк занимает первое место 
на рынке POS-кредитования, согласно данным аналитической 
компании Frank RG. Имеет широкую сеть продаж — 128 тыс. 
точек. За три квартала 2021 года заработал 3,1 млрд руб. 
(рост в 2,5 раза), согласно отчету РСБУ. С июня этого года у бан-
ка стремительно сокращаются счета населения, и к началу но-
ября остановить их отток не удалось. Всего за это время объем 
средств на счетах сократился на треть (на 6,1 млрд руб.).
«Сейчас доходность капитала банка составляет 15%, у Сов-

комбанка целевая доходность на капитал — 25%»,— говорит 
источник „Ъ“. По оценке собеседников „Ъ“, от сделки по по-
купке «Ренессанс Кредита» Совкомбанк получит хороший 
синергетический эффект. Ранее в этом году Совкомбанк ку-
пил банк «Восточный», находившийся в состоянии затяжно-
го конфликта двух основных акционеров.

«Непосредственный акционерный контроль над банком 
осуществляется через группу ОНЭКСИМ,— отмечали в кон-
це сентября аналитики АКРА.— Она принимает активное 
участие как в разработке стратегии, так и в оценке опера-
ционных результатов деятельности банка». История с про-
дажей может говорить об отказе от планов на IPO банка, 
которое ранее планировал господин Прохоров. Об этом за-
являлось еще в 2013 году, однако так и не было реализовано. 
В целях банка «Ренессанс Кредит» до 2023 года — сохранение 
ориентации «на высокодоходный бизнес розничного потре-
бительского кредитования и формирование портфеля акти-
вов высокого качества».

Как отмечали аналитики АКРА, в 2021 году «Ренессанс Кре-
дит» обновил свою стратегию, выделив в числе основных за-
дач увеличение диверсификации продуктов для розничных 
клиентов и рост комиссионного дохода. С этой целью были 
адаптированы и кредитные продукты «с учетом перехода зна-
чительных объемов розничной торговли в интернет».

В Совкомбанке отказались от комментариев. В группе 
ОНЭКСИМ Михаила Прохорова заявили, что не ведут пере-
говоров о продаже банка и СК «Согласие». В страховой ком-
пании также сказали, что не ведут переговоров. В банке «Ре-
нессанс Кредит» не ответили на запрос „Ъ“.

Ольга Шерункова, Ксения Дементьева,  
Евгений Зайнуллин

Госсектор защитился на местах
В регионах стали больше тратить на кибербезопасность

Рост рынка информбезопасности по 
итогам 2021 года составит 8%, прогно-
зируют его участники, а драйвером 
остается госсектор. При этом если ра-
нее региональные госорганы силь-
но отставали от федеральных по рас-
ходам на средства киберзащиты, то 
в 2021 году нарастили эти закупки на 
14%. Эксперты связывают тренд с ут-
верждением в этом году регионами 
стратегий цифровой трансформа-
ции, а также с выполнением приказов 
ФСТЭК по защите данных.

По итогам 2021 года рынок информаци-
онной безопасности (ИБ) может составить 
98,6 млрд руб. без НДС, это на 8% больше, 
чем в прошлом году, указано в исследовании 
компании «Ростелеком-Солар» (есть у „Ъ“). 
По данным «Информзащиты», в 2020 году 
рынок ИБ составлял 74,4 млрд руб., а в 2021 
году — 81,5 млрд руб., поэтому там согласны 
с оценкой роста в 8%. 

Наибольший вклад бюджетов на ИБ вно-
сят компании сегмента B2E (внутрикорпо-

ративные электронные системы), среди дру-
гих перспективных отраслей — «финансы, 
нефть, газ и транспорт», отметила руководи-
тель группы исследований «Ростелеком-Со-
лар» Юлия Косова. Однако главным драйве-
ром ИБ-рынка с совокупным среднегодовым 
ростом на уровне 13% остается госсектор: 
к 2025 году он достигнет 43,8 млрд руб. при 
общем объеме этого рынка в 131,8 млрд руб., 
полагают в «Ростелеком-Солар». 

В 2021 году региональные госорганы ис-
полнительной власти (РОИВ), которые сей-
час потребляют в основном антивирусы, си-
стемы защиты от сетевых угроз и VPN, стали 
переходить на более сложные продукты ин-
фраструктуры, добавила госпожа Косова. По 
ее словам, в 2020 году они тратили на защиту 
в пять раз меньше средств, чем федеральные 
органы исполнительной власти, или 4,5 млрд 
руб. против 19,5 млрд руб., а в 2021 году траты 
РОИВ на кибербезопасность выросли на 14%.

Рост произошел в результате утверждения 
регионами стратегий цифровой трансформа-
ции, где на обеспечение безопасности выде-

ляются отдельные бюджеты, уверен испол-
нительный директор АРПП «Отечественный 
софт» Ренат Лашин. «На хозяйстве» у регио-
нальных госорганов, в отличие от федераль-
ных, гораздо меньше объектов, чью без-
опасность надо обеспечить, считает эксперт 
компании «Хайтэк-Интеграция» Ренат Гума-
ров. Технологически активные регионы, та-
кие как Новосибирск и Екатеринбург, цифро-
визуются практически со скоростью Москвы, 
другие отстают — соответственно, вопрос 
кибербезопасности уходит на второй план 
и темпы отличаются от федеральных, пояс-
няет коммерческий директор ГК InfoWatch 
Амир Даутов.

В «Информзащите» не согласны, что реги-
ональные госорганы тратят на ИБ меньше. 
Они затянули выполнение приказов ФСТЭК, 
описывающих требования к защите инфор-
мации, по сравнению с федералами и послед-
ние годы отставали, «а в этом году начали на-
гонять упущенное и поэтому демонстрируют 
рост», поясняет вице-президент компании 
«Информзащита» Олег Чутов. 

«Общая доля проектов, реализованных 
в интересах госсектора, в нашем случае оста-
лась на уровне прошлого года, при этом уве-
личилась доля бизнеса с крупными хол-
динговыми структурами и компаниями 
с госучастием»,— отметил директор по разви-
тию бизнеса Positive Technologies (занимает-
ся ИБ) в России Максим Филиппов. Главные 
потребители ИБ — компании с госучастием, 
а не госорганы, согласен гендиректор компа-
нии «Код безопасности» Андрей Голов. 

Рост рынка ИБ на 8% — это «довольно пес-
симистический прогноз», возражает испол-
нительный директор Artezio Павел Адылин. 
По предварительным оценкам «Лаборато-
рии Касперского», рост рынка ИБ в 2021 году 
составил 10% или даже больше, рассказал 
управляющий директор в России и странах 
СНГ Михаил Прибочий. В Positive Technolo-
gies также считают, что рынок ИБ вырос по 
итогам 2021 года на 10–15%. Ранее участни-
ки рынка ИБ прогнозировали рост 15–20% 
в 2022 году, сообщал „Ъ“ 18 ноября. 

Юлия Степанова, Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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„Ъ“ стали известны подробности 
мотивационной программы для 
сотрудников группы Совкомбан-
ка. Базой для нее станет закры-
тый паевой инвестфонд (ЗПИФ). 
В этом качестве инструмент при-
меняется редко, особенно в бан-
ковской сфере. Вместе с тем 
в этом случае менеджмент полу-
чает выплаты дохода из фонда, 
но ограничен в корпоративном 
управлении компанией, и, кро-
ме того, отсутствуют офшорные 
ограничения. Однако участники 
программы должны быть квали-
фицированными нвесторами, 
и существует риск смены управ-
ляющей компании собранием 
пайщиков.

Согласно раскрытию информа-
ции ЗПИФ «Акции Совкомбанка», на 
прошлой неделе его паи были пере-
даны участникам программы дол-
госрочной мотивации для сотруд-
ников одноименной финансовой 
группы. Как уточнил зампред Сов-
комбанка Алексей Панферов, часть 
паев была выкуплена сотрудника-
ми, остаток «технически повешен на 
баланс одной из компаний группы». 
По его словам, в программе мотива-
ции участвует порядка 100 ключе-
вых сотрудников группы. В активах 
фонда находится до 1% акций Совко-
мбанка, их стоимость оценивается 
на уровне 1 млрд руб.

• В прошлом году банк также анон-
сировал опционную программу для 
менеджмента (см. „Ъ“ от 5 августа 
2020 года), под нее было зарезервиро-
вано 3,4% акций, выкупленных ранее 
у миноритариев. Срок ее действия 
был рассчитан до 2023 года.
Господин Панферов отмечает, что 

вариант ЗПИФ был выбран как наи-
более отвечающий потребностям со-
трудников, тем более что у банка есть 
собственная УК «Совкомбанк Управле-
ние активами». Так как акции банка не 
обращаются на рынке, фонд был сде-
лан комбинированным, то есть рас-
считанным на квалифицированных 
инвесторов. По словам господина 
Панферова, для обеспечения ликвид-
ности паев в начале февраля 2022 года 
планируется вывести их на биржу.

Участники рынка отмечают, что 
для мотивационных программ ЗПИ-
Фы используются нечасто. «ВТБ Ка-
питал Управление активами» реа-
лизовал пять таких программ для 
сторонних компаний. Объем ка-
ждой — 1–20 млрд руб., число участ-
ников — от 40 до 800 человек. Из дан-
ных самих компаний известно, что 
подобные программы были у «Росте-
лекома» (ЗПИФ «Газпромбанк — Теле-

коммуникации плюс» и «РТК-Разви-
тие»), АЛРОСА (ЗПИФ «Кимберлит»), 
«Россетей» (ЗПИФ «Энергетик»). Од-
нако особенностью этих программ 
было наличие в активах фондов пу-
бличных акций, и участники про-
грамм по опционным договорам при-
обретали их у фондов.

Для собственника бизнеса исполь-
зование ЗПИФа имеет ряд преиму-
ществ. Как поясняет заместитель ген-
директора «КСП Капитал Управление 
активами» Дмитрий Ярцев, менед-
жмент получает выплаты дохода из 
ЗПИФа, но при этом не участвует или 
ограниченно участвует в корпоратив-
ном управлении компанией.

Главный исполнительный дирек-
тор «ВТБ Капитал Инвестиции» Вла-
димир Потапов отмечает, такая схема 
позволяет повысить прозрачность «за 
счет привлечения независимого опе-
ратора и переложить часть функцио-
нала по обслуживанию программы 
на управляющую компанию». 

По сравнению с реализацией оп-
ционных программ через офшоры, 
говорит директор по альтернатив-
ным инвестициям УК «Альфа-Капи-
тал» Андрей Богданов, у ЗПИФа есть 
важное преимущество — это внутри-
российский инструмент, поэтому «не 
возникает сложностей с трансгранич-
ной передачей и удостоверением прав 
владения, налоговым регулировани-
ем и процедурами в отношении КИК».

Вместе с тем эксперты отмечают 
ряд узких мест. Дмитрий Ярцев сре-
ди основных минусов выделяет то 
обстоятельство, что «сотрудники, по-
лучающие паи ЗПИФ, должны быть 
квалинвесторами». То есть они обяза-
ны иметь не менее 6 млн руб. на сче-
тах, в виде ценных бумаг и произ-
водных инструментов либо работать 
в течение двух-трех лет в организаци-
ях, связанных с рынком ценных бу-
маг, на профильной должности, на-
пример трейдером.

Для организатора такой програм-
мы также существуют риски. Андрей 
Богданов указывает, что пайщики 
ЗПИФа имеют существенный объ-
ем полномочий и вправе требовать 
фидуциарного — разумного и до-
бросовестного — управления таким 
фондом в их интересах. Кроме того, 
«коллективным решением пайщи-
ки могут сменить управляющую ком-
панию, досрочно прекратить фонд», 
если организатор программы не со-
храняет у себя блокпакета паев, отме-
чает он. В ряде опрошенных крупных 
банков, в которых нет единого акцио-
нера, не имеют подобных программ.

Дмитрий Ладыгин,  
Ольга Шерункова

Менеджеры  
получили паевые
Сотрудников Совкомбанка 
мотивируют через ЗПИФ

Как стало известно „Ъ“, свой 
пост в Россельхозбанке оставил 
зампред правления Арташес 
Сивков, курировавший розни-
цу. За последнее время это вто-
рая крупная потеря для банка — 
осенью из него ушла глава бло-
ка развития розничного биз-
неса и дистанционного обслу-
живания Юлия Деменюк. Оба 
топ-менеджера недолго прора-
ботали на своих должностях. 
И эксперты связывают их уход 
с «несовпадением взглядов с по-
зицией руководства».

Как сообщили источники „Ъ“ на 
рынке, на этой неделе пост заме-
стителя председателя правления 
Россельхозбанка покинул Арташес 
Сивков, курировавший рознич-
ный блок. Он проработал в банке 
около полугода. До банка господин 
Сивков около шести лет трудился 
в «Вымпелкоме», а в 2007-2015 годы 
занимался страховым бизнесом 
в крупных компаниях.

В банке подтвердили уход топ-ме-
неджера, пояснив, что это его лич-
ное решение. «Стратегия развития 
розничного бизнеса Россельхозбан-
ка остается неизменной: увеличе-
ние количества клиентов, актив-
ное участие в реализации льготных 
программ для населения, цифровая 
трансформация и ускорение перево-
да процессов в онлайн, сохранение 

лидерских позиций по размеру фи-
лиальной сети, завершение задачи 
по 100-процентному охвату банков-
скими услугами сельских террито-
рий»,— сообщили там.

По словам источника „Ъ“, знако-
мого с ситуацией, Арташес Сивков 
подготовил программу развития 
розничного бизнеса в банке, однако 
его видение разошлось со взгляда-
ми руководства. Другой собеседник 
„Ъ“ подчеркнул, что стороны при 

этом расстались «очень по-доброму». 
По его словам, «Арташес талантли-
вый менеджер и сделал много полез-
ных изменений, но готовность ор-
ганизации к переменам не совпала 
с той скоростью изменений, кото-
рую предлагал он». Третий источник 
„Ъ“ полагает, что претензии к Арта-
шесу Сивкову могли быть связаны 
с ростом кредитования в основном 
за счет клиентов в крупных городах, 
в то время как стояла задача «углу-
блять его в сельской местности».

За последнее время это не един-
ственная потеря РСХБ в розничном 
блоке. По сведениям „Ъ“, в сентябре 
из банка ушла Юлия Деменюк, ко-
торая проработала чуть менее двух 
лет и возглавляла блок развития роз-
ничного бизнеса и дистанционного 
обслуживания (см. „Ъ“ от 3 декабря 
2019 года). До этого госпожа Деме-
нюк отработала в банках более 25 
лет, из них 14 лет в группе ВТБ.

Однако, судя по показателям 
РСХБ, победить в конкурентной 
борьбе с другими крупными банка-
ми приглашенным специалистам не 
удалось. Как отмечает младший ди-
ректор по банковским рейтингам 
агентства «Эксперт РА» Анатолий 
Перфильев, доля Россельхозбанка на 
рынке розничного кредитования за 
год снизилась с 2,7% до 2,5%. По сло-
вам аналитика рейтингового агент-
ства НКР Дмитрия Рышкова, это на-

правление не является основным 
в деятельности РСХБ и занимает при-
мерно 16% его активов. Тем не менее 
розничный портфель банка за год 
вырос на 17%, превысив 600 млрд 
руб., отмечает эксперт. 

Директор отдела финансовых 
институтов Fitch Ratings Алена Аг-
раненко обращает внимание на то, 
что основную часть розничного кре-
дитного портфеля банка составля-
ют ипотечные кредиты, выданные 
в рамках господдержки и програм-
мы сельской ипотеки. При этом, по 
ее словам, вкладов физических лиц 
в банке около 1,4 трлн руб., что со-
ответствует примерно 4% от общего 
объема по системе, и за последние 
два года их доля почти не менялась.

Эксперты на банковском рынке 
считают, что уход сразу двух силь-
ных топ-менеджеров розничного 
блока не может не сказаться отри-
цательно на развитии этого направ-
ления в банке, если им оператив-
но не будет найдена замена. По 
данным рекрутингового агентства 
HeadHunter, сейчас у Россельхозбан-
ка открыто более 500 вакансий, сре-
ди которых значатся «руководитель 
направления Private Banking» и «ис-
полнительный директор Управле-
ния розничных продаж».

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева,  
Ольга Шерункова

Россельхозбанк сеет розницу
Блок покинули два руководителя

В Минэнерго заявили „Ъ“, что дан-
ная поправка предоставила главе ре-
гиона право реагировать на злоупо-
требления со стороны потребителей, 
пользующихся льготными тарифами. 
Это не приведет к росту тарифов, по-
лагают в министерстве. «Тарифы для 
населения регулируются государст-
вом, а предельные уровни роста опре-
деляет ФАС на основании прогноза 
социально-экономического разви-
тия»,— отметили в Минэнерго.

В «Совете рынка» (регулятор энер-
горынка) заявили, что поддержива-
ют решение, о его целесообразности 
ассоциация неоднократно говорила. 
Инструмент крайне благоприятно 
скажется на решении проблемы пе-
рекрестного субсидирования, если 
экономически обоснованные тари-
фы будут устанавливаться в случа-
ях, когда объемы потребления зна-
чительно превышают объемы, 
характерные для массового бытово-
го потребления. «Механизм позволит 
минимизировать вероятность и сни-
зить мотивацию нецелевого исполь-
зования субсидируемой электроэ-
нергии по тарифам для населения 
для извлечения коммерческой вы-

годы,— говорят в регуляторе.— Над-
еемся, что предоставленное регио-
нам право будет востребовано, что 
пойдет на благо и всему энергорын-
ку, и экономике, и гражданам». 

«Это инструмент, позволяющий 
регионам защитить льготные тари-
фы для населения от коммерческого 
использования»,— говорят в «Сооб-
ществе потребителей энергии».

Владимир Скляр из «ВТБ Капи-
тала» полагает, что логичным будет 
установить норму регулируемого 
тарифа на уровне среднего потре-
бления домохозяйства. По оценкам 
аналитика, в 2020 году среднее по-
требление домохозяйств в РФ состав-
ляло около 250 кВт•ч в месяц. «Для 
значимого снижения перекрестно-
го субсидирования требуется уста-
новить норму на уровне, при кото-
ром под значительное повышение 
тарифов подпадут социально неза-
щищенные слои населения. А гаран-
тированная их защита лишает диф-
ференциацию по объему всякого 
смысла с точки зрения снижения 
перекрестного субсидирования»,— 
считает Сергей Сасим из Института 
экономики и регулирования инфра-
структурных отраслей НИУ ВШЭ.

Полина Смертина

Киловатт•часовые 
пояса

«Мечел» начал проявлять ин-
терес к возобновлению рабо-
ты своего никелевого актива 
«Южуралникель», который был 
законсервирован в 2012 году 
из-за снижения цен на металл. 
Так, в 2020 году компания про-
водила дополнительное изуче-
ние ресурсной базы и методов 
извлечения никеля. В «Мечеле» 
заявили „Ъ“, что о конкретных 
сроках запуска «Южуралнике-
ля» говорить рано. В этом году 
цены на никель поднялись до 
уровня, покрывающего себесто-
имость добычи на «Южурални-
келе», при этом аналитики допу-
скают дальнейший рост цен.

Принадлежащий «Мечелу» ком-
бинат «Южуралникель» проводил 
в 2020 году геологическое доизуче-
ние третьего участка Буруктальско-
го месторождения в Оренбургской 
области, следует из опубликованно-
го 22 декабря доклада Минприро-
ды «О состоянии и использовании 
минерально-сырьевых ресурсов РФ 
в 2020 году». В докладе сказано, что 
в ФГБУ ВИМС был разработан новый 
технологический регламент пере-
работки окисленных никель-ко-
бальтовых руд месторождения. 
«В перспективе благодаря положи-

тельным результатам технологиче-
ских испытаний руд Буруктальско-
го месторождения, проведенных 
ПАО „Комбинат «Южуралникель»“ 
и направленных на получение 
из них рентабельной продук-
ции, возможно возобновление до-
бычи на силикатных никелевых 
месторождениях»,— говорится там. 

«Южуралникель» был останов-
лен и законсервирован в 2012 
году из-за низких рыночных цен 
на продукцию. Мощность до оста-
новки составляла 17 тыс. тонн чи-
стого никеля в год, 80% продукции 
шло на экспорт. Собственная сы-
рьевая база — рудники Сахарин-
ский и Буруктальский. В «Мечеле» 
заявили „Ъ“, что работа ведется со-
трудниками «Южуралникеля» в со-

трудничестве с федеральным науч-
но-исследовательским институтом. 
«Сейчас находимся на этапе дора-
ботки и улучшения предложенных 
технико-экономических решений. 
Пока о конкретных сроках реали-
зации данного проекта говорить 
рано»,— отметили в компании.

В октябре 2020 года гендиректор 
«Мечела» Олег Коржов говорил в ин-
тервью „Ъ“, что компания имеет не-
сколько предложений о продаже 
комбината. Но с тех пор каких-либо 
новостей или заявлений о потенци-
альных сделках не было.

В 2012 году рыночные цены на 
никель снижались до $15 тыс. за 
тонну, тогда как себестоимость про-
изводства на «Южуралникеле» со-
ставляет $19–20 тыс. Причиной па-
дения цен был переизбыток никеля 
на мировом рынке. Сейчас цена ни-
келя на LME c поставкой через три 
месяца составляет $19,5 тыс. за тон-
ну, увеличившись на 18,1% с на-
чала года. В конце октября цены 
превышали $21 тыс., достигая се-
милетних максимумов. «Норни-
кель» в конце ноября в материалах 
ко дню инвестора отмечал суже-
ние мирового рынка никеля, ожи-
дая дефицита в 2021 году в размере 
149 тыс. тонн на фоне более быст-

рого восстановления сектора не-
ржавеющей стали и устойчиво-
го спроса на аккумуляторы. В 2022 
году рынок должен выйти на уме-
ренный профицит в 59 тыс. тонн, 
если будут успешно запущены но-
вые производства в Индонезии. 

Борис Красноженов из Аль-
фа-банка отмечает, что рынок ни-
келя в настоящий момент относи-
тельно сбалансирован. Рост цен 
возможен в случае увеличения 
спроса на нержавеющую сталь, где 
используется около 70% объемов 
производимого никеля. Другой по-
тенциальный сектор, где возмо-
жен рост спроса,— аккумуляторы 
для электромобилей. Если отрасль 
массово отдаст предпочтение ли-
тий-никель-марганец-кобальт-ок-
сидным аккумуляторам, то спрос на 
премиальный никель может значи-
тельно вырасти на среднесрочном 
горизонте. В наиболее популярной 
модели данного аккумулятора NCM 
811 на восемь частей никеля прихо-
дится одна часть кобальта и марган-
ца. По оценке господина Красноже-
нова, спрос на никель в сегменте 
электромобилей может достичь 
0,5 млн тонн к 2025 году по сравне-
нию с 75–80 тыс. тонн в этом году.

Евгений Зайнуллин

«Мечел» расконсервирует никель
Компания изучает возможность перезапуска комбината на Урале

Китайский производитель 
электроники Huawei, не сумев 
выкупить в Москве у экс-бан-
киров Дмитрия и Алексея Ана-
ньевых бизнес-центр «Но-
воспасский», нашел другой 
офис под свой центр исследо-
ваний и разработки. Компа-
ния выкупает за 5   млрд руб. 
деловой центр «Кантемиров-
ский» в Петроградском рай-
оне Петербурга. Перевод со-
трудников в новый офис по-
зволит корпорации получить 
ряд льгот от Смольного и ре-
шить проблему с кадрами — 
на рынке Петербурга легче 
найти IT-специалистов, чем 
в столице.

О покупке Huawei бизнес-цен-
тра «Кантемировский» на 50 тыс. 
кв. м в Петроградском районе Пе-
тербурга для размещения своего 
центра исследований и разработки 
(R&D), рассказали три источника „Ъ“ 
на рынке недвижимости. По их ин-
формации, продавцом актива высту-
пает Феликс Длин — бизнес-партнер 
совладельца «Русснефти» Михаила 
Гуцериева. В Huawei и ОАО «ДЦ „Кан-
темировский“», на балансе которого 

находится объект, на вопросы „Ъ“ не 
ответили. С господином Длином свя-
заться не удалось.

Директор департамента рынков 
капитала Colliers Анна Сигалова 
считает, что китайская корпорация 
сможет выкупить «Кантемировский» 
за 5 млрд руб. Сейчас это офис клас-
са С, поэтому очевидно, что компа-
ния будет проводить реконструк-
цию зданий, считает управляющий 
партнер Rusland SP Андрей Бойков. 
Но в составе объекта присутствуют 
исторические здания, поэтому сно-
сить и строить заново не получится, 
добавляет он. Инвестиции в рекон-
струкцию могут составить 5 млрд 
руб., подсчитал партнер ILM Андрей 
Лукашев. Переделать здание под соб-
ственные нужды проще, чем строить 
новое, считает он.

Решение Huawei перенести в Пе-
тербург центр исследований и разра-
ботки может быть связано с тем, что 
там искать IT-специалистов проще, 
чем в Москве, считает собеседник 
„Ъ“. Удачная локация бизнес-центра 
«Кантемировский» в Петербурге по-
зволит привлекать кадры и выстра-
ивать отношения с университетами, 
соглашается Андрей Лукашев.

В Петербурге, как и в Ленинград-
ской области, власти пытаются при-
влекать крупные корпорации, кон-
статирует финансовый директор 
Tactics Group Андрей Новиков. Один 
из наиболее ярких примеров — пе-
реезд «Газпрома» из Москвы в Петер-
бург. Многим компаниям становит-
ся выгодно размещать свои офисы 
в Петербурге, так как здесь действу-
ют несколько особых экономиче-
ских зон, которые предлагают сво-
им резидентам ряд льгот по налогам 
и другие преференции, подчеркива-
ет господин Новиков.

Сейчас все сотрудники Huawei 
занимают площади сразу в несколь-
ких объектах Москвы. Штаб-квар-
тира корпорации находится в биз-
нес-парке «Крылатские Холмы», где 
компания арендует 20 тыс. кв. м. 
Дополнительные площади в сто-
лице корпорация занимает в «Смо-
ленском пассаже II» (12,5 тыс. кв. м) 
и коворкинге «SOK Рыбаков Тауэр» 
(2,3 тыс. кв. м). Центр R&D Huawei 
располагается в «Бета-центре» на 
Алтуфьевском шоссе. Эти площа-
ди недостаточны для корпорации, 
поэтому в 2019 году, как тогда со-
общали «Ведомости», Huawei нача-

ла переговоры о покупке у экс-вла-
дельцев ПСБ Дмитрия и Алексея 
Ананьевых бизнес-центра «Ново-
спасский» (110 тыс. кв. м) в районе 
Павелецкого вокзала. Здесь плани-
ровалось разместить часть сотруд-
ников центра R&D. Но сделка так 
и не состоялась.

Вероятно, сейчас под центр 
R&D Huawei решила купить объект 
меньшей площадью из-за пошатнув-
шихся позиций корпорации, в том 
числе в России. Это произошло по-
сле того, как в мае 2019 года Google 
перестала сотрудничать с компани-
ей и принадлежавшим ей брендом 
Honor из-за американских санкций. 
После этого Huawei пришлось пе-
рейти на собственный магазин при-
ложений AppGallery. Если по итогам 
2019 года доля смартфонов Huawei 
на российском рынке в штуках со-
ставляла 7,9%, а в деньгах — 6,4%, 
то по итогам 2020 года показатели 
снизились до 6,4% и 4,3% соответст-
венно. Упала и выручка компании: 
в 2020 году российская «дочка» Hua-
wei ООО «Техкомпания Хуавэй» вы-
ручила 127,7 млрд руб., что на 11,3% 
меньше, чем годом ранее.

Дарья Андрианова

Huawei разрабатывает  
Петроградку
Корпорация покупает бизнес-центр в Петербурге

Мы никогда не просили 
капитал на урегулирование 
убытков, это заблуждение. 

Капитал нельзя 
использовать на создание 

резервов, поэтому  
весь капитал нам дают 

на рост портфеля
— Кирилл Лёвин,

первый зампред правления РСХБ,  
18 марта 2020 года

Ц И Т А Т А

18,1 процента
составил рост  
с начала года  
цены никеля на LME  
c поставкой  
через три месяца

ООО «Демис» выкупает долги юридических лиц 
по договорам цессий

Контактный телефон:  + 929 928 2280

На правах рекламы
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Объединенная сеть «Синема парк» и «Формула 
кино» и сеть «Киномакс» с 2022 года будут прода-
вать рекламу в своих кинотеатрах через совмест-
ную структуру «Линдарт». Альянсы на этом рын-
ке уже бывали, но недолгие, к новой консолида-
ции кинотеатры подтолкнуло падение продаж 
на фоне пандемии. «Линдарт» рассчитывает за-
нять до 80% российского рынка рекламы в кино-
театрах. Но эксперты сомневаются в эффектив-
ности такого подхода с учетом прямой конкурен-
ции входящих в альянс сетей.

Представители объединенной сети (ОС) «Синема 
парк» и «Формула кино», а также сети «Киномакс» расска-
зали „Ъ“, что планируют продавать рекламу в кинотеа-
трах вместе через агентство «Линдарт». По данным Kar-
toteka.ru, ООО «Линдарт» зарегистрировано еще в фев-
рале 2021 года и в равных долях принадлежит гендирек-
тору ОС Алексею Васясину и совладельцу и президенту 
«Киномакса» Борису Асриеву. Возглавляет ООО выходец 
из «Яндекса» Артем Стрелец.

ОС управляет 78 кинотеатрами в 30 городах, «Ки-
номакс» — 36 кинотеатрами в 23 городах. По данным 
«Невафильма», на 1 декабря в России работает 2041 ки-
нотеатр с 5514 залами, доли ОС и «Киномакса» на рын-
ке по количеству залов оцениваются в 11,7% и 4,4% со-
ответственно. При этом стороны рассчитывают, что 
«Линдарт» займет 80% российского рынка рекламы 
в кинотеатрах.

Будущие партнеры уже пытались продавать рекламу 
совместно — в 2019 году «Киномакс» передал продажи 
во входящее в Rambler Group агентство Index20, которое 
обслуживало и ОС. После продажи Rambler Сбербанку 
ОС в сентябре 2020 года расторгла договор с Index20 и пе-
решла на самостоятельные продажи, а «Киномакс» стал 
продавать рекламу вместе с «Каро». Контракты с «Каро» 
«докручиваются», а новые будет оформлять «Линдарт», 
пояснил „Ъ“ гендиректор «Киномакса» Дмитрий Нартов. 
«Каро» продает рекламу самостоятельно и сотрудничает 
с агентствами, уточнили в этой сети.

За 11 месяцев 2021 года посещаемость кинотеатров 
упала на 35% к аналогичному периоду 2019-го (данные 
Ассоциации владельцев кинотеатров). До сих пор в боль-
шинстве регионов вход в кинотеатр возможен только 
с QR-кодом; сохраняются и ограничения по заполня-
емости. Оборот продаж рекламы в кинотеатрах в 2019 
году составлял около 1 млрд руб., в 2020 году — 250 млн 
руб., а в 2021-м — 330 млн руб., уточнил „Ъ“ Артем Стре-
лец. В следующем году он ожидает возвращения к уров-
ню 1 млрд руб., если не будет «форс-мажоров пандемии». 
Восстановлению способствует рост трафика за счет вы-
хода крупных премьер «Дюна», «Веном» и «Человек-Па-
ук. Нет пути домой».

Около 80% рекламной выручки, по словам господина 
Стрельца, приносят ролики перед фильмами, по 10% — 
спецпроекты и реклама на плазменных экранах, а так-
же другие форматы. «Линдарт» сделает основной упор 
на цифровые носители: рекламу на сайтах и в приложе-
ниях, брендирование электронных билетов. Стратегия 
продаж «Каро» в 2022 году также связана с ростом цифро-
вого сегмента, говорят в компании.

Директор по маркетингу агентства «До сеанса» Сергей 
Болотин называет цель в 80% рынка нереальной, отмечая, 
что он сильно фрагментирован. Рынок рекламы в кино-
театрах консервативен, и самый работающий формат — 
ролики перед сеансами, «их предпочитают клиенты», 
а остальные форматы отдаются бонусами, уточнил ген-
директор Volt Media Direction Group Сергей Гумель. По его 
мнению, если совместные продажи «Киномакса» с «Каро» 
имели смысл за счет того, что «Киномакс» — это в первую 
очередь регионы, а «Каро» — Москва, то в случае с ОС они 
будут напрямую конкурировать: «И ОС, как лидер в этой 
связке, будет доминировать, что они и делали в рамках 
предыдущего объединения во времена Rambler». Альянс 
сетей, полагает эксперт, сработал только единожды, когда 
они объединились в рамках Vi Plazma, входившую в быв-
шую группу Vi, которая была главным продавцом рекла-
мы на ТВ и в ряде других медиа.

Валерия Лебедева

Рекламу растянут на весь экран
Киносети объединяют продажи

У «Финвижн Холдингс» Арте-
ма Аветисяна, экс-акционера 
банка «Восточный» и участни-
ка конфликта с Baring Vostok, 
появился новый проект в сфе-
ре производства продуктов пи-
тания. Его компания стала ин-
вестором производителя хлеба 
и кондитерских изделий в Под-
московье. Спрос на такую про-
дукцию есть, но столичный ры-
нок очень конкурентный, пре-
дупреждают эксперты.

Инвесткомпания «Финвижн 
Холдингс» Артема Аветисяна ста-
ла владельцем 67% ООО «Хлебный 
альянс». Как следует из ЕГРЮЛ, эта 
компания учреждена в июне 2021 
года в Подмосковье под проект 
по производству хлебобулочных 
и кондитерских изделий. Осталь-
ные доли в «Хлебном альянсе» при-
надлежат Леониду Рапопорту, Ната-
лье Сулим и ООО «Оптимал плюс» 
Романа Каменковича. Они также 
развивают ООО «Стоунбэй», кото-
рое занимается производством мо-
роженого в Подмосковье. «Стоун-
бэй» и «Оптимал плюс» искали со-
трудников на позиции технолога 
кондитерского и хлебопекарного 
производства, а также управляюще-
го директора сети точек продаж ре-
месленного хлеба и кондитерских 
изделий, следует из данных серви-
сов по поиску работы. В «Финвижн 
Холдингс» и «Стоунбэй» комменти-
ровать новый проект не стали.

Артем Аветисян больше извес-
тен по корпоративному конфлик-
ту с Baring Vostok вокруг банка «Вос-
точный», где стороны были акцио-
нерами. В феврале 2019 года основа-
тель Baring Vostok Майкл Калви и его 
партнеры были арестованы в рамках 
уголовного дела о хищении у банка 
2,5 млрд руб. путем выдачи невоз-
вратного кредита. Господин Калви ут-
верждал, что уголовное дело — след-

ствие конфликта с Артемом Аветися-
ном и его партнером Шерзодом Юсу-
повым. Сам Артем Аветисян заявлял, 
что к уголовному делу отношения не 
имеет. «Финвижн Холдингс» и струк-
тура Baring Vostok подписали миро-
вое соглашение в конце 2020 года. 

В этом году господина Калви и дру-
гих арестованных по делу пригово-
рили к условным срокам, а акции 
«Восточного» выкупил Совкомбанк.

Президент Российского союза пе-
карей Алексей Лялин говорит, что 
организация собственного произ-
водства хлеба с сетью точек сбыта 
сравнительно проста, а такой бизнес 
может приносить стабильный доход 
при отсутствии потерь. По его сло-
вам, с точки зрения себестоимости 
новые хлебопекарные предприятия 
будут выигрывать у существующих. 
Конструкция большинства старых 
действующих комбинатов не позво-
ляет установить новые линии и удер-
жать себестоимость продукции, по-
зволяющую добиться приемлемой 
рентабельности, указывает он.

Новые крупные инвесторы в хле-
бопекарной отрасли появляются 
редко. Среди самых заметных игро-
ков сегодня — БКХ «Коломенский» 
владельца девелоперской компа-
нии Sminex Алексея Тулупова. Хол-
динг включает четыре предпри-
ятия в Москве и Подмосковье об-
щей мощностью 700 тонн продук-
ции в стуки. В их числе — куплен-
ная в этом году площадка ЗАО «Ба-
лашиха хлеб», которая ранее входи-
ла в группу «Настюша» Игоря Пин-
кевича.

Исполнительный директор На-
ционального союза хлебопечения 
Рустам Айдиев называет потенци-
ально перспективной нишей для 
новых инвесторов производство за-
мороженных хлебобулочных полу-
фабрикатов для b2b-сегмента — не-
больших пекарен, торговых сетей 
и сервисов доставки. Господин Ай-
диев напоминает, что такое произ-
водство в Калужской области уже на-
чала строить бельгийская La Lorraine 
Bakery Group.

По его прогнозам, спрос на ка-
чественную свежую выпечку, в том 
числе из замороженных полуфа-
брикатов, в России будет расти. Но, 
отмечает он, Москва — один из са-
мых конкурентных хлебопекар-
ных рынков в стране, потому рас-
крутить здесь бренд с нуля будет 
сложно с точки зрения выстраива-
ния каналов сбыта. Президент Рос-
сийской гильдии пекарей и конди-
теров (РОСПиК) Юрий Кацнельсон 
также отмечает, что ниша для све-
жей выпечки на рынке есть, а на на-
чальном этапе развития бизнеса до-
статочно выпускать несколько тонн 
хлебобулочных изделий в сутки. По 
итогам 2020 года РОСПиК оценивал 
объем российского рынка хлеба 
и хлебобулочных изделий пример-
но в 800 млрд руб. 

Анатолий Костырев

Банкир зашел в пекарни
Структуры Артема Аветисяна  
инвестировали в производство продуктов

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
урожая сои будет достаточно для за-
грузки действующих мощностей, 
а вопрос увеличения производства 
сырья для новых проектов прораба-
тывается.

Исполнительный директор Ма-
сложирового союза Михаил Мальцев 
указывает, что российские перера-
ботчики масличных никогда не были 
полностью обеспечены сырьем. По 
его словам, для решения этой пробле-
мы и была введена экспортная пош-
лина на сою, которая должна позво-
лить снизить объем вывоза соевых 
бобов с 1 млн тонн до 500 тыс. тонн 
в год. Пошлина на экспорт сои в 20%, 
но не менее $100 за тонну действует 
до 31 августа 2022 года. В Масложиро-
вом союзе рассчитывают на продле-
ние этой меры. По словам господина 
Мальцева, потребности переработчи-
ков обеспечиваются за счет импор-

та 2 млн тонн соевых бобов и 500 тыс. 
тонн соевого шрота в год.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов согласен, что ввод новых мощ-
ностей по переработке сои поддер-
жит цены на эту культуру. По дан-
ным ИКАР, сегодня соя в централь-
ной части России продается в сред-
нем по 49 тыс. руб. за тонну, против 
47–48 тыс. руб. за тонну в конце 2020 
года. Как отмечает господин Сизов, 
экспортная пошлина не влияет на 
цены на сою на российском рынке, 
поэтому для аграриев культура оста-
ется привлекательной. Но уже че-
рез два года в России может создать-
ся профицит сои за счет внутренне-
го производства, прогнозирует го-
сподин Сизов. Гендиректор агрохол-
динга «Степь» (входит в АФК «Систе-
ма» Владимира Евтушенкова) Анд-
рей Недужко говорит, что компания 
увеличивает площади посевов сои, 
но в связи с развитием собственного 
животноводческого дивизиона.

Для животноводов новый рост 
цен на сою и продукты ее перера-
ботки, которые входят в состав кор-
мов, может привести к дополни-
тельному увеличению себестоимо-
сти. В Национальном союзе свино-
водов отмечали, что только в 2020 
году себестоимость производства 
свинины увеличилась на 15–20%, 
в первую очередь из-за роста цен на 
корма. На рост издержек также жа-
ловались производители мяса пти-
цы. В среду в Национальном союзе 
свиноводов и Национальной мяс-
ной ассоциации отказались ком-
ментировать эту тему. Источник „Ъ“ 
среди производителей подтвердил, 
что компания видит риски роста 
цены на соевый шрот и, как следст-
вие, на соевое масло, что отражает-
ся в стоимости кормов. По оценкам 
собеседников „Ъ“ на рынке, расхо-
ды на корма занимают 70% в себе-
стоимости мяса. 

Алексей Полухин

Соивременные меры

«Союзмультфильм» в суде по интеллектуаль-
ным правам (СИП) одержал победу над латвий-
ским продюсером Константинсом Ведерников-
сом,  который требовал лишить студию прав на 
товарный знак «Мультиландия». Одноименный 
детский телеканал «Союзмультфильм» приобрел 
летом. Как подчеркивают юристы студии, СИП 
«едва ли не впервые» признал, что у истца нет за-
конного интереса в деле, то есть, по сути, назвал 
подачу иска злоупотреблением правом. Это ре-
шение, говорят юристы, может повлиять на пра-
ктику в целом и другие судебные разбиратель-
ства по товарным знакам, в которых участвует 
 Константинс Ведерниковс — например, в отно-
шении «Ну, погоди!».

Суд по интеллектуальным правам отказал продюсе-
ру из Латвии Константинсу Ведерниковсу в требовании 
лишить ООО «Киномания.ТВ» права на товарный знак 
«Мультимания», а ООО «Мультэфир» — на товарный знак 
«Мультиландия», говорится в базе суда. Текст соответст-
вующего постановления президиума суда опубликован 
21 декабря.

• «Киномания.ТВ» — учредитель детского канала «Муль-
тиландия» (в прошлом — «Мультимания»), 20% в нем вла-
деет компания «Мультэфир», которую в июне 2021 года 
купил «Союзмультфильм». С тех пор канал показывает 
мультфильмы студии; остальные доли у физлиц.
Судебные тяжбы между Константинсом Ведерников-

сом и владельцами канала длятся с 2014 года, из-за них 
он был переименовал из «Мультимании» в «Мультилан-
дию». Истец просил признать его авторство на обозначе-
ние «Мультимания» и логотип: продюсер утверждал, что 
придумал их еще в 2005 году и запустил в Латвии однои-
менный телеканал.

В 2006 году канал начал дистрибутироваться в СНГ, 
его распространением занималась «Киномания.ТВ», где 
господину Ведерниковсу ранее принадлежало 49%. По 
окончании контракта на дистрибуцию продюсер в 2009 
году вышел из этой компании, а та продолжала исполь-
зовать товарный знак незаконно, утверждал он. В «Кино-

мании.ТВ» же настаивали, что знак принадлежал имен-
но ей. После переименования канала продюсер отстаи-
вал права и на новое название.

Истец много лет подает «заведомо бесперспективные 
иски», говорят в «Союзмультфильме». В качестве ответ-
чиков в суде привлекались множество крупных компа-
ний: «Триколор», МТС, МГТС, «Вымпелком», «Акадо», «НТВ 
Плюс» и др. С них продюсер совокупно требовал 4 млрд 
руб. из-за нарушения его интеллектуальных прав.

«Президиум СИП признал, что у истца нет законно-
го интереса в деле, а его иски — злоупотребление пра-
вом»,— подчеркивает зампред комитета по интеллекту-
альной собственности Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей Анатолий Семенов (представлял 
канал в суде). По его словам, это «едва ли не первый слу-
чай», когда суды признали саму по себе подачу подобных 
исков злоупотреблением. Обычно, чтобы СИП «признал 
тролля, нужно вывернуться наизнанку, это очень сложно 
доказать», пояснил юрист.

«Формулирование новых критериев оценки действий 
истца в качестве злоупотребления правом окажут суще-
ственное влияние на практику споров по интеллектуаль-
ной собственности»,— согласен руководитель практики 
фирмы «Интеллектуальный капитал» Василий Зуев.

Решение повлияет как минимум на другие суды с уча-
стием Константинса Ведерниковса, считает Анатолий 
Семенов. Как сообщал „Ъ“ 7 мая 2021 года, детский теле-
канал «Пингвин» господина Ведерниковса пытается от-
судить у «Союзмультфильма» права на персонажей «Ну, 
погоди!».

Представитель продюсера сообщил, что готов к ком-
ментариям после опубликования постановления суда. 
«В любом случае его можно обжаловать в Верховном 
суде»,— добавил он. Вероятность отмены решения прези-
диума СИП «минимальна», считает руководитель дирек-
ции Vegas Lex Кирилл Никитин: «Суд установил в дейст-
виях истцов признаки злоупотребления правом, и при по-
даче следующих исков их действия будут более тщательно 
рассматриваться на предмет злоупотреблений».

Валерия Лебедева

«Союзмультфильм»  
отвоевал «Мультиландию»
Суд признал права студии на товарный знак

Можно организовать 
кустарное производство 

и нести большие 
операционные расходы

— Алексей Тулупов,
президент Sminex  

и бенефициар БКХ  «Коломенский»  
о хлебопекарном бизнесе  
в интервью „Ъ“ в 2020 году

Ц И Т А Т А

с1



10    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 23 декабря 2021 №234   l   Коммерсантъ

первые лица

Бум контейнерных перевозок 
между Китаем и Европой поз
волил оператору железнодорож
ного транзитного маршрута 
 через Россию, Казахстан и Бело
руссию АО ОТЛК ЕРА увеличить 
перевозки на 25% даже по отно
шению к рекордному 2020 году. 
О причинах столь резкого ро
ста, корректно ли объяснять 
его только подорожанием фрах
та на море и можно ли было пе
ревезти больше, „Ъ“ рассказал 
гендиректор ОТЛК ЕРА Алексей 
Гром.

— Как складывался для ОТЛК ЕРА 
этот год с учетом глобального ро-
ста спроса на контейнерные пе-
ревозки?
— Год тяжелый и интересный: сопро-
вождался большим объемом заявок 
клиентов — возможно, даже боль-
шим, чем ожидали. Как следствие, 
возникли барьерные места, которые 
приходилось в течение года преодо-
левать. Ажиотаж 2021 года в отноше-
нии логистических маршрутов ощу-
щался не только на железной дороге, 
но и на море и авиатранспорте. Глав-
ным вызовом года стало большое 
количество брошенных поездов на 
пространстве 1520 (стран с россий-
ской шириной колеи 1520 мм.— „Ъ“) 
и затарка терминалов. Здесь отмечу, 
что причинами этих нетехнологиче-
ских простоев стали в первую оче-
редь затруднения на сопредельных 
инфраструктурах. Чаще всего — не-
готовность принимать заявленные 
объемы перевозок несмотря на то, 
что сами инфраструктуры эти планы 
согласовали в полном объеме.

Другая причина — снижение про-
пускной способности на фоне анти-
ковидных мер. Так, в начале года, 
когда Китай резко сократил прием 
поездов по границе c Казахстаном, 
это привело в том числе к брошен-
ным поездам на инфраструктуре 
КТЖ («Казахстан темир жолы», желез-
ные дороги Казахстана.— „Ъ“). Тем 
не менее, несмотря ни на какие ба-
рьеры, евразийская железнодорож-
ная транспортная система показала 

себя готовой, надежной и предсказу-
емой в сложившихся условиях.

В итоге мы получили рекордные 
объемы перевозок, причем как по 
направлению Китай—Европа, так 
и Европа—Китай. Заканчивается год 
с отличными результатами и, глав-
ное, пониманием, что делать даль-
ше: необходимо наращивать резер-
вы пропускной способности, чтобы 
обеспечить дальнейший растущий 
спрос на наши железнодорожные 
услуги.
— Вы упомянули, что растет и на-
правление Европа—Китай.
— Конечно, основной прирост идет 
по направлению из Китая в Европу. 
Как нам говорили коллеги, значи-
тельная часть производств из Евро-
пы переехала в Китай. Таким обра-
зом, из Европы объем вроде бы 
уменьшился, но уменьшился про-
порционально объему из Китая. Да, 
балансировка (соотношение грузо-
потока в Китай и из него.— „Ъ“) ухуд-
шилась по отношению к прошлому 
году, но это следствие того, что Ки-
тай существенно выше работал по 
объемам. И тем не менее по итогам 
11 месяцев объем перевозок в наших 
сервисах груженых контейнеров из 
Европы в Китай составил 203,5 тыс. 
TEU, рост на 39%.
— Какой объем перевозок вы 
ожидаете по итогам года? И ка-
кие финансовые результаты ожи-
даются?

— По итогам года прогнозируем сра-
ботать на уровне 680 тыс. TEU. Это 
примерно на 25% больше, чем в ре-
кордном опять же 2020 году. Наш фи-
нансовый результат, думаю, тоже бу-
дет близок к рекордным значениям 
за историю ОТЛК ЕРА. Конечно же, 
те простои, которые были связаны 
с ограничениями на сопредельных 
инфраструктурах 1425 мм (ширина 
колеи в Европе и Китае.— „Ъ“), не-
сколько его ухудшили. Но, наверное, 
это — издержки, которые неминуе-
мо возникают, когда демонстриру-
ешь такой рост. Тем не менее думаю, 
что и этот финансовый результат по-
зволит нам утвердиться в первой по-
ловине списка 500 крупнейших ком-
паний РФ.
— Насколько нынешняя ситуа-
ция уникальна? Не последует ли 
за ней спад интереса к железной 
дороге или схлопывание объемов 
мировой торговли?
— Каждый год уникален, думаю, 
и 2022 год не будет исключением. 
Сегодня бытует выражение «толе-
рантность к неопределенности». 
Это — наша действительность. Но 
мы знаем точно, что нужно будет де-
лать в 2022 году. И точно придумаем 
что-нибудь новое. У нас уже есть раз-
работанные новые проекты и по но-
вым коридорам, и по новым точкам 
роста по IT-сопровождению произ-
водственной деятельности, и я уве-
рен, что они получат хорошее раз-

витие. И, естественно, мы будем все 
делать для того, чтобы положитель-
ная динамика сохранилась. Думаю, 
что если бы в мире существовала но-
минация за самый динамично раз-
вивающийся бизнес в транспортной 
индустрии, то мы вместе с нашими 
акционерами могли бы претендо-
вать на высокие места.
— В значительной степени инте-
рес к железной дороге подогре-
вают установившиеся со второй 
половины 2020 года заградитель-
ные ставки фрахта на море. Как 
вы думаете, как долго они продер-
жатся, и вообще, насколько велик 
их вклад в рост ваших объемов?
— Заградительные ставки фрахта, 
конечно, являются причиной того, 
что клиенты развернулись в сторо-
ну наземных путей сообщения. Но 
не только. У нас и до пандемийных 
годов, и до инцидента с судном (кон-
тейнеровозом Evergiven в Суэце.— 
„Ъ“) была хорошая динамика — 
среднегодовой рост на уровне 60%.
— То есть, если сейчас каким-то 
чудом ставки фрахта упадут 
с $12 тыс. до $2 тыс., все с желез-
ной дороги не уйдут?
— Сомневаюсь, что ставки упадут до 
тех уровней, которые были в 2012 
или 2008 году,— никто не хочет по-
вторения этих кризисов. На мой 
взгляд, любая логистика (в особен-
ности которая соединяет две круп-
нейшие экономики мира, азиатскую 
и европейскую) должна быть ком-
фортно доходной для всех участни-
ков перевозочного процесса. Да, был 

период, когда судоходные компании 
работали в минус, чтобы удержать-
ся на плаву. Сегодня для них нет ни-
каких оснований опять заниматься 
демпингом ставок и уходить в крас-
ную зону. Это, кстати, видно по сте-
пени кооперации у морских пере-
возчиков — они создают альянсы, 
в том числе между собой. Не думаю, 
что ставки уйдут к тем значениям, 
которые не обеспечивают прибыль-
ности работы этих компаний.

Но если и будет корректиров-
ка, то железнодорожные перевоз-
ки останутся конкурентоспособны-
ми — полагаю, что и по цене, и уж 
точно по традиционным конкурент-
ным преимуществам железной до-

роги — скорости, надежности, все-
погодности и, чему также уделяется 
особое внимание, экологичности. 
Мы стали — или всегда были — су-
щественно независимы от стоимо-
сти морского фрахта. В 2016 году мы 
сделали первые 100 тыс. контейне-
ров в сервисах ОТЛК ЕРА, когда наш 
транзитный тариф был в несколько 
раз выше цен на морские перевозки. 
Затем, существенно сократив издер-
жки, сделали наш тариф более кон-
курентоспособным, но тем не менее 
он все равно оставался в разы выше, 
чем на море. В 2017 году снова увели-
чили перевозки до двух раз. Схожая 
ситуация была и в 2018, и в 2019 году, 
и лишь потом судоходные компании 
начали поднимать ставки.
— Что касается проблем на смеж-
ных инфраструктурах Европы 
и Китая, о которых вы упомина-
ли, насколько они были для вас 
чувствительными?
— Мы идем с опережением стратеги-
ческого плана по объему перевозок, 
утвержденного в 2016 году. Желез-
ная дорога — системообразующая 
отрасль. Вопросы планирования 
строго регламентированы железно-
дорожными администрациями всех 
стран на Евразийском пространст-
ве, существуют жесткие стандарты. 
И каждый раз рост итогового объе-
ма даже на 10% сверх плана создает 
определенные сложности, посколь-
ку обслуживание нового объема свя-
зано с путями общего и необщего 
пользования, локомотивами, ваго-
нами и т. д.

— Можно было бы перевезти 
больше?
— Да, можно. По нашей оценке, 
мы могли бы перевезти в 2021 году 
больше на 20%. Такие запросы у нас 
были. А также обращения от клиен-
тов с просьбой повлиять на то, чтобы 
европейская или китайская инфра-
структура согласовала большее ко-
личество поездов. Важно понимать, 
что вопрос согласования дополни-
тельного объема поездов — это не 
только вопрос китайцев, россиян, 
казахов, белорусов или поляков, это 
комплексный вопрос. Невозможно 
согласовать этот рост с одним, пото-
му что получишь отказ от другого. Но 
в целом, если бы нам представилась 

возможность получить больше согла-
сований от наших европейских и ки-
тайских партнеров, инфраструктура 
1520 была бы способна справиться 
с этим объемом перевозок. Надеюсь, 
что эти дополнительные 20% мы смо-
жем отработать в следующем году.
— Источник проблем на китай-
ской инфраструктуре — исключи-
тельно антиковидные меры? Или 
есть и другие?
— Понятно, что антиковидные 
меры оказали свое влияние. Но ду-
маю, что китайские железные до-
роги с точки зрения построения 
планов на будущее мало чем отли-
чаются от железных дорог других 
стран. Опережающий рост также 
привел и к ограничениям на основ-
ной сети китайских железных дорог. 
Мы получали, например, информа-
цию, что под Урумчи стоят брошен-
ные поезда, да и транзитное время 
по китайским железным дорогам су-

щественно увеличилось. Это гово-
рит о том, что определенные затруд-
нения с этим объемом у них тоже 
были. В начале года у нас было объ-
емное совещание, на котором же-
лезнодорожными администрация-
ми был запланирован рост 10% или 
12%. А у нас получилось 25%.
— Объемное совещание между ак-
ционерами ОТЛК ЕРА?
— Нет, объемное совещание касает-
ся всех транзитных коридоров. Но 
поскольку существенная часть объе-
мов между Китаем и Европой идет по 
базовому коридору ОТЛК ЕРА, то мы 
там, конечно, принимаем участие.
— На белорусско-польской грани-
це проблема также связана с не-
предвиденным ростом объемов?
— Потенциал грузовой базы выше, 
чем мы или наши партнеры указы-
ваем в стратегических планах. Важ-
но формировать запасы прочно-
сти для будущего роста, двигаться 
с опережением. Сегодня по запад-
ным границам ЕАЭС нужно фокус-
но заниматься развитием техноло-
гии, объектов инфраструктуры. Так, 
в этом году заработал новый терми-
нал на границе Калининградской 
области с Польшей.

Также хороший запас прочности 
обеспечивают мультимодальные 
перевозки. С другой стороны, не-
давно пришла телеграмма от поль-
ских железных дорог, что теперь ма-
шинисты передаточных поездов на 
границе обязаны предоставлять от-
рицательный ПЦР. Понятно, почему 
это происходит, но это опять же одна 
из технологических проблем, кото-
рые мы и железнодорожные адми-
нистрации сейчас должны решить.
— Как развивается калининград-
ское направление?
— В этом году через порты области 
мы провезли рекордные объемы — 
более 120 тыс. TEU. Для сравнения: 
100 тыс. TEU мы в 2016 году возили 
через Брест. А сейчас Брест в три раза 
нарастил объем перевозок и стро-
ит планы на дальнейшее увеличе-
ние. Кроме того, открываются тер-
миналы-спутники рядом с Брестом: 
Брузги, Свислочь. Думаю, что кали-
нинградское направление в прин-
ципе может в течение двух, макси-
мум трех лет выйти на полмиллиона 
контейнеров. Для этого, мне кажет-
ся, есть все инфраструктурные воз-
можности, технологии и резервы 
для оптимизации. Развитие этого ко-
ридора — хорошая, амбициозная за-
дача не только для железнодорож-
ных компаний пространства 1520, 
но и для морских портов Калинин-
градской области, для портов Север-
ной Европы и Скандинавии.
— Почему ОТЛК ЕРА не поднимает 
ставку? Можете ли вы это сделать 
на уровне менеджмента, или это 
нужно согласовывать со всеми же-
лезнодорожными администраци-
ями пространства 1520?
— ОТЛК ЕРА на протяжении своей 
деятельности и поднимала, и опуска-
ла ставки. Если вопрос скорее такой: 
«Смотрите, что происходит на рын-
ке морских перевозок, а вы застря-
ли на инфраструктурных ставках 
20-летней давности», то ключевой 
здесь является позиция наших акци-
онеров, которую я на 100% разделяю. 
Она основана на желании сделать 
железнодорожные тарифы предска-
зуемыми и долгосрочными и таким 
образом получить лояльность кли-
ентов, не поддаваясь спекулятив-
ным настроениям на рынке. Отмечу, 
что в системе контейнерных перево-
зок грузов железнодорожные тран-
зитные перевозки являются одними 
из самых рентабельных, поскольку 
тарифы закреплены в швейцарских 

франках — они практически не де-
вальвируются, и достаточно разум-
но, что в течение 20 лет они остаются 
на одном уровне.
— Тем не менее будете ли вы ме-
нять ставку?
— Будут ли дальнейшие измене-
ния — думаю, что будут, потому что 
расходы и издержки все же растут, 
и мы понимаем, что невозможно же-
лезной дороге не отреагировать, на-
пример, на многократный рост ме-
талла или энергоносителей. Тарифы 
могут измениться по решению ин-
фраструктурных компаний и ком-
паний-перевозчиков. Но чутье мне 
подсказывает, что если эти измене-
ния и будут, то в разумных цифрах 
и не теми темпами, к которым при-
ходится привыкать грузоотправите-
лям, работающим с морскими кон-
тейнерными перевозками, когда 
ставка в течение двух лет измени-
лась в десять раз. 

Что касается ОТЛК ЕРА, доля ин-
фраструктурной составляющей в та-
рифе — выше 50%. Вся наша услуга 
состоит из затрат, подавляющая 
часть которых идет нашим акцио-
нерам в виде инфраструктурного та-
рифа, дополнительных сборов, сбо-
ров за перевалку в случае, если она 
осуществляется за счет перевозчика. 
Плюс у нас еще есть вагонная состав-
ляющая. И естественно, есть и рен-
табельность компании, которую 
акционерное общество не может иг-
норировать.
— Если говорить о вагонной со-
ставляющей, некоторое время 
назад ОТЛК ЕРА решила, что соб-
ственный парк нужен. Как это на-
правление развивается?
— Мы адаптируемся к изменени-
ям рынка. К примеру, направили 
предложение акционерам по изме-
нению нашей операционной мо-
дели, потому что с 2016 года, когда 
она была утверждена, мир поме-
нялся, и мы должны поменяться 
вместе с ним. Решение по форми-
рованию собственного парка пред-
усматривало три варианта, и в этом 
плане ничего не изменилось: стро-
ительство парка для себя, финансо-
вый лизинг и аренда вагонов или 
так называемый договор на пользо-
вание вагонами.

Таким образом, у нас сформиро-
ван парк, который составляет без 
малого 10 тыс. 80-футовых вагонов. 
Мы — вторые по величине парка на 
пространстве 1520. Весьма вероятно, 
что нам понадобится дополнитель-
ный парк под развитие. Но внутри 
этих 10–15 тыс. вагонов мы можем 
оперативно менять наши подходы: 
брать, например, лизинговый парк, 
самим участвовать в финансовом ли-
зинге, арендовать парк на условиях 
операционной аренды или работать 
по договорам пользования вагона-
ми. На 2022 год у нас будет действо-
вать программа 2021 года, по кото-
рой мы привлечем существенное 
количество вагонов именно на усло-
виях финансового лизинга.
— Закупать у заводов не собира-
етесь?
— Напрямую? Пока считаем, что та-
кой подход меньше соответствует 
нашей бизнес-модели. Ни нам, ни 
нашим акционерам не хочется, что-
бы этот парк был бременем: если 
появляется новый вагон по новому 
контракту, он должен работать на 
лучших условиях, чем есть сейчас. 
Рискну предположить, что наши 
ставки по лизингу и условия по ра-
боте наших вагонов являются едва 
ли не лучшими на рынке.
— Сейчас многие операторы заду-
мываются о вхождении в бизнес 
по строительству сухих термина-
лов. Вам он интересен?
— Мы, конечно, интересуемся этим 
бизнесом — прежде всего в части 
пользования. В стратегии предус-
мотрена возможность входить при 
условии согласования с акционера-
ми в такие проекты. Но для терми-
налов очень важно, чтобы они были 
в правильных локациях и соответ-
ствовали твоей бизнес-модели. Ра-
ботаем с частными терминалами на 
границе как с Китаем, так и с Евро-
пой — получаем новые пропускные 
возможности для своих сервисов. 
Пока нас устраивает работа на дого-
ворной основе. Но реальность тако-
ва, что все может измениться очень 
быстро. Поэтому план «Б» всегда 
где-то рядом.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина
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«План „Б“ всегда где-то рядом»
Глава ОТЛК ЕРА Алексей Гром о рекордах перевозок и пробках на границах
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АО «Объединенная транспортно-логистическая компания — Евразийский желез-
нодорожный альянс» — оператор транзитных контейнерных сервисов между Ки-
таем и Европой через Россию, Казахстан и Белоруссию. Создан на базе АО ОТЛК 
в результате реорганизации, стал его правопреемником в области производст-
венной деятельности. Учредители — ОАО РЖД, ГО «Белорусская железная доро-
га» и АО «НК „Казахстан темир жолы“», каждому принадлежит по 33,33%  акций. 
 Объем перевозок ОТЛК ЕРА в 2020 году — 546,9 тыс. TEU (рост на 64% к 2019 году), 
за первое полугодие 2021 года — 336,5 тыс. TEU (в полтора раза больше, чем го-
дом ранее). По итогам января—ноября сервисами компании было  перевезено 
свыше 632 тыс. TEU (плюс 28,5%), количество отправленных поездов впервые 
превы сило 6 тыс. за год. Выручка ОТЛК ЕРА в 2020 году — 49,3 млрд руб., EBITDA — 
5,8 млрд руб., чистая прибыль — 4,3 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Г Р О М  А Л Е К С Е Й  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 10 сентября 1971 года в Москве. В 1993 году окончил МИИТ по специаль-
ности «инженер путей сообщения». В 2004 году — Stockholm School of Economics. 
Начал карьеру в 1993 году в ТОО «Система» инженером, в 1997 году возглавил ЗАО 
«Транском». В 2000 году работал начальником департамента продаж транспорт-
ных услуг ЗАО «Компания „Русский мир“», в 2001–2003 годах — заместитель дирек-
тора по логистике ЗАО ЮКОС-РМ, с 2003 года — гендиректор ЗАО «ЮКОС-Транс-
сервис». В 2007 году назначен первым заместителем, затем гендиректором ООО 
«Фирма „Трансгарант“». С января 2008 года — управляющий директор, член прав-
ления, вице-президент по железнодорожному дивизиону УК FESCO. В 2011 году во-
шел в советы директоров «Трансконтейнера» и ЗАО «Русская тройка», в 2012 году 
— в  наблюдательный совет ВМТП, стал вице-президентом по  железнодорожному 
дивизиону, первым вице-президентом ДВМП. С 2012 года — член правления OYI 
Nurminen Logistics (Финляндия), с 2014 года — член совета директоров ООО «Рэйл 
ПРО». В мае того же года стал первым заместителем гендиректора ООО ПО ОТЛК, 
в январе 2016 года — первым вице-президентом АО ОТЛК. С 2016 года — член со-
вета директоров Coalco Development. С 29 марта 2016 года — президент АО ОТЛК, 
с 2 апреля 2018 года — генеральный директор ОТЛК ЕРА. Женат, трое детей.

Если изменения ставки и будут,  
то в разумных цифрах и не теми темпами, 
к которым приходится привыкать грузо-
отправителям, работающим с морскими 
контейнерными перевозками

Вопрос согласования дополнительного 
объема поездов — это не только вопрос 
китайцев, россиян, казахов. Невозможно 
согласовать этот рост с одним, потому что 
получишь отказ от другого
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Последней оперной премьерой 2021 года и пер‑
вой в юбилейном 150‑м сезоне Пермского  театра 
оперы и балета стал «Фауст» Гуно в постановке 
 Василия Бархатова, который несколько лет не ста‑
вил в России. О возвращении режиссера на родину 
рассказывает Юлия Бедерова.

нулевые вокруг Василия Бархатова не утихали 
споры в хрестоматийном жанре «молодое дарование или 
пшик», потом появились его европейские спектакли, ди‑
скуссионность как‑то сошла на нет, а возвращение в Рос‑
сию стало заранее резонансным. Скоро Бархатов доедет 
до Москвы: в «Новой опере» выйдет малоизвестный здесь 
«Мертвый город» Корнгольда, и сюжет о блудном режиссе‑
ре перемножится на репертуарное открытие.

Но для Перми хрестоматийное название выглядело 
предпочтительнее — впрочем, «Фауст» теперь ставит‑
ся все реже, а лидерами режиссерской оперы так и во‑
все почти никогда. Грандиозный сборник популярных 
мелодий в средневековом антураже, вероятно, отпуги‑
вает нескромной декоративностью. По крайней мере, 
по формуле Бархатова «Фауст» Гуно — слишком «роман‑
тизированная» и «красивая» музыка для «жуткого» текс‑
та Гете и его коллег‑либреттистов. Ключевое слово здесь 
«жуткое». Бархатов работает с ним. Как настоящий на‑
следник русского психологического оперного театра 
от Покровского до Чернякова, он следует заветам бук‑
вально и «идет от партитуры», то есть в прямом смысле 
бежит от ее «романтизма» и «красоты», стараясь прибли‑
зиться к «жути» и выстроить драматургическую кон‑
струкцию на основе текста либретто. Партитура аккурат‑
но купирована, хотя почти все шлягеры на месте, однако 
на партитурный глобус натянут новый сюжет из совре‑
менной жизни. Что само по себе, конечно, не фокус. 
Трюк в другом — натяжение так плотно, что интри‑
га кажется не прибитой гвоздями, а точно привинчен‑
ной аккуратными шурупчиками по контуру и в местах 
стыков. Персонажи раздваиваются (отдельно имеются 
старый Фауст и молодой), разоблачаются (под маской 
одного героя оказывается другой), переинтерпретиру‑
ются (Валентин превращается в официозно‑сановного 
церковника, влюбленный Зибель — в смертника и над‑
смотрщика), все непринужденно меняются изначально 
присущими репликами, так что новый сюжет сидит как 
влитой. Старинная в сущности игра, любимая традици‑
онным режиссерским театром, разыгрывается с лихо‑
стью и большим удовольствием.

Есть еще один трюк: постановщики щедрой рукой вы‑
брасывают на сцену разнообразные запчасти классических 
режиссерских спектаклей — что называется, референсы, 
причем большинство, кажется, из спектаклей Черняко‑
ва. Все начинается будто с одной из мизансцен прованско‑
го «Дон Жуана», продолжается титрами, помещается в за‑
мкнутый контур темно‑красного зала родом из «Трубадура» 
(как и в «Трубадуре», сценограф в «Фаусте» — Зиновий Мар‑
голин), сразу срывается в финальную сцену амстердамско‑
го «Китежа», пока застольные хоры отсылают к «Воццеку» — 
или «Онегину», откуда в свой черед всплывает случайная 
гибель на дуэли. Но дело, очевидно, не в заимствованиях, 
а в том, какие огромные, титанические кавычки выстраи‑
ваются вокруг как партитуры, так и нового сюжета при всей 
его, казалось бы, жесткости и современности.

Фауст празднует юбилей; на парадных фотографиях 
мелькают уважаемые лица (от Сергея Лаврова до Анге‑
лы Меркель), но выясняется, что почтенный доктор заме‑
шан в харассменте с трагическим концом, а у Мефистофе‑
ля по кличке Майор (даром что не «товарищ») еще вчера 
была сестренка. Дальнейшие события — захват заложни‑
ков с целью отомстить, прилюдно опозорив Фаустову доч‑
ку Маргариту, и с двумя немотивированными, поэтому 
особо жуткими убийствами,— нужны затем, чтобы у за‑
хватчиков была возможность поиграть с заложниками 
в ролевые игры (устроив, например, издевательски коми‑
ческую Вальпургиеву ночь), а постановщики могли вычи‑
стить из партитуры всю чертовщину, сохранив экзистен‑
циальность и зубодробительную «жуть» конфликта между 
сюжетной интригой и красивой музыкой.

С экзистенциальностью сложно: заведенный часо‑
вой механизм слишком буквален и прозаичен, хотя фи‑
нальный выход‑прыжок из лирико‑криминальной дра‑
мы в пространство психометафизики, эдакий «дом под 
звездным небом», нарисован вполне отчетливо (пусть 
и одним штрихом). А конфликт сюжета и партитуры 
движет спектаклем так, что он летит на всех парах, лишь 
иногда теряя темп и притормаживая. Дисциплиниро‑
ванный оркестр Артема Абашева действует изящно 
и объемно, но, правда, как будто параллельно сцениче‑
скому действию. Романсы, танцы, куплеты, каватины, 
хоры, органные прелюдии и квартеты звучат как филиг‑
ранные концертные номера: благо сюжет об издеватель‑
ствах позволяет разыгрывать их как сценки‑звенья в тес‑
ной анфиладе внутренних сюжетных кавычек.

Не так ли закавычена фаустианская интрига у са‑
мого Гуно, бегущего с концертным стилем наперевес 
от мистики и философии как черт от ладана? В перм‑
ском спектакле перед нами словно два веселых кол‑
лективных автора: «Гуно» и «Бархатов», вместе со‑
чиняющие остросюжетный дивертисмент, так что 
спектакль становится одним большим концертным 
номером на яркую тему театрализованного музыкаль‑
ного романтизма и режиссерского театра. Аналити‑
ческая метафизика уже не главное, а центр спекта‑
кля — наслаждение, с которым артисты разыгрывают 

по‑старинному сверхподробные психологические ри‑
сунки. От Гарри Агаджаняна (Майор и безусловная зве‑
зда спектакля), Бориса Рудака (молодой Фауст), Мар‑
гариты (Эгле Штундзяйте), Зибеля (Наталья Буклага), 
Валентина (Василий Ладюк) и почти бессловесных 
героев Даниса Хузина и Татьяны Каминской (старый 
Фауст, Марта) разлетаются искры вокальной орга‑
ничности и актерского удовольствия. Испытанная ли‑
тературная режиссура превращается в старый добрый 
актерский театр и вместе с актерствующей музыкой 
Гуно начинает играть новыми красками.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Опера в одном теракте
«Фауст» Гуно в Пермской опере

На стриминг‑платформе Apple TV+ вышла фанта‑
стическая драма «Лебединая песня» — полноме‑
тражный дебют Бенджамина Клири, обладателя 
«Оскара» за короткометражку «Заика» (2016). Глав‑
ную роль художника, который вынужден в прямом 
смысле решать вопрос жизни и смерти, сыграл Ма‑
хершала Али, и американская критика уже предве‑
щает и ему внимание киноакадемии. Рассказывает 
Юлия Шагельман.

о первым минутам «Лебединую песню» 
можно принять за ромком. Кэмерон Тернер (Махершала 
Али) едет в пригородной электричке, на соседнее кресло 
подсаживается симпатичная незнакомка (Наоми Хар‑
рис), вскоре она задремывает, он набрасывает в блок‑
ноте ее портрет. Проснувшись, девушка отламывает ку‑
сочек от лежащей на столике шоколадки Кэмерона, тот, 
приняв это за флирт, делает то же самое, они перегляды‑
ваются, улыбаются друг другу… и только когда выходит 
на своей остановке, Кэмерон обнаруживает в кармане 
нетронутую шоколадку и понимает, что самым нахаль‑
ным образом покушался на чужую. Действие происхо‑
дит в абстрактном будущем: здесь ездят беспилотные ав‑
томобили, а шоколад и кофе в поездах продают роботы, 
но неловкие первые знакомства и конфузные ситуации 
остались такими же.

Впрочем, у Кэмерона и попутчицы (скоро мы узнаем 
и ее имя — Поппи) все идет хорошо. Через несколько 
лет они женаты, у них подрастает сын Кори (Дэкс Рей) 
и со стороны они кажутся идеальной семьей. Вот толь‑
ко Кэмерон смертельно болен, и жить ему осталось сов‑
сем недолго, о чем ему неоднократно напоминает похо‑
жая на Снежную Королеву доктор Скотт (Гленн Клоуз). 
Однако в высокотехнологичном будущем и на такой слу‑

чай есть варианты: вместо того чтобы честно все расска‑
зать семье и подготовить близких к потере, можно поу‑
частвовать в суперсекретной программе клонирования, 

и тогда место Кэмерона займет его полная копия — с его 
воспоминаниями, эмоциями, художественными спо‑
собностями, его привычками, чувством юмора, но без 
его диагноза. И если повести себя правильно, то ниче‑
го не подозревающие жена и сын не заметят подмены, 
а через две недели и сам клон забудет, что он на самом 
деле не Кэмерон. Два человека такой выбор уже сделали, 

и с одной из них (Аквафина) герой познакомится в спря‑
танном в лесу пансионате, где кроме доктора Скотт рабо‑
тают всего два сотрудника — и, конечно, искусственный 
интеллект, заменяющий пятьдесят человек.

В этом синопсисе ничего веселого уже не остается, 
но и жесткой дистопии в духе «до чего же совсем скоро до‑
катится человечество» здесь тоже не будет. Идея клониро‑
вания скорее становится поводом для Махершалы Али 
размять свои актерские мускулы и продемонстрировать 
весь диапазон того, что он умеет (а умеет он многое и по‑
тому убедителен в обеих ипостасях — Кэмерона и его кло‑
на Джека, становящегося по ходу действия все более че‑
ловечным). Актеры в куда менее выгодных ролях второго 
плана, от величественной Клоуз до саркастичной Аквафи‑
ны, источающей натуральное тепло Харрис и очень орга‑
ничного юного Рея, выступают ему хорошей поддержкой.

Однако, несмотря на их старания, первая полови‑
на фильма слишком долго тянется на одной ноте (да, 
мы уже поняли, что главный герой боится, сомневается 
и ни в чем не уверен). Во второй же, когда эмоциональ‑
ные ставки поднимаются и во взаимодействии Кэмеро‑
на и Джека появляется столь необходимое картине на‑
пряжение, становятся очевидны ее просчеты по части 
концепции. Бенджамин Клири (он же автор сценария) 
даже не пытается посмотреть на выписанную им самим 
неоднозначную ситуацию с разных сторон. Не только 
оставленная в неведении Поппи, но и сам Кэмерон, и — 
что самое главное — зритель, по сути, волей режиссера 
лишены права выбора. Смерть, боль, скорбь, прожива‑
ние потери — все это плохо и неудобно, а значит, воз‑
можность их избежать — безусловное благо. Такая пози‑
ция представляется довольно инфантильной, тем более 
что никаких других аргументов в ее пользу, кроме карти‑
нок счастливого семейства, как будто снятых для рекла‑
мы майонеза, режиссер не находит. И хотя в финале кар‑
тины все персонажи, кажется, обретают долгожданный 
покой и благодать, остается тревожное впечатление, что 
чего‑то здесь все‑таки не договаривают.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Этот клон у нас песней зовется
Махершала Али сыграл в «Лебединой песне» Бенджамина Клири

Махершала Али (слева) одинаково  
убедителен в ролях и своего «природного»  
героя Кэмерона, и его искусственного клона 
ФОТО APPLE TV+

От юбилейного чествования доктора Фауста 
спектакль резко сворачивает к кровавой 
истории с захватом заложников 
ФОТО АНДРЕЯ ЧУНТОМОВА

П
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Олимпийский хоккейный турнир в Пеки-
не все-таки лишится игроков из Нацио-
нальной хоккейной лиги. НХЛ оказалась 
вынуждена отказаться от участия в нем 
на фоне грандиозной вспышки коронави-
руса, приведшей к валу переносов мат-
чей и угрожающей колоссальными ма-
териальными потерями, которые могут 
сказаться в том числе на уровне доходов 
хоккеистов. Это печальная новость для 
Международного олимпийского комите-
та (МОК) и организаторов Олимпиады, 
лишающихся безусловного суперхита 
с точки зрения востребованности у публи-
ки. Но именно для сборной России в ней 
нетрудно обнаружить и положительную 
сторону. Отказ НХЛ от выступления в Пе-
кине сильнее скажется на потенциале ос-
новных конкурентов российской коман-
ды и повышает ее шансы отстоять титул, 
завоеванный четыре года назад в корей-
ском Пхёнчхане, где тоже не было пред-
ставителей североамериканской лиги.

ациональная хоккейная лига 
приняла решение не отпускать игроков сво-
их клубов на Олимпиаду 2022 года в Пекине, 
сообщила вчера НХЛ. «В связи с тем, что рас-
писание регулярного сезона было существен-
но нарушено из-за увеличения числа случаев 
заболевания COVID и увеличено количество 
перенесенных матчей, НХЛ не будут участво-
вать в зимних Олимпийских играх 2022 года 
в Пекине»,— говорится в заявлении лиги.

Напомним, что в сентябре после долгих 
переговоров с Международным олимпий-
ским комитетом и Международной федера-
цией хоккея (IIHF) НХЛ согласилась после 
пропуска Олимпийских игр в Пхёнчхане 
в 2018 году вернуться на главные соревно-
вания в Пекине в 2022-м. Сожаление в свя-
зи с невозможностью участвовать в Играх 
уже выразили такие известные игроки, как 
канадец Сидни Кросби и американцы Кайл 
Коннор и Коннор Хеллебайк. Все они призна-
лись, что огорчены тем, что не смогут сыграть 
на Олимпиаде, но дали понять, что согласны 
с целесообразностью принятого решения.

Телеканал TSN отметил, что его причи-
ной явился колоссальный «материальный 
урон», угрожающий лиге на фоне новой 

вспышки коронавируса. Понятно, что под 
таким уроном подразумевается.

Обстановка в НХЛ, которая еще в кон-
це осени не ставила под сомнение участие 
в Олимпиаде, резко ухудшилась, как и во 
всех американских спортивных чемпиона-
тах, в декабре. В настоящий момент на ка-
рантине из-за положительных тестов на ко-
ронавирус находятся более ста хоккеистов, 
целиком несколько клубов, а переносу под-
верглось уже около 50 матчей регулярного 
чемпионата. Под Олимпиаду НХЛ предусмо-
трела в его расписании трехнедельный пе-
рерыв в феврале. Между тем, по мнению ве-
дущих североамериканских медиаресурсов, 
количество переносов скоро будет настоль-
ко большим, что «упаковать» отмененные 
игры в весеннюю часть календаря будет не-
возможно. В свою очередь, срыв регулярного 
первенства неизбежно выльется в огромные 
финансовые убытки из-за невыполнения 
партнерских обязательств как для самой НХЛ 
и 32 ее клубов, так и для хоккеистов. Причем 
имеются в виду не только наиболее очевид-
ные убытки — например, удержание выплат 
за оставшиеся несыгранными матчи сезона.

TSN напомнил, что коллективный договор 
между НХЛ и ее профсоюзом, основной доку-
мент, регламентирующий функционирова-
ние чемпионата, фактически ставит доходы 
игроков в прямую зависимость от доходов 
лиги в целом. Жесткий потолок зарплат (сей-
час он равен $81,5 млн), а следовательно, и их 
уровень устанавливаются исходя из правила, 
по которому на обеспечение контрактов хок-
кеистов должно выделяться 50% общих посту-
плений НХЛ. Их резкое уменьшение автома-
тически приведет и к срезанию потолка.

Отказ НХЛ от участия в Олимпийских иг-
рах в Пекине — это, безусловно, серьезный 
удар для ее организаторов и МОК. Они ли-
шаются турнира, который благодаря уча-
стию в нем звезд из североамериканского 
чемпионата имел бы статус бесспорного су-
перхита с точки зрения востребованности 
у аудитории.

Между тем именно для России у ново-
сти о том, что НХЛ проигнорирует пекин-
скую Олимпиаду, два очень разных по от-
тенку аспекта. На первый взгляд кажется, 
что для нее она должна быть похожа на тра-
гедию. Ведь сборная России, попавшая на 
предварительном этапе пекинского турнира 
в группу с чехами, швейцарцами и датчана-
ми, точно собрала бы на Олимпиаду шикар-
ный состав с солидной группой не просто 

сильных, а выдающихся хоккеистов — та-
ких, как Александр Овечкин из «Вашингтон 
Кэпиталс», Никита Кучеров и Андрей Васи-
левский из «Тампа-Бей Лайтнинг», Артемий 
Панарин из «Нью-Йорк Рейнджерс», Евгений 
Малкин из «Питсбург Пингвинс», Кирилл Ка-
призов из «Миннесота Уайлд». Большинство 
из них, судя по матчам регулярного чемпио-
ната, находятся в топовой или близкой к ней 
форме. Это могла бы быть одна из ярчайших, 
если не ярчайшая сборная России в истории.

При этом не факт, что такой же яркой она 
будет через четыре года, на следующей зим-
ней Олимпиаде, которая пройдет в Италии. 
Многим из кандидатов в команду — тем же 
Панарину, Кучерову, Василевскому — в 2026 
году будет уже за тридцать, а Овечкину, выиг-
равшему в карьере все ценные и индивиду-
альные, и командные звания, кроме как раз 
ценнейшего — олимпийского, исполнится 
к тому моменту 40 лет.

Но на самом деле положительный аспект 
ситуации не менее очевиден. Отсутствие НХЛ 
на предыдущей Олимпиаде было, несомнен-

но, на руку российской команде. Благодаря на-
личию собственной сильной лиги — КХЛ, ко-
торая «задерживает» у себя молодые таланты 
и опытных ветеранов, ее зависимость от севе-
роамериканского чемпионата ниже, чем у лю-
бого из основных оппонентов — и североаме-
риканских, то есть сборных Канады и США, 
и европейских — шведов, финнов и чехов. 
Олимпийские хоккейные турниры в опти-
мальном — с НХЛ — формате сборная России 
не выигрывала никогда. В Нагано в 1998 году 
и в Солт-Лейк-Сити в 2002-м она становилась 
их призером — сначала серебряным, а затем 
бронзовым, после чего до медалей не добира-
лась. В Турине в 2006 году российская сборная 
заняла четвертое место, а в Ванкувере в 2010-м 
и в Сочи в 2014-м проигрывала в четвертьфи-
нале. Стоило НХЛ, не видевшей перспектив 
во вторжении на корейский рынок, прервать 
серию выступлений на Олимпийских играх, 
как россияне в 2018 году снова, после 24-лет-
него перерыва, взяли титул.

Правда, стопроцентными, по существу 
обреченными на успех фаворитами в лю-
бом случае считать их вряд ли стоит. На это 
намекают как воспоминания о пхёнчхан-
ском финале, чудом выигранном в овертай-
ме у невысоко котировавшихся немцев, так 
и события совсем недавние. Правда, все они 
связаны с одной и той же сборной, освоив-
шей технологии добычи результата без се-
вероамериканской поддержки,— финской.

На чемпионат мира 2019 года в Словакии 
финны, в отличие от сборной России, вос-
пользовавшейся услугами внушительного 
отряда знаменитостей из НХЛ, привезли «ев-
ропейский» вариант состава — всего с одним 
энхаэловцем и вообще без знаменитостей. 
Тем не менее это они завоевали золото, обы-
грав по дороге к нему в полуфинале россиян.

На следующем мировом первенстве — 
в 2021 году в Латвии — история едва не по-
вторилась. Финны снова обошлись мини-
мальным — из двух человек — усилением 
из НХЛ, но были предельно близки к побе-
де в турнире. Сборная Канады, выбившая 
в стартовом раунде play-off россиян, в фи-
нальном матче смогла дожать финскую ко-
манду лишь в овертайме.

Наконец, есть кейс просто свежайший. 
На состоявшийся в Москве на прошлой не-
деле Кубок «Первого канала» сборные Рос-
сии, Финляндии, Швеции, Чехии и Канады 
выставили, судя по всему, составы, представ-
лявшие собой первые «дубли» тех, что поеха-
ли бы в Пекин, не откажись НХЛ от сентябрь-
ских договоренностей. В решающем матче, 
в котором на кону стояло первое место в тур-
нире, его хозяева, обыгравшие до этого ка-
надцев, шведов и чехов, встретились c фин-
нами. И опять россиянам пришлось очень 
непросто, а игра закончилась их поражени-
ем в овертайме — 2:3.

Алексей Доспехов

ОЛИМПИАДА-2022

Ковид спорта
НХЛ отказалась от участия  
в пекинских Играх

Из-за отказа НХЛ отпускать игро-
ков на Игры в Пекине Александр 
Овечкин, выигравший за карье-
ру практически все индивидуаль-
ные и командные призы, видимо, 
так и не сумеет стать обладателем 
олимпийского золота   
ФОТО SCOTT TAETSCH / GETTY IMAGES
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Сегодня в Санкт-Петербурге 
стартует, видимо, самый глав-
ный для российских фигуристов 
турнир — национальный чемпи-
онат, по итогам которого будет 
сформирована команда на чем-
пионат Европы и, что еще важ-
нее, пекинскую Олимпиаду. Это, 
по сути, первое столкновение 
всех основных претендентов на 
олимпийские путевки в сезоне: 
финал Гран-при, в рамках кото-
рого должны были определиться 
фавориты, был отменен. Главная 
битва в Санкт-Петербурге раз-
вернется между женщинами, где 
реальных претенденток на олим-
пийские лицензии в несколько 
раз больше, чем самих лицензий.

емпионат России по фигур-
ному катанию, который состоит-
ся на этой неделе в Санкт-Петербур-
ге, имеет колоссальное значение. 
Именно на основании его результа-
тов будет сформирован окончатель-
ный состав сборной на чемпионат 
Европы, который пройдет в январе 
в Таллине, и, скажем так, предвари-
тельный — на февральские Олим-
пийские игры в Пекине. Кроме того, 
петербургский турнир станет пер-
вым с начала сезона соревнованием, 
на котором выступят одновременно 
все российские претенденты на эти 
самые олимпийские квоты. Ожида-
лось, что они сойдутся две недели на-
зад в японской Осаке в рамках фина-
ла серии Гран-при, но организаторы 
из-за пандемии коронавируса выну-
ждены были состязания отменить.

Особенно интригующим явля-
ется расклад в женском одиночном 
катании. В Санкт-Петербурге на три 
квоты в основе сборной аж пять яв-
ных претенденток с ультрасложны-
ми прыжками в арсенале. Причем 
это без учета действующей чемпи-
онки Европы Алены Косторной. 
Она не сможет выступить из-за трав-
мы руки.

Каждая из претенденток, что ин-
тересно, могла бы бороться за по-
беду на Олимпиаде. Одна из них — 
15-летняя Камила Валиева, которая 
проводит свой первый взрослый 
сезон и которой сейчас принадле-
жат три главных рекорда в жен-

ском одиночном катании: по сум-
ме баллов за короткую программу, 
произвольную и за две программы. 
Другая — самая титулованная на 
данный момент спортсменка в сбор-
ной Анна Щербакова. Три года под-
ряд она удерживала за собой звание 
чемпионки страны и весной при-
бавила к нему также титул чемпи-
онки мира. По-прежнему намерена 
бороться за квоты и наиболее воз-
растная представительница коман-
ды — 25-летняя Елизавета Туктамы-
шева. Не квалифицировавшаяся на 
две предыдущие Олимпиады при 
куда более низком уровне конку-

ренции Туктамышева смогла стаби-
лизировать и даже усложнить свой 
прыжковый арсенал. Еще одна пре-
тендентка — ровесница Валиевой 
Майя Хромых — пока несколько 
теряется на фоне более титулован-
ных соперниц, но владеет не менее 
сложными прыжками и сохраняет 
шансы на попадание в олимпий-
скую сборную.

Между тем интрига здесь связа-
на в первую очередь с фигурой Алек-
сандры Трусовой. После того как она 
выдала триумфальное выступление 
с пятью четверными прыжками во 
время сентябрьских контрольных 
прокатов, Трусова получила травму 
ноги (источники полагают, что речь 
идет о стрессовом переломе). Вслед-
ствие этого она выступила, причем 
с упрощенным контентом — двумя 
четверными, только на одном этапе 
Гран-при в США. На второй Трусова 
приехать не смогла. В связи с этим 

потенциально самая мощная спор-
тсменка сейчас находится в статусе 
«темной лошадки». И теперь судьба 
квот во многом зависит от того, успе-
ла ли она восстановиться и сможет 
ли приземлить все свои четверные.

Ожесточенной будет борьба 
и в состязаниях спортивных пар, где 
конкурентоспособных дуэтов сей-
час как минимум четыре. Действую-
щие чемпионы мира Анастасия Ми-
шина и Александр Галлямов должны 
с большой долей вероятности под-
твердить статус лидеров сборной: на 
обоих этапах Гран-при они победи-
ли с довольно убедительными про-
катами. За оставшиеся квоты будут 
бороться пары, у которых дела пока 
обстоят чуть хуже. Александра Бой-
кова с Дмитрием Козловским пока 
никак не могут стабилизировать 
выброс, который у них периодиче-
ски не получается. У опытных Евге-
нии Тарасовой и Владимира Моро-
зова по-прежнему есть проблемы 
на прыжках, они никуда не исчез-
ли даже с переходом в группу ос-
воившей технологию подготовки 
волшебных одиночниц Этери Тутбе-
ридзе. У Дарьи Павлюченко и Дениса 
Ходыкина, которые из-за травм по-
зже всех включились в сезон, инте-
ресные постановки с большим коли-
чеством находок и трюков, но форма 
(по крайней мере, в конце ноября) 
не позволяла спортсменам презен-
товать их должным образом.

Аналогичная ситуация в танцах 
на льду. Бесспорными лидерами яв-
ляются чемпионы мира Виктория 
Синицина и Никита Кацалапов, 
для которых в Санкт-Петербурге 
ни один дуэт не представляет уг-
розы, а вот за две другие лицензии 
будут бороться Александра Степа-
нова и Иван Букин, Тиффани Загор-
ски и Джонатан Гурейро, Анастасия 
Скопцова и Кирилл Алешин, а так-
же молодой дуэт Диана Дэвис и Глеб 
Смолкин. Несмотря на то что Дэвис 
(дочь Тутберидзе) и Смолкин про-
водят только первый взрослый се-
зон в карьере, на недавнем турни-
ре в Будапеште они смогли набрать 
баллы (199,90), сопоставимые с бал-
лами пар, входящих в топ.

В смысле непредсказуемости вы-
деляются мужские соревнования, 
которые имеют особую важность. 
Очевидно, что никто из отечествен-

ных фигуристов бороться с элитой 
сейчас не способен. Однако федера-
ции важно выявить наиболее ста-
бильного спортсмена из длинно-
го списка «середняков», которого 
можно будет заявить в командный 
турнир на пекинскую Олимпиа-
ду. И хотя номинальным лидером 
сборной является сейчас Михаил 
Коляда, единственный отечествен-
ный спортсмен, квалифицировав-
шийся в финал Гран-при, его кан-

дидатура — в контексте прошлой, 
пхёнчханской, Олимпиады, на ко-
торой он команду подвел,— вызы-
вает немало вопросов. С тем, кто из 
этих самых «середняков» — Евге-
ний Семененко, Дмитрий Алиев, 
Макар Игнатов, Марк Кондратюк, 
Александр Самарин или Андрей 
Мозалев — окажется в Санкт-Петер-
бурге стабильнее, связана еще одна 
интрига.

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Российские фигуристы проходят лицензирование
На чемпионате страны определяется олимпийский состав сборной

ТУРНИРЫ

РПЛ утвердила перенос
Общее собрание Российской премьер-лиги (РПЛ) перенесло матчи 22-го 
тура чемпионата страны с 18–20 марта на 3–5 мая в связи с участием наци-
ональной команды в стыковых матчах за выход на чемпионат мира 2022 
года. Об этом сообщает пресс-служба РПЛ. Члены общего собрания поддер-
жали перенос 22-го тура во время предыдущего заседания, которое прош-
ло 22 ноября, но тогда договорились взять время на обсуждение новых дат. 
На собрании 22 декабря большинство клубов проголосовали за проведе-
ние 22-го тура 3–5 мая.

В 22-м туре чемпионата России пройдут матчи ЦСКА—«Рубин», 
«Динамо»—«Ростов», «Ахмат»—«Локомотив», «Сочи»—«Крылья Советов», 
«Нижний Новгород»—«Спартак», «Уфа»—«Краснодар», «Урал»—«Химки», 
«Зенит»—«Арсенал».

Сборная России не смогла напрямую выйти на чемпионат мира 2022 
года в Катаре, заняв второе место в турнирной таблице группы H отбороч-
ного турнира. Чтобы попасть в финальную часть мирового первенства, по-
допечным Валерия Карпина предстоит сыграть в стыковых матчах. 24 марта 
в Москве на стадионе «Лужники» сборная России в полуфинале встретится 
с командой Польши. Победитель игры 29 марта сыграет с сильнейшим в по-
луфинальной паре Швеция—Чехия. ТАСС

Новаку Джоковичу описали путь в Австралию
Отец первой ракетки мира Новака Джоковича Срджан Джокович заявил, 
что сыну требуется разрешение для участия в Australian Open, действую-
щим чемпионом которого он является (всего Джокович побеждал в австра-
лийском чемпионате девять раз). Турнир пройдет в Мельбурне с 17 по 30 
января. Власти австралийского штата Виктория запретили въезд на терри-
торию региона невакцинированным теннисистам. Джокович при этом от-
казывается сообщать свой статус вакцинации. «Впустить его или нет — их 
дело. Если они так решили, пусть так. Он хотел бы поучаствовать, но будет 
играть там, где ему разрешено. Он будет делать то, что считает для себя луч-
шим. Никто не будет навязывать ему свое мнение»,— заявил Срджан Джо-
кович novosti.rs.

Ранее премьер-министр Австралии Скотт Моррисон опроверг слухи 
о том, что Джокович получит особое разрешение на участие в Открытом чем-
пионате Австралии. Однако, как заметил глава Australian Open Крейг Тили, 
совершенно не обязательно получать какое-то специальное разрешение. По 
его словам, условием для допуска к участию в турнире является либо предо-
ставление сертификата о прохождении вакцинации, либо заключение не-
зависимой комиссии о медотводе. «Не мое дело спрашивать у Джоковича, 
есть ли у него один из этих документов»,— сказал Крейг Тили, отметивший, 
что ситуация может проясниться уже в начале января, когда в Сиднее состо-
ится турнир ATP Cup, на котором Джокович может сыграть в составе сбор-
ной Сербии. «Если он там будет, значит, у него либо есть прививка, либо ме-
дотвод»,— пояснил господин Тили. «РИА Новости», Reuters

15-летняя Камила Вали-
ева, которой принадле-
жат три главных рекорда 
в женском одиночном ката-
нии,— одна из претенден-
ток на победу в чемпиона-
те России 
ФОТО АЛЕКСЕЯ РОМАНОВА
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